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Банкам 
оставили 
частых 
вкладчиков
Правительство не поддержало 
ограничение страховок  
по депозитам

Идея Германа Грефа ограничить 
число страховых выплат или сум-
му, которую вкладчик может по-
лучить за все время своего вза-
имодействия с банками в случае 
отзыва у них лицензий, просу-
ществовала всего два месяца. 
Как выяснил ”Ъ“, на днях прави-
тельство прекратило ее рассмо-
трение. Таким образом, попытка 
главы крупнейшего банка дисци-
плинировать «серийных» вклад-
чиков, без оглядки размещаю-
щих вклады в банках с высокими 
ставками, не нашла поддержки 
у властей в кризис.

Во вторник в правительстве со-
стоялось совещание, на котором об-
суждалась целесообразность изме-
нения системы страховых выплат 
вкладчикам в случае отзыва у бан-
ков лицензий с тем, чтобы доложить 
об итогах проведенного анализа гла-
ве правительства Дмитрию Медве-
деву. По словам источников 

”
Ъ“, зна-

комых с итогами совещания, идея 
о трансформации системы выплат 
страховых возмещений, не поддер-
жана. Ни в части введения франши-
зы, что и так было понятно из пу-
бличных комментариев представи-
телей министерств и ведомств. Ни, 
главное, в части представленной на 
майском совещании в правительст-
ве же идеи Германа Грефа ограничить 
число или сумму совокупных страхо-
вых выплат (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). Ком-

ментариев по этой теме после того, 
как Минфину было поручено ее про-
работать, не поступало, и даже нео-
фициальная реакция чиновников 
была очень разной. «Теперь обсуди-
ли и решили не возвращаться к это-
му»,— сообщил один из источников 

”
Ъ“. В секретариате первого вице-

премьера Игоря Шувалова 
”
Ъ“ под-

твердили, что эта тема обсуждалась 
в числе нескольких, однако коммен-
тировать результаты совещания там 
отказались, добавив, что о них будет 
доложено премьер-министру.
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Верховная рада Украи-
ны приняла внесенный 
президентом Петром По-
рошенко доработанный 
проект поправок к кон-
ституции, закрепляющих 
в основном законе ссыл-
ку на специальный закон 
«Об особом порядке мест-
ного самоуправления 
в отдельных районах До-
нецкой и Луганской обла-
стей». Несмотря на то что 
суть «особенности» ста-
туса Донбасса в консти-
туции прописана не бу-
дет, критики президента 
обвинили его в уступках 
самопровозглашенным 
республикам под давле-
нием прибывшей с визи-
том в Киев помощника 
госсекретаря США Вик-
тории Нуланд. Отвергли 
инициативу Киева и влас-
ти ДНР и ЛНР, назвавшие 
ее «имитацией» и потре-
бовавшие включить в ос-
новной закон развернутые 
формулировки их особо-
го статуса, предваритель-
но согласованные с До-
нецком и Луганском. Тем 
не менее опрошенные 

”Ъ“ эксперты расценива-
ют инициативу как точку 
отсчета для компромис-
са по Украине между США 
и Россией.

Новый, доработанный 
проект президентского за-
кона о внесении измене-
ний в конституцию Украи-
ны в части децентрализа-
ции власти, впервые пред-
лагающий включить в ос-
новной закон страны ссыл-
ку на закон об особом по-
рядке самоуправления в от-
дельных районах Донецкой 
и Луганской областей, был 
одобрен вчера Верховной 
радой. В первый раз Петр 
Порошенко внес в Раду про-

ект изменений конститу-
ции, предусматривающий 
децентрализацию власти 
при сохранении унитарной 
модели государства, 1 июля 
этого года (см. 

”
Ъ“ за 2 ию-

ля). Первая версия проекта 
не предусматривала упоми-
нания об особом статусе от-

дельных районов Донецкой 
и Луганской областей в теле 
самой конституции: о том, 
что этот особый статус будет 
определен отдельным зако-
ном, говорилось в переход-
ных положениях сопрово-
дительного закона о внесе-
нии поправок. В новой же 

редакции ссылку на специ-
альный закон предлагает-
ся закрепить в разделе XV 
переходных положений са-
мой конституции.

После бурных дебатов 
и отказа поддержать дора-
ботанный законопроект 
входящими в правящую ко-
алицию Радикальной пар-
тией Олега Ляшко и «Само-
помощью» законопроект 
был утвержден большинст-
вом голосов и в соответст-
вии с процедурой направ-
лен на дальнейшее рассмо-
трение в Конституционный 
суд. Это был редкий момент, 
когда законодательная ини-
циатива президента Поро-
шенко была с одобрением 
встречена депутатами Оп-
позиционного блока, состо-
ящего из представителей 
бывшей правящей Партии 

регионов экс-президента 
Виктора Януковича. 

«В этом законопроекте 
президент предлагает опре-
делить особенности осущест-
вления самоуправления в от-
дельных районах Донецкой 
и Луганской областей. Это 
не в полной мере можно счи-
тать выполнением минских 
соглашений и взятых в их 
рамках обязательств, но это 
уже серьезный шаг вперед 
к достижению мира в нашей 
стране»,— заявил депутат 
от Оппозиционного блока 
Юрий Павленко. Он напом-
нил, что Оппозиционный 
блок «с первых дней работы 
настаивал на необходимости 
децентрализации и предо-
ставлении больших полно-
мочий регионам».
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Статус Донбасса отправлен в ссылку
Верховная рада правит конституцию при поддержке США

Президент  Украины 
Петр  Порошенко 
 настаивает, что в его 
 новых предложениях 
о  предоставлении 
«особого статуса» 
Донбассу  
речи не идет   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Как стало известно ”Ъ“, «РусГидро»  
договорилось с ВТБ о схеме рефинан-
сирования долгов «РАО ЭС Востока» 
на сумму до 85 млрд руб. Банк согласил-
ся на условия энергокомпании — при-
обрести бумаги энергокомпании без 
ее обязательств по обратному выкупу 
и с отложенными процентными выпла-
тами — и затем может продать пакет ин-
вестору, вернув свои средства. Если це-
на продажи будет ниже, разницу вернет 
государство. По словам источников ”Ъ“, 
часть средств госбанка может пойти не 
только на погашение долгов «РАО ЭС 
Востока», но и на его инвестпроекты.

«РусГидро» выбрало банк и схему сдел-
ки для рефинансирования долгов дочерне-
го «РАО ЭС Востока». «К настоящему време-
ни с ВТБ подписан term sheet с основными 
положениями сделки,— сообщил вчера 

”
Ъ“ 

первый замглавы 
”
РусГидро“ Джордж Ри-

жинашвили.— Компании продолжают кон-
структивный диалог и прорабатывают стра-
тегию для улучшения финансового состоя-
ния и роста капитализации компании». Это 

подтвердили 
”
Ъ“ и в ВТБ. Соглашение пред-

усматривает участие банка в допэмиссии 
«РусГидро» не более чем на 85 млрд руб. с по-
лучением не более 20% в капитале компании 
(так банк не будет консолидировать пакет 
в отчетности), говорит источник, близкий 
к одной из сторон. Обязывающие докумен-
ты не подписаны. Но глава Сбербанка (дру-
гой претендент на докапитализацию) Гер-
ман Греф 14 июля говорил «Интерфаксу», что 
банк не будет входить в капитал компании. 
Вчера там отказались от комментариев.

Схему рефинансирования долгов «РАО 
ЭС Востока» через докапитализацию «РусГи-
дро» госбанками с возможным привлече-
нием госгарантий премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил проработать в апреле. Задол-
женность по кредитам и займам «РАО ЭС Вос-
тока» на 1 июля составляет 87,92 млрд руб., 
уточнили в «РусГидро». Как писал 

”
Ъ“ 26 мая, 

«РусГидро» вело переговоры с крупнейшими 
кредиторами «РАО ЭС Востока» — Сбербан-
ком и ВТБ, упоминался и Газпромбанк.
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ВТБ спустит деньги в воду
Банк поможет  
проблемным активам «РусГидро»

Вчера был арестован на два месяца ген-
директор ООО «Ремэксстрой»  Александр 
Дорофеев, причастный, по версии след-
ствия, к обрушению казармы 242-го 
учебного центра ВДВ в Омске и гибели 
24 десантников. По данным ”Ъ“, прямой 
связи между катастрофой и капремон-
том здания, проведенным господином 
Дорофеевым и его подчиненными перед 
трагедией, пока не выявлено, поскольку 
до сих пор неясно, какие именно работы 
выполняли строители. «Ремэксстрой», 
как установили военные следователи, 
ремонтировал жилое здание вообще 
без всякого проекта и надзора.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к расследованию 

трагедии в Омске источник, говорить о при-
чинах обрушения пока сложно, поскольку 
следователи до сих пор не могут даже осмо-
треть несущие конструкции четырехэтажно-
го здания казармы. Фундамент и пол первого 
этажа обрушившейся секции пока еще скры-
ты под завалом, который разбирают спасате-
ли с применением тяжелой техники.

Между тем изложенная в первые дни по-
сле трагедии версия о возможной связи обру-
шения с проведенным в казарме капремон-
том остается у военных следователей прио-
ритетной. Напомним, что подряд на ремонт 
жилого фонда военного городка №35 в по-
селке Светлый в 2012 году получило ФГУП 
«Спецстройинжиниринг при Спецстрое», 
взявшее на субподряд через свою дочернюю 
компанию ООО «Ремэксстрой» из Нижнего 
Новгорода. Частной фирме досталась и де-
сантная казарма, которую она ремонтирова-
ла с апреля по декабрь 2013 года. Сразу по-
сле катастрофы Минобороны и «Спецстрой» 
выступили с похожими заявлениями о том, 
что несущие конструкции здания в рамках 
капремонта не затрагивались. Малоизвест-
ному субподрядчику, по версии военных, 
были доверены лишь не влияющие на без-
опасность жилого здания отделочные рабо-
ты, а также перекладка инженерных сетей, 
замена кровли окон и напольного покрытия.
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Казарма обрушилась  
без проекта
Ремонт в 242-м центре ВДВ осуществлялся без надзора

новости | Поездки в Крым  
не вызовут у граждан РФ  
затруднений с шенгенскими визами —3
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К О Н Т Е К С Т
У К Р А И Н А  И Щ Е Т  Г А З  
В  К А З А Х С Т А Н Е

Украина пытается найти альтернативного поставщика энерго-
ресурсов в лице Казахстана: Киев хочет договориться с Аста-
ной о закупках нефти, газа и угля. Но, по данным ”Ъ“, такая 
схема маловероятна, так как даже при согласии России на 
транзит у Казахстана просто нет свободных объемов сырья. 
Наиболее вероятно возобновление поставок угля, но и для 
этого потребуется достичь договоренностей с Москвой.

Украина собирается закупать нефть и газ в Казахстане, заявил вчера 
глава украинского Минэнерго Владимир Демчишин. Первый вице-премь-
ер Казахстана Бакытжан Сагинтаев подтвердил, что «поступило предло-
жение с украинской стороны о поставках нефти и транзите нефти и газа», 
отметив, что вопросы будут проработаны. О поставках газа он не упомя-
нул. «Мы намерены закупать газ в Казахстане, хотя понимаем, что объемы 
будут небольшими»,— говорит источник ”Ъ“ в Минэнерго Украины. «Нас 
устраивает цена ниже российской: эти объемы не будут основными, так 
как значительную часть потребностей покроет газ из ЕС»,— отмечает он.

Украина со времен СССР получала газ из Средней Азии (в основном 
из Туркмении), но объемы поставок с начала 2000-х годов снижались, 
а в последние годы прекращены. Сейчас у Астаны нет лишнего газа: с Ка-
рачаганакского месторождения он идет на Оренбургский ГПЗ «Газпрома», 
который в обмен поставляет западносибирский газ на восток Казахстана. 
Вне свопа остаются 1,5–2 млрд кубометров в год, которые СП «Газпрома» 
и «Казмунайгаза» «Казросгаз» продает «Газпрому». В июне 
договор по карачаганакскому газу был продлен до 2038 года.

новости | Конституционный суд 
исправил дефект в КОАП —2
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07  Мини-пивоварни 
встроили в ЕГАИС 
Небольшим компаниям  
все-таки придется  
подключаться к системе

07  Новые машины 
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У автоконцернов возникли 
сложности с ЭРА-ГЛОНАСС

07  «Северсталь» 
садится на печь 
Компания построит  
новую домну в Череповце

08  Антиинфляционная 
премия 
За новые гособлигации 
боролись НПФ, банки 
и иностранные инвесторы

08  МТС интегрирует 
убытки «Системы» 
Оператор покупает IT-компанию 
«Энвижн Груп»

09  Заплати налоги 
и лети в Крым 
Авиакомпаниям стало сложнее 
получать госсубсидии
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Конституционный суд (КС) испра-
вил дефект в Кодексе об адми-
нистративных правонарушени-
ях (КоАП), запретив Верховному 
и нижестоящим судам освобо-
ждать от наказания привлечен-
ных к ответственности наруши-
телей в случае криминализации 
совершенных ими деяний. Несо-
ответствие КоАП Конституции до-
казал в КС мировой судья Виктор 
Кожинов, не согласившийся ос-
вободить предпринимателя Ро-
мана Огурцова от уплаты штрафа 
за организацию игорного бизне-
са в связи с введением за это уго-
ловной ответственности.

КС признал частично неконсти-
туционным п. 2 ст. 31.7 КоАП о без-
условном прекращении исполне-
ния вступившего в силу постанов-
ления об административном нака-
зании в случае отмены администра-
тивной ответственности. Поскольку 
закон, смягчающий или улучшаю-
щий положение лица, в отношении 
которого наказание не исполнено, 
имеет обратную силу, суды прекра-
щали такие дела, даже если право-
нарушение было переведено в раз-
ряд уголовных преступлений. Такой 
подход противоречит Конституции, 
признал КС.

Обнаружить изъян в КоАП КС по-
могла бдительность мирового судьи 
из Нижегородской области Виктора 
Кожинова. Он обратился в КС, полу-
чив ходатайство оштрафованного в 
2014 году на 30 тыс. руб. за организа-
цию игорного бизнеса в интернете 
предпринимателя Романа Огурцова 

о прекращении его дела. Нарушитель 
воспользовался вступившим в силу 3 
января 2015 года законом о кримина-
лизации инкриминированной ему 
статьи КоАП в отношении физлиц и 
индивидуальных предпринимате-
лей. Уголовный кодекс предусматри-
вает за то же деяние более строгое на-
казание вплоть до 500 тыс. руб. штра-
фа или двух лет лишения свободы. 
«Прекращение исполнения админи-
стративного наказания в условиях 
продолжающегося преследования го-
сударством за совершение того же де-
яния нарушает Конституцию»,— по-
жаловался судья Кожинов.

КС подтвердил, что законодатель-
ством эта ситуация не урегулиро-
вана, и судебная практика исходит 
из правила об обратной силе зако-
на, отменяющего административ-
ную ответственность. В постанов-
лении упоминаются семь вынесен-
ных в 2015 году постановлений Вер-
ховного и нижестоящих судов, кото-
рые, «рассматривая дела об админи-
стративных правонарушениях, пре-
кращали производство в связи с кри-
минализацией этих деяний». «Феде-
ральный законодатель обязан созда-
вать стабильную правовую основу 
и не ставить под сомнение консти-
туционный принцип исполнимо-
сти судебного решения»,— заявил 
КС. «Основанием для прекращения 
исполнения наказания может быть 
лишь такая отмена административ-
ной ответственности, которая не со-
пряжена с одновременным введе-
нием за него уголовной ответствен-
ности»,— пояснил судья-докладчик 

КС Александр Кокотов. Однако суды, 
уточнил КС, могут отказывать в пре-
кращении дел лишь при соблюде-
нии двух условий: если нормы, отме-
няющие административную и вво-
дящие уголовную ответственность, 
вступили в силу одновременно, а от-
ветственность после криминализа-
ции сохраняется «именно за то дея-
ние, за которое предусматривалось 
административное наказание». Тре-
бовать от законодателя урегулиро-
вать вопрос о продолжении испол-
нения ранее назначенного админи-
стративного наказания КС не стал.

«Формально нарушитель мог избе-
жать ответственности: исполнение 
постановления о его привлечении к 
административной ответственности 
надо было прекращать, а к уголовной 
— привлечь нельзя. Закон, ужесточа-
ющий ответственность, обратной си-
лы не имеет. Но это явно противоре-
чит духу закона и воле законодате-
ля»,— комментирует решение КС гла-
ва аналитической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. «Нор-
ма КоАП, обязывающая суд отменить 
исполнение наказания за деяние, пе-
реведенное из категории правонару-
шений в категорию преступлений, 
безусловно, законодательный брак. 
Огорчает, что судьи применяли дан-
ную норму, и никто из них до Викто-
ра Кожинова не счел своим долгом 
обратиться в КС с запросом о ее кон-
ституционности»,— отметил вице-
президент Федерального союза адво-
катов Сергей Попов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд  
вернул наказание на место
В КоАП обнаружено противоречие Основному закону

Работу новосибирских муници-
палов будет оценивать эксперт-
ная комиссия при главе области 
Владимире Городецком, которая 
получит право давать рекомен-
дации об отставках глав муници-
палитетов. Большинство ее чле-
нов — чиновники регионального 
правительства. В КПРФ, чей пред-
ставитель Анатолий Локоть в 2014 
году выиграл выборы у единорос-
са Владимира Знаткова, считают, 
что окружение губернатора может 
использовать комиссию для дав-
ления на муниципалов.

В созданную при Владимире Го-
родецком экспертную комиссию во-
шли 15 человек: 9 чиновников реги-
ональной администрации, включая 
самого губернатора и его зама Влади-
мира Знаткова, глава Усть-Таркского 
района Александр Турлаков, депута-
ты заксобрания — единороссы Сер-
гей Субботин и Юрий Шпаков и ком-
мунист Ашот Рафаелян, ректор Но-
вого сибирского института Надежда 
Вавилина и доцент Сибирского ин-
ститута управления Дмитрий Фи-
липпов. Комиссия будет оценивать 
работу мэров, глав районов и поселе-
ний, и ее члены вправе рекомендо-
вать губернатору и муниципальным 
депутатам выступить с инициативой 
об отставке местных глав.

В пресс-службе заксобрания пояс-
нили, что основой для анализа, кото-
рый будет проводить комиссия, «ста-
нет проведение опросов населения». 
Если за год оценка работы местной 
власти в муниципалитете ухудшится 
«более чем на 30%», будет проведено 
«дополнительное исследование». По 
его результатам может быть вынесе-
на рекомендация об отставке главы — 
«крайняя мера, когда все другие не ока-
зали ожидаемого воздействия». Влади-
мир Городецкий сказал, что о критери-
ях, которыми будут руководствоваться 
эксперты, «пока говорить рано». Глав-
ной целью работы комиссии он назвал 
«повышение эффективности» работы 
местной власти, а не возможность от-
править глав в отставку.

Напомним, что в 2014 году выбо-
ры мэра Новосибирска выиграл ком-
мунист Анатолий Локоть, поддер-

жанный партиями «Родина», «Дем-
выбор» и «Гражданская инициати-
ва». Политолог Николай Миронов 
отметил, что зампредом комиссии 
стал единоросс Владимир Знатков, 
который тогда проиграл выборы мэ-
ра Новосибирска. «Губернатор поста-
вил его следить за избранными гла-
вами, в том числе за Анатолием Ло-
котем, дав понять: выборы выбора-
ми, но высший закон — воля губер-
натора»,— пояснил эксперт. 

Депутат заксобрания от КПРФ Ан-
дрей Жирнов сообщил 

”
Ъ“, что «сей-

час у губернатора и мэра рабочие от-
ношения». «Однако часть окружения 
губернатора жаждет реванша за про-
игрыш единороссов на выборах мэ-
ра. Если эти 

”
ястребы“ возьмут верх, 

то комиссия может использоваться 
как инструмент давления»,— сказал 
он. Политолог Алексей Макаркин за-
явил, что создание комиссии «в чем-
то связано с победой Анатолия Локо-
тя на выборах мэра Новосибирска». 

«Расчет может быть на то, что губер-
натор не сам, а по совету экспертов 
отправит в отставку мэра. Но Ново-
сибирск — город продвинутый, там 
понимают, что комиссия состоит из 
чиновников»,— заключил он.

Отметим, что в этом году заксо-
брание по инициативе господина Го-
родецкого отменило выборы мэров, 
сохранив их только в Новосибирс-
ке и наукограде Кольцово. Решение 
вызвало недовольство: советы депу-
татов Куйбышевского и Барабинско-
го районов до сих пор не привели 
свои уставы в соответствие с област-
ным законом. Губернатор уверен в 
том, что они «внесут такие измене-
ния», поскольку эта процедура явля-
ется требованием законодательства. 
По мнению Николая Миронова, у но-
вой комиссии главная задача — «ле-
гитимировать кадровые решения Го-
родецкого, чтобы они не выглядели 
как произвол». «Для этого предусмо-
трены 

”
научные“ методы, исчисля-

ющие эффективность в процентах, 
а ее оценка представлена как оцен-
ка населением»,— отметил эксперт.

Валерий Лавский,  
Новосибирск;  
Андрей Перцев

Новосибирские города и села 
отправляют на комиссию
Владимир Городецкий облегчает себе отставки  
муниципальных глав 

Несмотря на то что с 1995 года 
рост производительности тру-
да в России — это увеличение 
 занятости в неформальном сег-
менте рынка труда и «сжатие» 
формального сектора, этот пе-
реток все же сокращал возмож-
ный прирост производительно-
сти труда примерно на 20% от 
возможного. Такие выводы пред-
лагаются в продолжающемся 
исследовании Высшей школы 
экономики (ВШЭ) о роли неофи-
циальной занятости в экономике 
РФ. Несмотря на преимущества 
реаллокации труда, неформаль-
ный сектор уступает формально-
му в возможностях, констатиру-
ют исследователи, а в будущем 
деформализация занятости бу-
дет снижать производительность 
труда в России.

Отток занятых в неформальный 
сектор сократил прирост произво-
дительности труда в российской 
экономике — такой вывод мож-
но сделать из исследования «Помо-
гут ли неформалы 

”
догнать и пере-

гнать“? Структурные сдвиги, нефор-
мальная занятость и рост произво-
дительности в российской экономи-
ке», которое экономисты Илья Вос-
кобойников и Владимир Гимпель-
сон продолжают в структурах ВШЭ. 
Это достаточно необычный вывод 
— ограничения, накладываемые 
на производительность занятостью 
в неформальном секторе, ранее для 
России не описывались.

Повышение производительности 
труда является главным источником 
экономического роста в постинду-
стриальной экономике. Однако при-
рост производительности также мо-
жет быть связан с перераспределе-
нием работающих по отраслям эко-
номики. По словам Ильи Воскобой-
никова, если работник переходит из 
менее производительного предпри-
ятия или отрасли в более производи-
тельное, агрегированная произво-

дительность вырастет — даже когда 
рост ни в отрасли, ни на предприя-
тии не менялся. Вклад перераспреде-
ления (реаллокации) возрастает по 
мере увеличения различия в уровне 
производительности отраслей эко-
номики, при этом чем менее разви-
та страна — тем выше разрыв меж-
ду высокопроизводительными и 
низкопроизводительными отрасля-
ми и наоборот. Эффект от реаллока-
ции труда (авторы обсуждают два эф-
фекта разной природы: вклад от пе-
рехода рабочей силы с разной произ-
водительностью, эффект Денисона, 
и от перераспределения труда в сек-
торах, где производительность рас-
тет с разной скоростью,— эффект Ба-
умоля) сильнее в низкоразвитой эко-
номике с новыми высокопроизводи-
тельными секторами и малозаметен 
в развитых экономиках. Так, авто-
ры ссылаются на пример экономи-
ки Малави, где производительность 
труда в сельском хозяйстве отлича-
ется от добывающей промышлен-
ности в 136 раз: если бы все гражда-
не Малави перешли на работу из се-
ла в шахты, производительность тру-
да в Малави соперничала бы с США. 
Детальные исследования составляю-
щих производительности труда на-
чаты в 80-х годах XX века в связи с ги-
потезой о появлении «новой эконо-
мики» и обнаружении Робертом Со-
лоу «парадокса Солоу» — отсутствия 
роста производительности при ро-
сте IT-инвестиций в экономике.

Экономика РФ для исследователя 
этих процессов очень интересна. В 
России, по словам господина Воско-
бойникова, различия в производи-
тельности между отраслями сущест-
венно выше, чем в Западной Евро-
пе, при этом процесс реаллокации 
активен: так, РФ по-прежнему испы-
тывает быстрые изменения относи-
тельных цен — но при этом значи-
тельная часть предприятий работа-
ет в неформальном секторе. Произ-
водительность труда в неформаль-

ном секторе обычно в несколько 
раз ниже — в силу низкой капита-
лоемкости, отставания в технологи-
ях и низкого уровня человеческого 
капитала.

При этом в России растет произ-
водительность труда и наблюдается 
активный переход из формального 
сектора в неформальный: в послед-
ние 10–15 лет именно неформаль-
ный сегмент увеличивался (авторы 
указывают на парадоксальный рост 
доходов населения без сопровожда-
ющего их промышленного роста), а 
формальный — сжимался. Исследо-
ваний того, как сочетаются эффекты 
Денисона и Баумоля с перетоками 
между формальным и неформаль-
ным секторами рынка труда, в мире 
почти не делалось.

Исследователи ВШЭ полагают, 
что можно констатировать положи-
тельный общий эффект от реаллока-
ции труда за период с 1995-го по 2012 
год в том числе в торговлю (формаль-
ную и неформальную) и строитель-
ство (в основном неформальное) 
и сжатие занятости в промышлен-
ности и сельском хозяйстве, где ра-
нее занятость была в основном фор-
мальной. Однако переток занятости 
из формального в неформальный 
сектор сократил вклад реаллокаци-
онного эффекта примерно на 20%. 
При этом сам по себе эффект от рас-
ширения производительности тру-
да через рост неформального секто-
ра конечен. «Если рост неформаль-
ного сектора будет продолжаться — 
а он практически ежегодно увеличи-
вался в течение последних несколь-
ких лет, и статистика Росстата за 2015 
год подтверждает прежнюю тенден-
цию,— то, соответственно, возмож-
ный прирост уровня производитель-
ности труда из-за перехода работни-
ков в менее производительную заня-
тость будет сокращаться»,— говорит 
Владимир Гимпельсон.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Труд требует формата
Неформальный сектор снизил прирост производительности труда

В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) готовятся к 
слиянию с Федеральной служ-
бой по тарифам (ФСТ) и считают, 
сколько сотрудников объединен-
ного госоргана можно будет со-
кратить. Сотрудники ФСТ ждут 
публикации указа о слиянии, что-
бы понять, как быть дальше. Тем 
временем в публичном поле ак-
тивизируется полемика объеди-
няемых служб с Минэкономики — 
последнему, видимо, в новой 
конфигурации правительства 
отойдет роль главного оппонента 
антимонопольного ведомства.

Статс-секретарь, замглавы ФАС Ан-
дрей Цариковский рассчитывает на 
быстрое ее слияние с ФСТ. «Думаю, 
что это будет достаточно быстро»,— 
сказал чиновник, сославшись на сро-
ки ликвидации Рособоронзаказа, ког-
да за два месяца были подготовлены 
необходимые акты. «Будут соответст-
вующие нормативные документы — 
мы готовы сделать это быстрее»,— за-
явил он. Напомним, 15 июля премь-
ер Дмитрий Медведев предложил 
влить ФСТ в ФАС, оставив главой по-
следней Игоря Артемьева, президент 
Владимир Путин согласился с этим.

Объединенную ФАС-ФСТ, по сло-
вам господина Цариковского, ждут 
обширные сокращения. ФАС хочет 
активно участвовать в подготовке 
распоряжения правительства и вы-
сказывать свои соображения о чи-
сленности персонала и новой струк-
туре ведомства. «При объединении 
не должно быть механического объе-
динения двух численностей. Огром-
ное количество вспомогательных со-
трудников, которые нужны в различ-
ных управлениях делами, междуна-
родных управлениях, может быть 
сокращено, а это очень большой ре-
зерв сокращений»,— констатировал 
вчера замглавы ФАС.

Эксперты отмечают, что резерв не 
так велик: «Существенного дублиро-
вания функций двух ведомств нет, 
разве что по незначительным вопро-
сам,— считает Илья Долматов, глава 
Института проблем ценообразова-
ния и регулирования естественных 
монополий Высшей школы экономи-
ки.— Регулирование естественных 
монополий и рынков требует различ-
ных подходов, это и было закреплено 
после создания двух служб в 2004 го-
ду». Кроме того, по его словам, нельзя 
сказать, что у ФСТ с учетом ее целей и 
задач было избыточное число сотруд-
ников. «В службе работает менее 500 
человек, многие из которых облада-
ют уникальными компетенциями, 
странно говорить о больших резер-
вах для сокращений,— говорит экс-
перт.— В то же время число сотруд-
ников ФАС с учетом региональных 
отделений достигает свыше 3 тыс.». 
Источники 

”
Ъ“ в Службе по тарифам 

вчера сообщили, что пока никаких 
изменений в ее работе нет. «Все ждут 
публикации указа о слиянии ФАС и 
ФСТ, чтобы понять, как это будет про-
исходить, и тогда уже принимать ка-
кие-то решения»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Тем временем изменение конфи-
гурации правительства активизи-
ровало борьбу за полномочия меж-
ду ФАС, ФСТ и Минэкономики. Как 
уже писал 

”
Ъ“, антимонопольное ве-

домство требует себе права прово-
дить плановые и внеплановые про-
верки закупок госкомпаний — в пер-
вую очередь, как следует из вчераш-
них заявлений Андрея Цариковско-
го, ФАС интересуют закупки «Газпро-
ма» на рынке труб большого диаме-
тра. Отметим, что в его же письме за-
мглавы Минэкономики Николаю 
Подгузову (

”
Ъ“ писал о нем 15 июля) 

содержатся примеры нарушений го-
скомпаниями закупочных требова-

ний, самое крупное из которых — за-
купка ОАО «Газпром Газораспределе-
ние Волгоград» трубной продукции 
на 22 млн руб. с максимальной санк-
цией по части 7 ст. 7.32.3 КоАП в виде 
штрафа в 2–10 тыс. руб. 

Минэкономики же проводит че-
рез Госдуму объемные поправки к 
закону о закупках госкомпаний, на-
целенные на расширение доли ма-
лых предприятий среди поставщи-
ков. Однако в проект также включе-
ны предложения Минэкономики 
регламентировать проверки за счет 
«исчерпывающего перечня способов 
закупки» и основных требований к 
их порядку, избавить заказчиков от 
излишней отчетности и расширить 
число оснований для жалоб постав-
щиков в ФАС. Также, по данным 

”
Ъ“, 

министерство не согласовало подго-
товленный ФАС проект постановле-
ния правительства о правилах веде-
ния реестра жалоб, плановых и вне-
плановых проверок госзакупок.

Еще одним аппаратным шагом 
Минэкономики стало опубликован-
ное вчера «Интерфаксом» письмо за-
мглавы ведомства Николая Подгузо-
ва в ФСТ. Письмо фиксирует несогла-
сие министерства с идеей перено-
са индексации тарифов на переда-
чу электроэнергии с июля на январь 
начиная с 2016 года. Отметим, что 
де-факто документ фиксирует нали-
чие у Минэкономики собственных 
взглядов на тарифную политику и 
необходимость сохранения ее пред-
сказуемости. В новой конструкции 
правительства это ведомство, веро-
ятно, и станет основным оппонен-
том единой ФАС-ФСТ в этой области.

”
Ъ“ будет следить за развитием со-

бытий.
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Между тем главной силой, скло-
нившей чашу весов в пользу дорабо-
танного президентского законопро-
екта, стал высадившийся вчера в Вер-
ховной раде мощный международ-
ный десант в составе помощника гос-
секретаря США Виктории Нуланд, по-
сла США в Киеве Джеффри Пайетта, 
главы представительства ЕС Яна Том-
биньского, а также других западных 
дипломатов. Западные дипломаты 
наблюдали за голосованием из ложи 
для гостей.

Накануне прибывшая с визитом в 
Киев Виктория Нуланд встретилась в 
посольстве США с наиболее жестки-
ми критиками доработанного проек-
та поправок к конституции, убеждая 
их в необходимости поддержать ини-
циативу президента. «Она (инициа-
тива.— 

”
Ъ“) позволит Украине соот-

ветствовать своим обязательствам по 
минским соглашениям в части, каса-
ющейся децентрализации и особого 
статуса. А это очень, очень важно»,— 
приводит ее слова сайт посольства 
США в Киеве.

«Виктория Нуланд заявила, что это 
должно стать демонстрацией выпол-
нения Украиной минских соглаше-
ний,— подтверждает один из участ-
ников встречи, депутат 

”
Народного 

фронта“ премьера Арсения Яценюка 
Леонид Емец.— Мы же ей говорили, 
что сначала следовало бы выполнить 
первые пункты минских соглашений: 
остановить агрессию, отвести боеви-
ков и установить контроль над грани-
цей. Если эти требования не выполне-
ны, то какие могут проходить выборы 
в этих регионах и про какое местное 
самоуправление мы ведем разговор?» 
Среди участников встречи была и ви-
це-спикер Рады Оксана Сыроид из «Са-
мопомощи», написавшая в соцсетях о 
мощном внешнем давлении на Киев 
с целью закрепить в конституции «по-
ложение об особом статусе Донбасса».

Между тем источник 
”
Ъ“ в админи-

страции президента Украины и опро-
шенные эксперты в Киеве с такой 
трактовкой категорически не соглас-
ны. «Это не конфедерализация, кото-
рой хотят власти так называемых ре-
спублик, это изменения, соответст-
вующие мирному плану Петра Поро-
шенко. Мы подтверждаем, что жите-

ли востока, в том числе оккупирован-
ных территорий,— граждане Укра-
ины и что мы действуем в духе мин-
ских договоренностей»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“ в администрации Пет-

ра Порошенко. 
«Неадекватная реакция вице-спи-

кера Рады и ряда депутатов свидетель-
ствует о том, что они плохо знакомы 
с украинским законодательством»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава Центра прикладных 

политических исследований ПЕН-
ТА Владимир Фесенко. Он объяснил: 
предложенные президентом Украи-
ны изменения не предусматривают 
включение в саму конституцию пара-
графа об особом статусе Донбасса — 
там будет лишь ссылка на специаль-
ный закон об особом порядке местно-
го самоуправления в отдельных райо-
нах Донецкой и Луганской областей. 
При этом этот специальный закон 
можно менять простым большинст-
вом депутатских голосов. 

• Согласно примечанию к минским 
 соглашениям закон «Об особом поряд-
ке местного самоуправления в от-
дельных районах Донецкой и Луган-
ской областей» должен включать сле-
дующее: освобождение от наказания, 
преследования и дискриминации лиц, 
связанных с событиями, имевшими 
место в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей; право на язы-
ковое самоопределение; участие орга-
нов местного самоуправления в назна-
чении глав органов прокуратуры и су-
дов; возможность для центральных 
органов исполнительной власти за-
ключать с соответствующими орга-
нами местного самоуправления согла-
шения относительно экономического, 
социального и культурного развития; 
государство оказывает поддержку со-
циально-экономическому развитию 
отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей; содействие со стороны 
центральных органов власти транс-
граничному сотрудничеству в от-
дельных районах Донецкой и Луган-
ской областей с регионами РФ; созда-
ние отрядов народной милиции по ре-
шению местных советов с целью под-
держания общественного порядка.
Сам Петр Порошенко вчера под-

твердил, что переработанный зако-
нопроект не предусматривает како-
го-либо «особого статуса» Донбасса и 
Украина останется унитарной.

Представителей самопровозгла-
шенных республик Донбасса, рас-
критиковавших первую редакцию 
поправок к конституции, доработан-
ный вариант также не устроил. Как за-
явил вице-спикер Народного совета 
ДНР Денис Пушилин, президент По-
рошенко не предложил ничего кон-
кретного — только «отсылочную нор-
му, причем в переходных положени-
ях». По его мнению, вместо этой по-
правки необходимо принять постоян-
ное законодательство об особом стату-
те с записанными в конституции раз-
вернутыми формулировками. «Я бы 
советовал Петру Порошенко отозвать 
свои поправки и для начала передать 
их ОБСЕ, России и нам на согласова-
ние»,— подытожил господин Пуши-
лин. Еще жестче высказался глава На-
родного совета ДНР Андрей Пургин, 
по мнению которого эта инициати-
ва не имеет ничего общего с минским 
процессом. В распространенном вче-
ра заявлении господина Пургина го-
ворится, что Киев «со стремительной 
скоростью подходит к 

”
точке невоз-

врата“, когда уже совершенно никто 
не сможет убедить Донбасс в догово-
роспособности Украины».

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ рос-

сийские эксперты считают инициа-
тиву Петра Порошенко первым пра-
ктическим шагом на пути создания 
на территории отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей бу-
дущей автономии в составе Украи-
ны. «Предлагаемая запись в консти-
туции — это высшая форма легити-
мации автономии региона, хотя ка-
кой именно будет эта автономия, 
должно стать предметом дальней-
ших переговоров,— заявил 

”
Ъ“ до-

цент РГГУ Александр Гущин.— Киев 
и Запад будут пытаться сделать авто-
номию с ограниченными правами, 
без блокирующего пакета, позволя-
ющего влиять на внешнюю полити-
ку. Согласившись с этим, Россия мо-
жет ждать от США ответной уступки 
— подтверждения внеблокового ста-
туса Украины». По мнению эксперта, 
давление, оказанное Вашингтоном 
на украинское руководство, связано 
с активизацией диалога с Россией, 
толчком к которому послужило со-
глашение по Ирану.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Статус Донбасса  
отправлен в ссылку

Высокопоставленный источник 

”Ъ“ в структурах ЕС опроверг по-
явившиеся в Киеве сообщения, 
что у российских туристов, по-
сетивших Крым, могут быть ан-
нулированы шенгенские визы. 
О  такой возможности ранее за-
явил экс-министр курортов и ту-
ризма Крыма, а ныне украин-
ский чиновник Александр Лиев. 
«Мы не станем вычислять тех, кто 
приезжал или прилетал на полу-
остров»,— заверил собеседник 

”Ъ“ в Брюсселе, выразив «край-
нее удивление» информацией, 
распространяемой на Украине.

О том, что у граждан РФ, посетив-
ших Крым, могут возникнуть про-
блемы при въезде в Европу, заявил 
в интервью радио «Свобода» быв-
ший министр курортов и туризма 
Крыма Александр Лиев, который 
сейчас работает советником мини-
стра аграрной политики и продо-
вольствия Украины. По его словам, 
Киев планирует передавать списки 
«нарушителей границы» в диплома-
тические представительства стран 
ЕС, чтобы они «этих людей лишали 
шенгенских виз». Слова чиновни-
ка процитировали многие украин-
ские СМИ и интернет-ресурсы.

В беседе с 
”
Ъ“ господин Лиев рас-

сказал, что в Киеве активно обсу-
ждаются перспективы ужесточения 
наказания за нарушение «Закона об 
оккупированных территориях» Ук-
раины. Напомним, в действующем 
законодательстве страны предусмо-
трена как административная, так и 
уголовная ответственность за неза-
конный въезд на территорию Кры-
ма — вплоть до лишения свободы 
на срок до восьми лет.

«Я четыре года, будучи минист-
ром по курортному туризму, агити-
ровал россиян ездить в Крым, сей-
час же предупреждаю, чем это мо-
жет быть чревато,— посетовал го-
сподин Лиев.— Ужесточение ответ-
ственности однозначно поддержано 
во всех фракциях. Сейчас идет дис-
куссия о том, чтобы этот вопрос был 
поднят в Раде в ходе следующей сес-
сии. Возможно, что в дополнение к 

”
Закону об оккупированных терри-

ториях“, к нарушителям будет сфор-
мулирован набор санкций, кото-
рые будут применяться, прежде все-
го, Украиной». Собеседник 

”
Ъ“ по-

яснил, что речь может идти, напри-
мер, о возможном аресте имущества 
нарушителей — «если таковое нахо-
дится на территории Украины».

Другим последствием, по словам 
господина Лиева, могут стать как 
раз ограничения в выдаче «наруши-
телям» шенгенских виз — консуль-
тации по этому вопросу уже были 
проведены «с прокуратурой авто-
номной республики Крым, которая 
сейчас работает в Киеве». «Список 
(
”
нарушителей“.— 

”
Ъ“) может быть 

направлен в МИД Украины и затем 
в представительства Евросоюза. Так 
как Евросоюз ввел санкции против 
аннексии Крыма и разделил пози-
цию Украины в этом вопросе, то 
закономерным и логичным будет 
просить ЕС о том, чтобы людям, ко-
торые нарушают это законодатель-
ство, уделялось особое внимание 
при выдаче им шенгенских виз»,— 
уверен господин Лиев. Уже выдан-
ные нарушителям украинского за-
конодательства шенгенские визы, 
по мнению чиновника, должны 
быть аннулированы.

Впрочем, технология составле-
ния черных списков пока не разра-
ботана. «Основаниями для попада-
ния в них могут быть только доку-
ментальные подтверждения, полу-
ченные легальным путем,— в том 
числе выписки из отелей, свиде-
тельства каких-то покупок товаров 
или услуг, зарегистрированные об-
ращения в больницу»,— перечисля-
ет 

”
Ъ“ Александр Лиев. После чего 

признает: «В сегодняшних услови-
ях получить такие подтверждения 
Украине будет тяжело».

Напомним, в конце июня рос-
сийское Общество защиты прав по-
требителей (ОЗПП) разместило на 
своем сайте памятку для россий-
ских туристов, направляющихся 
на отдых в Крым. Авторы докумен-
та предупреждают россиян, что по-
сещение «оккупированных терри-
торий» без получения разрешения 
украинских властей может в буду-
щем грозить уголовным преследо-
ванием на территории Украины и 
европейских стран (см. 

”
Ъ“ от 22 ию-

ня). Позже крымское погрануправ-
ление ФСБ дезавуировало инфор-
мацию о необходимости дополни-
тельных разрешений для туристов, 
а президент РФ заявил, что ОЗПП за-

нимается «обслуживанием интере-
сов иностранных государств».

Высокопоставленный же пред-
ставитель структур ЕС, которого 

”
Ъ“ попросил прокомментировать 

предупреждение Александра Лие-
ва, выразил «крайнее удивление» 
такой постановкой вопроса. По его 
словам, вариант, при котором у рос-
сиян, посетивших Крым, будут ан-
нулированы стоящие в их паспор-
тах шенгенские визы, «абсолютно 
исключен». «Все ограничения по ви-
зовому режиму, действующие в ЕС в 
отношении Крыма, хорошо извест-
ны — о них официально объявлено. 
Но эти меры касаются только жите-
лей полуострова. К российским ту-
ристам, посетившим Крым, эти ог-
раничения не относятся. И мы, ко-
нечно же, не станем вычислять тех, 
кто приезжал или прилетал на по-
луостров и каким-либо образом 
ограничивать их право на въезд в 
страны шенгенской зоны»,— заве-
рил собеседник 

”
Ъ“.

«С точки зрения российского за-
конодательства посещение Кры-
ма ничем не отличается от посе-
щения любого российского реги-
она,— напомнил 

”
Ъ“ эксперт юри-

дической фирмы 
”
Ильяшев и парт-

неры“ Дмитрий Константинов.— 
В этой связи наибольший вопрос с 
российской точки зрения вызыва-
ет сбор украинскими чиновниками 
информации о передвижениях рос-
сийских граждан — такие действия 
могут повлечь в России санкции за 
незаконное распространение пер-
сональных данных уже для, напри-
мер, крымских гостиниц». По сло-
вам господина Константинова, ин-
формация о нарушении соискате-
лем шенгенской визы миграцион-
ного законодательства при опре-
деленных условиях может послу-
жить основанием для отказа в вы-
даче такой визы. «Вместе с тем сом-
нительной представляется возмож-
ность создания украинскими вла-
стями информационной базы о рос-
сиянах, которая могла бы быть ис-
пользована в ЕС,— уверен он.— Да-
же если такая база будет создана, у 
россиян, очевидно, возникнет по-
вод защищать свои права в евро-
пейских судах».

Максим Юсин,  
Галина Дудина

Крым и Шенген прошли тест  
на совместимость
Посещение полуострова не станет препятствием  
для поездок в Европу

Коммерсантъ   l   Пятница 17 июля 2015 №126   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Премьер Японии Синдзо Абэ при-
близился к выполнению своего 
ключевого обещания — добиться 
расширения полномочий сил са-
мообороны страны, предоставив 
им право в случае необходимо-
сти применять военную силу за 
рубежом. Несмотря на недоволь-
ство оппозиции и пацифистов, 
поправки были одобрены вче-
ра нижней палатой парламента. 
Инициатива уже обрушила рей-
тинг премьера и может помешать 
попыткам Токио наладить отно-
шения с Москвой. В МИД РФ ра-
нее сообщили, что глава дипве-
домства Японии Фумио Кисида 
может приехать в Россию 31 ав-
густа. Однако японские дипло-
матические собеседники ”Ъ“ эту 
информацию опровергли, пояс-
нив: зарубежные поездки мини-
стров утверждаются парламен-
том, а он вряд ли выпустит госпо-
дина Кисиду из страны до конца 
дебатов по нацбезопасности.

Пакет поправок в сфере обороны, 
одобренный членами Палаты пред-
ставителей, дает японцам возмож-
ность впервые после поражения во 
Второй мировой войне применять 
оружие в случае военной провока-
ции, а также защищать дружествен-
ные страны, даже если сама Япо-
ния при этом не подвергается атаке. 
Раньше страна отказывалась от это-
го права, считая его противореча-
щим конституции. Также снимается 
запрет на применение оружия япон-
скими военными в ходе операций в 
составе сил ООН.

«Представим, что наши миротвор-
цы задействованы в работе между-
народного контингента под эгидой 
ООН в какой-нибудь горячей точ-
ке. Неподалеку представители дру-
гих стран подвергаются атаке, а на-
ши миротворцы в нынешних усло-
виях ничем им помочь не могут. Это 
абсурдная ситуация»,— заявил 

”
Ъ“ 

японский дипломатический источ-
ник. И заверил: об отказе от паци-
фистской направленности полити-
ки страны речи не идет.

Тем не менее предложения пра-
вительства вызвали бурное обсужде-
ние в японском обществе. Более по-

ловины жителей страны не соглас-
ны, что право на применение силы 
за рубежом отвечает интересам на-
циональной безопасности. По сло-
вам дипломатического собеседника 

”
Ъ“ в Токио, такая позиция в основ-

ном характерна для старшего по-
коления, которое со времени Вто-
рой мировой войны не избавилось 
от «комплекса вины» и не понима-
ет, что ситуация в сфере глобальной 
безопасности с тех пор изменилась. 
Впрочем, в многотысячных акциях 
протеста, продолжающихся в Япо-
нии, участвует и молодежь.

Политическая оппозиция же де-
лает упор на том, что подобные изме-
нения якобы противоречат консти-
туции, где записано: «Японский на-
род на вечные времена отказывается 
от войны как суверенного права на-
ции». В ходе дебатов в парламент бы-
ли приглашены три ведущих экспер-
та по конституционному праву, и все 
они (даже тот, кто выступал по при-
глашению правящей партии) под-
держали точку зрения оппозиции.

На этом фоне рейтинг правитель-
ства Абэ продолжает падение: по 
данным газеты Asahi, он составляет 
39%. Впрочем, главный инициатор 
перемен не сдается, аргументируя 
необходимость реформ усилением 
военного присутствия Китая в Азии. 
Вместе с тем в Пекине вчера призва-
ли Токио «не сходить с пути мирно-
го развития». Член Госсовета КНР Ян 
Цзечи назвал решение нижней па-
латы парламента Японии «беспреце-
дентным актом», «настойчиво при-
звав» соседнюю страну «уважать ин-
тересы своих азиатских соседей в 
сфере безопасности». 

По словам ведущего научного 
сотрудника Центра исследований 
Японии Института Дальнего Восто-
ка РАН Виктора Павлятенко, рефор-
ма обусловлена не только обостря-
ющимся соперничеством с Китаем. 
«Во-первых, страна хочет добавить к 
своему экономическому весу на ми-
ровой арене и вес военно-политиче-
ский. Во-вторых, что касается под-
держки своих 

”
друзей“, то здесь оче-

виден кивок в сторону США»,— по-
яснил господин Павлятенко, огово-
рившись: речь не идет о том, что «вот 

уже завтра Япония отправит контин-
гент воевать и поддерживать своих 
американских союзников».

По данным 
”
Ъ“, эта тема обсужда-

лась во время апрельского визита 
премьера Абэ в Вашингтон, и тогда 
руководству США дали понять, что 
рассчитывать на активное участие 
Японии в международных военных 
операциях не стоит. По словам япон-
ского дипломатического собеседни-
ка 

”
Ъ“, позиция Токио была воспри-

нята «с пониманием».
Теперь пакет законопроектов по-

ступит на рассмотрение верхней па-
латы. Там коалиция Абэ также име-
ет большинство, но гораздо более 
шаткое, так что японские эксперты 
не исключают, что нововведения не 
будут одобрены. Впрочем, как пояс-
нил 

”
Ъ“ завкафедрой востоковеде-

ния МГИМО Дмитрий Стрельцов, в 
таком случае законопроект вернет-
ся в нижнюю палату, у которой есть 
преимущественное право принятия 
законов. При таком сценарии новов-
ведения будут считаться автомати-
чески принятыми через 60 дней по-
сле голосования в нижней палате, то 
есть 14 сентября.

Такой сценарий вполне устро-
ит премьера Абэ, но может иметь 
неожиданные последствия в пла-
не достижения другой заявленной 
им цели — нормализации отноше-
ний с РФ. Важным шагом на пути к 
этому Токио считает грядущий ви-
зит в Москву главы японского МИ-
Да Фумио Кисиды. Ранее замглавы 
МИД РФ Игорь Моргулов сообщил 
агентству «РИА Новости», что япон-
ская сторона предложила 31 августа 
— 1 сентября в качестве дат визита 
министра. 

Японский дипломатический со-
беседник 

”
Ъ“, однако, заверил, что 

дата визита еще не определена и 
многое будет зависеть от того, ког-
да завершатся дебаты по националь-
ной безопасности: в Японии зару-
бежные визиты министров должны 
согласовываться парламентом, а его 
члены вряд ли отпустят господина 
Кисиду за границу в разгар дискус-
сий по ключевой для страны теме.

Инна Сидоркова,  
Павел Тарасенко

Япония расширяет  
границы самообороны
Обсуждение законопроекта обрушило рейтинг премьера Абэ

Выступая с лекцией «Социоло-
гические тренды» в молодежном 
лагере «Территория смыслов на 
Клязьме», глава ВЦИОМ Валерий 
Федоров сообщил молодым IТ-
специалистам, что социология 
недалекого будущего будет со-
бирать информацию без участия 
объектов исследования — напри-
мер, через смартфоны. «Эти тех-
нологии активно развиваются. 
И это главный вектор нашего по-
иска»,— сказал он. Его коллеги 
из «Левада-центра» считают это 
скорее футуристическим про-
гнозом, но признают, что инстру-
менты социологических иссле-
дований расширяются.

Лагерь «Территория смыслов на 
Клязьме» открылся 14 июля IТ-сме-
ной, которую уже во второй день ра-
боты посетил президент Владимир 
Путин (см. 

”
Ъ“ от 15 июля). В течение 

этой недели молодым интернет-раз-
работчикам начитывают лекции о 
«цифровом суверенитете страны», 
«информационной безопасности го-
сударства», «развитии цифровой эко-
номики» и другие. Так, глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров в своей лекции 
«Социологические тренды» высту-
пил с признанием о том, что действу-
ющие социологические методы, ко-
торыми пользуются все ведущие со-
циологические службы страны, уста-
рели для IТ-века.

Он объяснил студентам, что несо-
вершенство методов связано с при-
родой человеческой психологии — 
«говорит одно, думает другое, а дела-
ет третье». По его словам, это непри-
ятное открытие поразило отечествен-
ную социологию еще в 1993 году, ког-
да, вопреки опросам людей, на вы-
борах в парламент партия Владими-
ра Жириновского набрала больше го-
лосов, чем поддержанный властями 
«Выбор России». С тех пор социологии 
удавалось оставаться востребован-
ной благодаря созданию своеобраз-
ной «системы недоверия», состоящей 
из коэффициентов, допущений и экс-
пертных оценок — того ноу-хау, при 
помощи которого каждая социологи-
ческая служба обрабатывает опросы.

Однако Валерий Федоров убе-
жден, что в ближайшее время разви-
тие получат такие методы сбора ин-
формации, которые вообще не по-
требуют активного участия объектов 
исследования. В этом помогут IТ-тех-
нологии. В качестве одного из таких 
методов он привел в пример скани-
рование аудиопространства челове-
ка при помощи смартфона, подклю-
ченного к интернету, и специального 
приложения, которое один раз в сут-
ки направляет отсканированные ре-
зультаты в базу данных, где они срав-
ниваются с коллекцией аудиослеп-
ков. Это позволяет без участия са-
мого человека, но с его разрешения 

объективно выявить, например, ка-
кие медиа он смотрит или слушает. 
«Эти технологии активно развивают-
ся. И это главный вектор нашего пои-
ска»,— сказал господин Федоров.

Поясняя свои высказывания 
”
Ъ“, 

господин Федоров отметил, что мо-
лодых IТ-специалистов было необ-
ходимо вдохновить на творчество и 
одновременно устремить их взгляд в 
будущее. Этим был вызван стиль его 
лекции. Впрочем, по словам социо-
лога, примеры, которые он привел 
в своей лекции, действительно уже 
опробуются в рамках научно-иссле-
довательских и опытно-конструктор-
ских разработок и существуют в виде 
опытных образцов, а их внедрение в 
жизнь — «дело нескольких лет».

Алексей Гражданкин из «Левада-
центра» также признал, что такие 
технологии развиваются, однако, 
по его словам, самые «смелые футу-
ристические прогнозы всегда урав-
новешиваются действительностью». 
В пример он привел новые каналы 
коммуникаций — социальные се-
ти, где попытки социологов соби-
рать информацию натолкнулись на 
«большое количество мусора и лож-
ной информации», которые сложно 
фильтровать. «Поиск модели, кото-
рая бы отражала все многообразие 
социальной жизни, социологи будут 
продолжать»,— сказал он.

Ирина Нагорных

Смартфон гражданина  
надежнее его мнения
Глава ВЦИОМ рассказал участникам лагеря на Клязьме  
о будущем социологии

Поздравления передает академик РАН, ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов:
— Дорогой Андрей Александрович! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Вы по праву входите в когор-
ту наиболее ярких руководителей 2000-х годов и дос-
тойно несете тяжелое бремя реформатора российско-
го образования! Опыт показывает, что вовремя нача-
тые реформы уже содержат в себе половину успеха — 
над другой половиной этого успеха вы продолжаете ра-
ботать на посту помощника президента России и пред-
седателя Попечительского совета Российского научно-
го фонда. Уверен, что упорный характер, высокий про-
фессионализм, семейные традиции уважения к людям 
науки являются серьезной основой для ваших дости-

жений на благо Отечества! Примите мои искренние 
пожелания здоровья, благополучия и удачи!

Его поздравляет ректор Российской академии народно-
го хозяйства и государственной службы при президенте 
РФ Владимир Мау:
— Дорогой Андрей Александрович! Примите самые те-
плые поздравления по случаю вашего дня рождения! Вы 
известный ученый, государственный деятель, главное 
— замечательный человек. Пусть ваша неиссякаемая 
энергия, упорство в реализации намеченного, редкий 
профессионализм и впредь сопутствуют вашей работе 
на благо России. Желаю успехов, удачи, крепкого здоро-
вья вам и вашим близким.

Сегодня исполняется 66 лет  
помощнику президента РФ  
Андрею Фурсенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Экзаменационная кампания этого  
года показала, что российские школь-
ники стали лучше учиться: по многим 
предметам зафиксировано повыше-
ние средних баллов ЕГЭ. Глава Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
образования и науки (Рособрнадзор) 
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ заверил корреспон-
дента 

”
Ъ“ АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ, что 

этим результатам вполне можно дове-
рять. По мнению чиновника, дети убе-
дились, что списать на ЕГЭ больше  
не удастся, и стали прилежнее учиться.  
Теперь ведомство намерено сделать  
экзамен для девятиклассников, госу-
дарственную итоговую аттестацию 
(ГИА), таким же строгим, как и ЕГЭ, 
чтобы наполнить техникумы с кол-
леджами и решить проблему нехват-
ки рабочих кадров. После этого Росо-
брнадзор займется проверкой знаний 
и учителей — ЕГЭ сдавать не придется, 
но экзамены для них все-таки введут.

— Экзаменационная кампания закон-
чилась, 700 тыс. выпускников сдали 
ЕГЭ и узнали свои оценки. Для школь-
ников и их родителей это был очень на-
пряженный период, а для вас? Из-за че-
го нервничал глава Рособрнадзора во 
время ЕГЭ?
— Прежде всего из-за контрольно-измери-
тельных материалов (КИМ). Мы еще в прош-
лом году сделали все необходимое, чтобы 
избежать утечки заданий, в этом году тоже, 
но, конечно, определенное напряжение 
ощущалось. Перед каждым экзаменом мы 
вели мониторинг в интернете, в соцсетях, 
проверяли, нет ли там реальных КИМов. За-
дания в сеть так и не попали, значит, и Росо-
брнадзор свой экзамен сдал успешно.

Вторая проблема — мобильные телефо-
ны и шпаргалки. Раньше организаторы на 
местах не всегда добросовестно относились 
к процедуре проведения ЕГЭ, поэтому вы-
пускникам удавалось использовать такие 
средства. Но в этом году было единствен-
ное такое крупное нарушение: в Мордовии 
школьники после начала экзамена сразу до-
стали телефоны, а организаторы не отреаги-
ровали. Но даже этот случай показал, что вы-
строенная нами система работает: онлайн-
наблюдатели зафиксировали этот момент, 
и мы аннулировали работы участников из 
этой аудитории. В целом подобных наруше-
ний стало ощутимо меньше, чем в прошлом 
году. Дети начали больше ориентироваться 
на свои знания, а не на шпаргалки.

Особое внимание мы уделили в этом го-
ду технологической стороне экзамена. На-
пример, в прошлом году у нас были опреде-
ленные жалобы, связанные с качеством ап-
паратуры на устной части экзамена по ино-
странному языку. В этот раз мы обзвонили 
все 1600 пунктов сдачи ЕГЭ, проинструк-
тировали всех технических специалистов, 
провели три всероссийские апробации — и 
в результате не было никаких сбоев.

Определенные риски были в отноше-
нии другого новшества — когда КИМы пе-
чатаются прямо в аудиториях перед экзаме-
ном. Эта перспективная технология исклю-
чает человеческий фактор при доставке эк-
заменационных материалов и возможные 
утечки. В этом году такая печать проходила 
в 480 пунктах — и нужно было оснастить их 
техникой, настроить оборудование, обеспе-
чить шифровку дисков с заданиями, быст-
рую печать…

Сейчас мы видим, что наши опасения не 
подтвердились — все прошло без сбоев, эк-
замен школьники сдали честно. Результаты 
это доказывают, аномально высоких оце-
нок нет.
— Но при этом по ряду предметов про-
изошло повышение среднего балла по 
сравнению с прошлым годом. Напри-
мер, по математике сразу на три балла. 
Это вызывает вопросы — неужели всего 
за год дети стали лучше учиться?
— Не буду скрывать, у меня поначалу тоже 
возникли определенные вопросы по это-
му поводу. Но когда мы проанализировали 
полученные данные, то увидели пропор-
циональное повышение по всем регионам 
сразу. Если бы в отдельном пункте или об-
ласти произошел аномальный всплеск и 
появилось неожиданно много высокобал-
льников, то в этом случае можно было бы 
допустить вероятность нарушения. Но та-
кого не было.

Разберем предметы. Первым экзаменом 
была география, где полученные результаты 
в точности совпадают с результатами прош-
лых лет. По истории зафиксировано повы-
шение всего на один балл. Что касается ма-
тематики, не забывайте, в этом году выпуск-
ники могли сдать два экзамена: базовый — 
для получения аттестата и профильный — 
где выставляют баллы ЕГЭ. Поэтому повы-
шение среднего уровня совершенно логич-
но, ведь этот экзамен сдавали только те, ко-
му математика нужна для вуза. Значит, они 
в любом случае неплохо ее знают.

Есть и другая причина. Думаю, в прош-
лом году многие школьники еще надея-
лись, что задания попадут в интернет, поэ-
тому просто не готовились. А когда увиде-
ли, что никаких утечек больше не будет, ста-
ли рассчитывать на свои силы. Вот пример 
— в 2014 году в регионах Северного Кавка-
за около 20% участников экзамена по рус-
скому языку даже не приступили к выпол-
нению заданий «части С». В этом году си-
туация совершенно иная — подавляющее 
большинство выпускников СКФО попробо-
вали написать эти задания.

Так что небольшое повышение баллов под-
тверждает очень важный тезис — качество об-
разования зависит от честности проведения 
экзаменов. Если мы будем оценивать детей 
по принципу «три пишем, два в уме», это сни-
зит мотивацию и школьника, и студента. А 
если они будут знать, что их ждет серьезный 
и объективный экзамен, будут учиться.

Полтора года назад мы запустили проект 
независимой оценки знаний студентов, 
когда сессию принимает преподаватель 
из другого университета, который не знает 
этих учащихся. Сегодня в проекте участву-
ют уже 22 вуза. И ректоры этих вузов гово-
рят мне: поначалу возникло определенное 
непонимание среди преподавателей и сту-
дентов, но теперь исчезли взятки, а студен-
ты стали лучше учиться.
— А ГИА, экзамен после девятого класса, 
удалось сделать объективным?
— Наверное, это будет нашей главной зада-
чей на следующий учебный год — макси-
мально объективно провести государствен-
ную итоговую аттестацию. Сейчас мы разра-
батываем экзаменационные материалы, а 
проводят ГИА регионы. И к работе некото-
рых из них остаются серьезные вопросы. А 
ведь ГИА — очень важный экзамен для всей 
системы российского образования. Между-
народные исследования свидетельствуют: в 
начальной школе наши дети очень хорошо 
учатся. Я свою дочь в этом году совершенно 
спокойно отдаю в первый класс обычной 
российской школы, а не за границу. Потому 
что уверен в уровне преподавания в стране.

Но при этом в 7–8-х классах происходит 
определенное снижение результатов по 
ряду причин — это и усложнение програм-
мы, и возрастные изменения у подростков. 
И эти провалы в знаниях тянутся вплоть 
до конца 11-го класса, отражаются на ЕГЭ. 
Если мы в 9-м классе сможем сделать мак-
симально объективный экзамен, это моти-
вирует ребят учиться и серьезно повысит 
уровень всей школы.
— А у вас не возникало желания забрать 
ГИА у регионов, которые из года в год не 
могут обеспечить объективность? И уже 
нормально проводить экзамен на феде-
ральном уровне.
— Строго говоря, ЕГЭ тоже проводится на 
региональном уровне, ведь организаторы 
и руководители пунктов сдачи экзамена — 
это местные кадры. На федеральном уровне 
мы ведем видеонаблюдение и направляем 
своих наблюдателей, чтобы они следили за 
выполнением организаторами своих обя-
занностей. Такую схему можно было бы пе-
ренести и на ГИА, но этот вопрос надо обсу-
ждать, здесь не все так просто по ресурсам.

— То есть главная проблема — сколько 
это будет стоить бюджету?
— Если откровенно, то да. По-хороше-
му, если бы мы смогли в 9-м классе прово-
дить такой же объективный экзамен, как 
и ЕГЭ, причем сразу по нескольким обяза-
тельным предметам, это дало бы очень хо-
роший стимул развитию образования в ос-
новной школе.
— Это стоило бы дороже, чем ЕГЭ.
— Думаю, что не намного дороже, но сопо-
ставимо. Кстати, наш ЕГЭ — это одна из са-
мых бюджетных проверок знаний в мире. 
Один человеко-экзамен стоит примерно 
250 руб., такого нигде больше нет, везде на-
много дороже. Причем и обработка резуль-
татов происходит в течение 10–11 дней — в 
других странах гораздо дольше.

Но даже при существующей ГИА можно 
многого добиться, если сами школьники 
осознают важность экзамена. Ученик дол-
жен понимать, что если он кого-то обманет 
и получит высокую оценку, то знаний не 
прибавится. А важны только знания.
— Мне кажется, что должно пройти еще 
много времени, пока мы к этому придем.
— Для этого нужно всего несколько лет, 
но чтобы все экзамены при этом проходи-
ли честно и объективно. И тогда все вста-
нет на свои места, и, кстати, изменится со-
отношение поступающих в вузы и технику-
мы. Многие пойдут после девятого класса 
учиться в учреждения среднего професси-
онального образования. В этом нет ничего 
плохого, тем более что нам нужны рабочие 
кадры. Например, в Сингапуре всего 35% 
выпускников идут в вуз, от этого остальные 
65% школьников не становятся хуже.

Раньше у нас почти 90% выпускников 
шли учиться в вузы, сейчас пропорция из-
менилась — их уже около 70%, остальные 
поступают в средние профессиональные 
учреждения. Там даже появился конкурс.
— ЕГЭ вводился как объективный эк-
замен, который проверяется беспри-
страстной машиной. Теперь все мень-
ше тестов, появляются творческие зада-
ния, которые оцениваются людьми. Вот 
история с ЕГЭ по русскому языку, о кото-
рой много писал 

”
Ъ“: по мнению прове-

ряющих, школьники неправильно сфор-
мулировали «главную тему текста». А вы-
пускники, потерявшие баллы, называ-
ют это решение субъективным. Появ-
ляется сочинение, за которое можно по-
лучить 10 баллов,— и многие эксперты 
выражают беспокойство по поводу воз-
можной пристрастности проверяющих. 
Вам не кажется, что в ЕГЭ стало слишком 
много человеческого фактора?

— С оценкой сочинения, действительно, 
неоднозначная ситуация. Часть специали-
стов и некоторые вузы считают, что десять 
баллов за сочинение — это слишком мно-
го. Мы видим, что и школьники понима-
ют важность этих десяти баллов — были от-
дельные попытки воспользоваться заранее 
написанным текстом. Игнорировать мне-
ние экспертов нельзя, но окончательные 
выводы можно будет сделать только после 
проведения приемной кампании в вузы. 
Посмотрим, что скажут и в приемных ко-
миссиях, как они справились с оценкой со-
чинений.

Что касается проверки экзамена, всег-
да сохраняется дилемма, кто лучше оценит, 
человек или машина. В Казахстане и Бело-
руссии проверяет машина, но там в задани-
ях лишь тестовая часть. А мы постепенно от-
казываемся от тестов в пользу более творче-
ских заданий, которые может оценить толь-
ко человек. Чтобы экзамен был максимально 
объективным, вводятся проверки двух неза-
висимых экспертов. И особых жалоб на про-
верку не было ни в этом году, ни в прошлом.

Сегодня ребенок может обратиться к сво-
ей работе после экзамена — она размеще-
на в интернете. Если он не согласен с оцен-
кой, то может пойти на апелляцию. Пред-
седатель любой конфликтной комиссии — 
очень опытный человек, он внимательно 
все проверит и вынесет решение.

Вот такая схема — ответы проверяют сра-
зу несколько человек, которые не имеют от-
ношения к данному конкретному выпуск-
нику. Они смотрят на работу и принимают 
решение, исходя из своего педагогическо-
го опыта. Поэтому мы можем говорить о вы-
сокой доле объективности даже при нема-
шинной проверке.

Что касается упомянутой вами пробле-
мы с определением «главной темы», мы са-
ми посмотрели работы этих выпускников и 
считаем, что они были оценены верно.
— На апелляционные комиссии тоже 
поступает много жалоб от выпускни-
ков: что там проверяют работы фор-
мально, не пытаются выслушать их ар-
гументы, изначально против того, что-
бы поднять балл. В уголовном праве есть 
положение, что сомнения должны трак-
товаться в пользу обвиняемого, а здесь 
речь идет не о преступниках, а о детях, 
но никто не хочет встать на их сторону. 
Можно ли сделать процедуру апелляции 
более гуманной?
— Я считаю, что только максимальная от-
крытость и прозрачность могут ответить 
на все вопросы. Если есть проблема в кон-
фликтной комиссии, если права выпуск-
ника не соблюдаются даже на региональ-
ном уровне, то нужно обращаться в Росо-
брнадзор.
— Но дети боятся даже идти на апелля-
цию, их все отговаривают: лучше не хо-
ди, а то еще больше понизят баллы.
— Заявление на апелляцию можно пода-
вать заочно. Школьники знают, что у них 
есть возможность опротестовать оценку. Не 
пользоваться этим правом, значит, не отста-
ивать свои права.
— Здесь вопрос, насколько дети верят, 
что смогут отстоять свои права в таких 
условиях.
— Конечно, процедуру подачи апелляции 
можно совершенствовать. Может быть, сто-
ит ввести видеонаблюдение, чтобы в спор-
ных ситуациях эксперты Рособрнадзора 
просмотрели запись. Потому что иначе у 
нас есть только слова выпускника, а у него 
есть мотив, чтобы представить ситуацию в 
свою пользу.
— Может быть, стоит изменить эту про-
цедуру так, чтобы комиссия не смогла 
отмахнуться со словами: «Уходите, ина-
че мы вам занизим оценку». Обязать за-
полнять подробный протокол, где четко 

перечислить каждый спорный момент 
и решение комиссии по нему, а потом 
публиковать в сети.
— Давайте мы зафиксируем эти предложе-
ния. Если такое предложение не нарушит 
ничьих прав, это можно попробовать осу-
ществить. Кстати, мы как раз открыли наш 
ежегодный сбор предложений по совер-
шенствованию ЕГЭ — просим и учеников, 
и экспертов присылать свое мнение на по-
чту ege2016@obrnadzor.gov.ru. В прошлом 
году многие из предложений были учтены.
— А какие уже сейчас есть идеи по совер-
шенствованию ЕГЭ в следующем году?
— Нужно стабилизировать ситуацию, поэ-
тому таких принципиальных изменений, 
как разделение экзамена на два уровня, в 
следующем учебном году не планируется. 
Продолжим постепенный отказ от тесто-
вой части — пока по истории и географии, 
может быть, еще по каким-то предметам.

Будем стремиться перейти на круглого-
дичную сдачу экзаменов — в сентябре про-
ведем ЕГЭ по математике и русскому языку 
для тех, кто не сдал ЕГЭ или хочет улучшить 
свои результаты. Кроме того, хотим макси-
мально развить технологию печати экзаме-
национных материалов непосредственно в 
пункте проведения экзамена.
— А что с Крымом, он перейдет на обяза-
тельный ЕГЭ?
— В прошлом году экзамен был доброволь-
ным, в этом году тоже. Про следующий — 
пока неизвестно. Переходный период за-
кончился, мы наладили всю необходимую 
инфраструктуру, с технической точки зре-
ния мы полностью готовы провести ЕГЭ в 
Крыму на общих основаниях.
— Будут ли какие-то изменения в сочи-
нении? Все-таки первый раз был проб-
ным. Какие-то выводы сделаны?
— Мы считаем, что модель этого учебного 
года себя оправдала: в сентябре объявляют 
основные направления, а на экзамене в де-
кабре дают конкретные темы. Утечек не бы-
ло, организационных проблем тоже не бы-
ло. Поэтому полагаем, что в следующем го-
ду изменений в эту модель вносить не надо.

Вообще, мы занимаемся не только ЕГЭ — 
совместно с Минобрнауки проводим и дру-
гие оценочные процедуры. Нас ждут еще на-
циональные исследования по предметам, 
с 2017 года начнутся всероссийские прове-
рочные работы для самодиагностики шко-
лы. Также займемся исследованием профес-
сиональных компетенций учителей.
— Сейчас учителя и так раз в несколь-
ко лет проходят проверку квалифика-
ции. Чем ваше исследование будет от-
личаться?
— Надо понимать, что учитель играет клю-
чевую роль в качестве образования. Поэто-
му мы обязаны поднимать уровень компе-
тенций учителя — и предметные знания, 
и педагогические навыки. А делать это без 
объективного оценивания очень сложно.

Давайте возьмем страны, которые сейчас 
показывают хорошие результаты в образо-
вании,— это Корея, Сингапур, Гонконг. У 
них каждый год объективно оценивают 
не только детей, но и учителей. Если ты не 
справляешься, тебе дают направление в ин-
ститут повышения квалификации, ты слу-
шаешь курс и потом сдаешь полноценный 
объективный экзамен. А у нас зачастую как 
все происходит — пришел на курсы, про-
слушал, выдали диплом, ты расписался, и 
все, иди дальше в школу. Вот когда у нас бу-
дет серьезная оценка знаний, тогда мы еще 
продвинемся вперед.
— Какой вы видите подобную аттеста-
цию в России?
— У нас уже прошло первое такое исследо-
вание по учителям истории, скоро будут 
результаты. Вместе с профильной ассоциа-
цией мы разработали задания, которые со-
стояли из двух частей. Первая — это оцен-
ка профессиональной компетенции, педа-
гогические вопросы. Вторая — предмет-
ная часть. Ответы проверяли эксперты на 
федеральном уровне. Все задания деперсо-
нифицированы, чтобы учителя не боялись 
последствий и сдавали экзамен корректно.
— Хорошо, а предположим, с математи-
ками как это будет происходить? Учите-
лям придется задачки решать?
— Да, мы предполагаем, что в заданиях бу-
дет в том числе и подобная проверка знания 
школьного предмета. Посмотрите, что сде-
лали в прошлом году в Дагестане после ЕГЭ 
— взяли и попросили учителей написать тот 
же экзамен, что и их ученики. И оказалась 
полная корреляция — где у детей низкие ре-
зультаты, там и учителя плохо написали. По-
сле этого у них институт повышения квали-
фикации практически круглосуточно рабо-
тал, из Москвы пригласили профессоров, из-
учали русский язык и математику.

Конечно, мы не сторонники введения 
ЕГЭ для учителей, здесь должны быть дру-
гие инструменты. Но объективная провер-
ка знаний учителя нужна, и нам придется 
к ней идти.

Я сам преподавал математику в школе и 
знаю, что у любого учителя в классе всегда 
есть и отличники, и хорошисты, и троечни-
ки. Бывает так: как ты ни старайся, не дается 
ребенку математика. Хотя, конечно, он может 
потом себя реализовать в другой области. Но 
если математику вообще не понимает весь 
класс, то это уже проблема учителя. Поэто-
му нам важно, чтобы учителя знали свой уро-
вень и это их стимулировало заниматься ре-
альным повышением квалификации.

полная версия 
kommersant.ru/11523

«Я свою дочь совершенно спокойно отдаю учиться в первый класс  
обычной российской школы, а не за границу»
Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов пообещал проверять знания не только школьников, но и учителей

Я сам преподавал 
математику в школе 
и знаю, что у любого 
учителя в классе всегда 
есть и отличники,  
и хорошисты,  
и троечники

Если бы мы  
смогли в 9-м классе 
проводить такой же 
объективный экзамен, 
как и ЕГЭ, это дало 
бы хороший стимул 
развитию образования

Перед каждым экзаме-
ном мы вели монито-
ринг в интернете.  
Задания в сеть так  
и не попали, значит,  
и Рособрнадзор свой  
экзамен сдал успешно

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Р О С О Б Р Н А Д З О Р

Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) создана в ходе администра-
тивной реформы 9 марта 2004 года. Получила контрольные и надзорные функции упраздненных Министерства 
образования и Министерства промышленности, науки и технологий. Находится в ведении Минобрнауки. Сферой 
деятельности является аттестация выпускников 9-х и 11-х классов, организация проведения ЕГЭ, разработ-
ка контрольных измерительных материалов, лицензирование и аккредитация образовательных учреждений, 
рассмотрение вопросов присвоения ученых званий, создание диссертационных советов. К подведомственным 
организациям относится пять федеральных государственных бюджетных учреждений, в числе которых Федераль-
ный институт педагогических измерений и Национальное аккредитационное агентство в сфере образования.  
В федеральном бюджете на 2015 год расходы на функционирование службы запланированы в 1,87 млрд руб.,  
на 2016-й — 962,3 млн руб., на 2017-й — 991,4 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А В Ц О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 17 марта 1974 года в Москве. Окончил Московский государственный открытый педагогический универ-
ситет по специальности «учитель математики и информатики» (1996), МГИМО по специальности «государствен-
ное и муниципальное управление со знанием иностранного языка» (2000).

С 1997 по 2002 год прошел путь от младшего научного сотрудника до заведующего лабораторией в Институте 
управления образованием Российской академии образования. С 2002 года работал в Министерстве образова-
ния РФ, был помощником главы Рособрнадзора. В 2008–2009 годах — директор Федерального центра тестиро-
вания. В 2009–2011 годах — глава Института управления образованием Российской академии образования.  
В апреле 2011 года возглавил департамент регионального развития Минобрнауки. С июля 2012 года — директор 
департамента управления программами и конкурсных процедур министерства. С 8 августа 2013 года — глава 
Рособрнадзора. Доктор педагогических наук (тема диссертации — «Теория и практика организации профильного 
обучения в школах РФ»), доцент.
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новости

Столичные власти подготовили 
перечень съездов с МКАД к тор-
говым центрам и автосалонам, 
где из-за ошибок в проектирова-
нии образуются пробки. Движе-
ние автомобилей по этим съез-
дам могут закрыть, для этого 
нужно получить согласование 
ГИБДД и МЧС. В торговых цент-
рах, чьи съезды попали в пере-
чень, называют намерения вла-
стей «катастрофой», которая 
приведет к «остановке всей ком-
мерции».

Департамент развития новых тер-
риторий Москвы подготовил «пред-
варительный перечень проблем-
ных участков, снижающих ритм и 
скорость движения по МКАД». Речь 
идет о 25 съездах с кольцевой дороги 
к торговым центрам, автосалонам и 
рынкам. В перечень попали дороги, 
которые ведут, в частности, к бизнес-
центру Mobil, торговому комплексу 
«Синдика-О», автоцентру «Хонда», 
торговому комплексу «Автомол», 
торгово-офисному центру «Коли-
зей», ТРЦ «Вейпарк», садовому цен-
тру «Ясенево» и к другим объектам.

«Рассматривается возможность за-
крытия некоторых въездов-выездов, 
примыкающих к МКАД,— пояснили 

вчера в пресс-службе департамента 
новых территорий.— Обобщенная 
информация по проблемным точ-
кам направлена в УГИБДД по городу 
Москве и ГУ МЧС России по Москве». 
Закрыты будут съезды, построенные 
с нарушением технических норма-
тивов, не оборудованные «переход-
но-скоростными полосами», в связи 
с чем там систематически образуют-
ся заторы и происходят ДТП. «Даль-
нейшее решение будет приниматься 
исходя из планировочных решений 
по реконструкции МКАД,— отмети-
ли в ведомстве.— Сроки возможного 
закрытия проблемных съездов пока 
не определены».

Исследовать съезды с МКАД на 
предмет соответствия нормативам 
поручил мэр Москвы Сергей Собянин 
еще в конце 2010 года. Речь шла преи-
мущественно о незаконных рынках, 
расположенных вдоль кольцевой до-
роги. При стройкомплексе Москвы 
была создана специальная комиссия, 
темой съездов стал заниматься депар-
тамент развития новых территорий. 
Первый заместитель главы ведомства 
Валерий Шкуров заявлял в конце ию-
ня 2015 года о 12 съездах, планируе-
мых к закрытию, но теперь этот спи-
сок расширился вдвое.

Многие торговые центры о пла-
нах мэрии ничего не знают. «Пер-
вый раз слышу об этом,— признал-
ся в разговоре с 

”
Ъ“ гендиректор ТРЦ 

”
Вейпарк“ Игорь Азаров.— Съезд 

был построен еще в 2003 году на на-
ши деньги, все согласования и доку-
менты мы получили. Строительст-
во было абсолютно законным, ни-
каких замечаний не было. Никаких 
пробок при подъезде к нашему цен-
тру не возникает. Если решение о 
закрытии будет принято, то мы бу-
дем оспаривать его в суде». «Это ка-
тастрофа, закрывать съезд ни в коем 
случае нельзя,— говорит генераль-
ный директор ТЦ 

”
Арфа“ Виктор 

Одринский.— Это единственная до-
рога, которая ведет к нашему ком-
плексу, мы ее строили за свой счет в 
2003–2004 годах. Она соответствует 
всем нормативам. Если ее закрыть, 
то прекратится вся коммерция. Мы 
были бы рады расширить съезд, но 
уже некуда». «У нас вообще пустая 
парковка, мы были бы даже рады, 
если бы к нам были пробки»,— рас-
сказали 

”
Ъ“ в садовом центре «Ясе-

нево». Проект реконструкции съе-
зда уже разрабатывается, уточнили 
представители центра. Админист-
рации бизнес-центра Mobil столич-

ные власти ранее предложили пе-
ределать съезд, но с условием, что 
часть работ оплатит компания. «Мы 
пока решение не приняли, потому 
что съездом пользуемся не только 
мы, но еще автосалон и склад, нахо-
дящиеся рядом»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

бизнес-центре.
«МКАД изначально проектиро-

валась как транзитная трасса. Но по 
мере обрастания торговыми точка-
ми она превратилась из магистра-
ли просто в широкую улицу,— по-
яснил 

”
Ъ“ заместитель руководите-

ля аналитического центра Probok.
net Андрей Мухортиков.— Возмож-
но, 10–12 лет назад процедура со-
гласования строительства съездов 
была другой: у ГИБДД было больше 
полномочий, чем у исполнитель-
ной власти, да и в целом было ме-
нее развитое представление о том, 
что с дорогой можно делать, а что 
нельзя. Так или иначе, разговоры о 
закрытии съездов идут с 2011 года, 
некоторые торговые центры уже со-
гласились самостоятельно их пере-
делать или на условиях софинанси-
рования, но некоторые почему-то 
упираются».

Иван Буранов,  
Юлия Старостина

Невъездные магазины
Мэрия может из-за пробок закрыть доступ с МКАД к некоторым торговым центрам

Родители детей, которых по гра-
фику пришло время вакцини-
ровать от коклюша, дифтерии 
и столбняка, жалуются на отсут-
ствие в Москве и Московской об-
ласти, а также ряде других ре-
гионов вакцин с бесклеточным 
коклюшным компонентом — 
«Пентаксима» и «Инфанрикса». 
В наличии имеется только вакци-
на АКДС с цельноклеточным ко-
клюшным компонентом, кото-
рая считается безопасной для 
здоровых детей, но может вызы-
вать побочные реакций у детей 
с ослабленным здоровьем. Ме-
дики проблему признают, но уве-
ряют, что дефицит возник по ви-
не производителей. Те, ссылаясь 
на глобальный рост спроса на ми-
ровом рынке, говорят, что появ-
ления «Пентаксима» и «Инфан-
рикса» в России не стоит ждать 
раньше сентября 2015 года.

Вакцины комбинированного ти-
па «Пентаксим» и «Инфанрикс», кото-
рые защищают от пяти-шести опас-
ных инфекций, как выяснил 

”
Ъ“, 

сейчас нельзя найти практически ни 
в одной московской поликлинике 
или крупном федеральном медцен-
тре. В частности, их нет в профиль-
ных Московском НИИ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Г. Н. Габри-
чевского и детском Центре диагно-
стики и лечения им. Н. А. Семашко. 
Препараты отсутствуют в ряде мос-
ковских поликлиник, расположен-
ных в разных округах,— №12, №28, 
№86, №104, №122, №129 и № 133, а 
также в частных медицинских цент-
рах. Вакцины пока имеются в нали-
чии в городском консультативно-ди-
агностическом центре по специфи-
ческой иммунопрофилактике, одна-
ко «Пентаксим» заканчивается и там.

На родительских интернет-фору-
мах по всей стране одной из наибо-
лее популярных тем обсуждения яв-
ляется именно проблема отсутствия 
вакцин, поиска медучреждений, где 
они еще могли остаться, и информа-
ция о наличии препаратов в аптеках. 
Ситуация обсуждается в Москве, Мо-
сковской области, Санкт-Петербур-
ге, Брянске, Перми и Магнитогорс-
ке. Об отсутствии «Пентаксима» в ря-
де регионов сообщалось еще с сере-
дины весны.

«
”
Пентаксимом“ мы делали пер-

вые три прививки… Есть где-то места 
в Москве или ближайшем Подмоско-
вье, где его можно найти?» — беспо-
коятся родители из Люберец. «Нигде 
не могу найти 

”
Пентаксим“, срок при-

вивки уже подошел. Может где-ни-
будь остались запасы? В аптеках или 
платных медцентрах? Интересует 
Москва, Люберцы, Раменское, Жуков-
ский»,— спрашивает Мария из горо-
да Жуковский (Московская область).

В Национальный календарь при-
вивок для детей и подростков входят 
12 обязательных прививок. Закупки 
препаратов в рамках всеобщей вак-
цинации осуществляются на феде-
ральном уровне и регламентируют-
ся федеральным законом №157 «Об 
иммунопрофилактике инфекцион-
ных болезней». В частности, на феде-
ральном уровне закупается вакци-
на АКДС. Что касается «Пентаксима» 
и «Инфанрикса», их региональные 
власти могут закупать самостоятель-
но, в рамках того же закона, расска-
зал 

”
Ъ“ советник министра здраво-

охранения РФ Игорь Ланской. «Кро-
ме того, отдельные медорганизации 
могут в рамках своих полномочий 
сами закупать вакцины и оказывать 
услуги по вакцинации на платной 
основе»,— добавил он.

Подавляющее большинство де-
тей в России вакцинируют вакци-
ной АКДС. Но она содержит цельно-
клеточный коклюшный компонент, 
который может вызвать побочные 
эффекты у ребенка с ослабленным 
здоровьем. Если участковый врач, 

например, в Москве считает, что у 
ребенка противопоказания к введе-
нию АКДС, то его направляют в го-
родской консультативно-диагности-
ческий центр по специфической им-
мунопрофилактике, где ему делают 
прививку бесплатно. Но многие ро-
дители и здоровых детей предпочи-
тают прививаться на коммерческой 
основе «Пентаксимом» и «Инфан-
риксом», опасаясь возможного по-
бочного эффекта от введения АКДС.

«После введения АКДС возможны 
большие подъемы температуры,— 
подтвердила 

”
Ъ“ директор НИИ про-

филактической педиатрии и восста-
новительного лечения Лейла Нама-
зова-Баранова.— Здоровые дети пе-
реносят это достаточно спокойно, а 
вот у пациентов с патологией, осо-
бенно со стороны нервной системы, 
после введения АКДС может быть 
ухудшение». При этом, согласно на-
циональному календарю приви-
вок, детей до шести месяцев нужно 
вакцинировать от коклюша, дифте-
рии и столбняка три раза. «Задержка 
с введением вакцины влечет за со-
бой сбой всего вакцинального пла-
на. Это может иметь самые непри-
ятные последствия: непривитый ре-
бенок беззащитен перед инфекци-
ями и может стать их легкой мише-
нью»,— указала негативные послед-
ствия дефицита препаратов госпожа 
Намазова-Баранова.

Лечебные учреждения отрица-
ют вину в нехватке препарата: заяв-
ки составляются заранее, количест-
во вакцины планируется на год, учи-
тывая в том числе 30-процентный 

резерв, способный покрыть вре-
менное отсутствие поставок. «Иног-
да сроки поставки отодвигаются из-
за того, что вакцины нет у произво-
дителя или вакцина проходит сер-
тификацию, или не готовы сопрово-
дительные документы. Бывают на-
кладки. Например, «Пентаксим» нам 
должны были в очередной раз поста-
вить в марте, но не поставили. Летом 
тоже не было поставок. Теперь ждем 
большую поставку в сентябре»,— 
объяснил 

”
Ъ“ на условиях аноним-

ности представитель одного из меду-
чреждений Москвы.

Производители признают де-
фицит вакцин. «Руководство Sanofi 
Pasteur осведомлено, что на теку-
щий момент в ряде регионов Рос-
сии отмечается временный недоста-
ток 

”
Пентаксима“»,— сообщила 

”
Ъ“ 

директор по коммуникациям ком-
пании «Санофи Россия» (единствен-
ный производитель препарата) Вик-
тория Еремина, объяснив ситуацию 
ростом спроса на комбинированные 
вакцины на мировом рынке, «что 
вызвало недостаток препарата в ря-
де стран». «Возобновление поставок 

”
Пентаксима“ в Россию ожидается в 

сентябре»,— сказал она.
Представитель отдела дистрибу-

ции компании «ГлаксоСмитКляйн 
Россия» (производитель «Инфанрик-
са»), сообщила, что медицинские уч-
реждения также получат вакцину не 
раньше сентября: «Она долго произ-
водится, а потом долго проходит сер-
тификацию. Мы ожидаем заверше-
ния сертификации произведенной 
партии к сентябрю».

Для здоровых детей отсутствие 
«Пентаксима» и «Инфанрикса» не яв-
ляется критичным, отмечают меди-
ки. По словам главного специалиста 
Санкт-Петербурга по детской вакци-
нопрофилактике инфекционных за-
болеваний НИИ детских инфекций 
ФМБА России Сусанны Харит, если 
здоровым детям прививки внача-
ле делались этими вакцинами, то 
при их отсутствии можно перейти 
на АКДС. «Если же родители хотят и 
дальше прививать детей этими вак-
цинами, им нужно ждать — отклоне-
ние от графика вакцинаций у детей 
без патологий на здоровье сказаться 
не должно»,— считает она. При этом 
госпожа Намазова-Баранова отмети-
ла, что пациенты с тяжелыми хрони-
ческими патологиями должны быть 
привиты в срок: «Они быстрее здоро-
вых заболевают и гораздо хуже пере-
носят инфекции». 

Валерия Мишина

Осложнения до прививок
Российские дети столкнулись с отсутствием необходимых вакцин

Производители «Пентаксима» 
и «Инфанрикса» призвали  
российских потребителей  
не расстраиваться и дождаться 
сентября 2015 года   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Зампред совета депутатов Вой-
ковского района Александр За-
кондырин направит сегодня ви-
це-мэру, главе аппарата мэрии 
Москвы Анастасии Раковой пись-
мо, в котором ставит вопрос о пе-
реименовании района и станции 
метро. Он предлагает провес-
ти голосование в рамках проекта 
«Активный гражданин» и выбрать 
одно из пяти других названий, на-
чиная от «Волковского» и закан-
чивая «Авиационным». В мэрии 
заявили, что рассмотрят обра-
щение, когда оно поступит.

В письме, которое будет переда-
но сегодня в мэрию, депутат пишет, 

что в адрес совета «систематически 
поступают коллективные обраще-
ния граждан и общественных орга-
низаций по вопросу о переименова-
нии Войковского района, станции 
метро 

”
Войковская“ и пяти улиц (1-

го, 2-го, 3-го, 4-го и 5-го Войковских 
проездов)». Авторы обращений, по 
его словам, подчеркивают, что стан-
ция и район «носят имя Петра Войко-
ва — российского революционера, 
принимавшего в 1918 году непосред-
ственное участие в убийстве послед-
него российского императора Нико-
лая II и членов его семьи». Петру Вой-
кову припомнили и то, что он «в 1907 
году выступал в качестве организато-

ра покушения на ялтинского градо-
начальника генерала И. А. Думбадзе», 
а также «продажу за рубеж по крайне 
низким ценам сокровищ император-
ской фамилии». Председатель совета 
депутатов Ирина Гребенкина поддер-
жала обращение. Она сказала, что с 
районом связано «много достойных 
людей», которые заслуживают памя-
ти. «Проблема может быть денежная, 
но это специалисты должны оценить. 
Пусть исполнительная власть скажет, 
если это несвоевременно или доро-
го»,— отметила она.

В качестве альтернативы в пись-
ме предлагаются пять других на-
именований. Например, «Волков-

ский» — в честь советского космо-
навта, дважды Героя Советского Со-
юза Владислава Волкова, который 
погиб при разгерметизации спуска-
емого аппарата во время посадки ко-
рабля «Союз-11». На территории рай-
она есть одноименная улица. Кроме 
того, предлагаются названия «Космо-
демьянский» (в честь Героев Совет-
ского Союза Зои и Александра Кос-
модемьянских, которые учились в 
районной школе), «Петербургский» 
(основная магистраль района — Ле-
нинградское шоссе), «Никольский» 
(из-за села, которое было на террито-
рии района в XV-XVII веках) и «Авиа-
ционный» (в связи с близостью Мо-

сковского авиационного института 
и связи многих коренных жителей 
района с авиастроением).

Как отмечает господин Законды-
рин, в результате проведенного сове-
том депутатов предварительного об-
щественного обсуждения темы «вы-
яснилось, что значительное количе-
ство активистов района поддержи-
вают данную инициативу, а основ-
ные сомнения в правильности та-
кого решения вызывают расходы на 
переименование и возможные бю-
рократические трудности». В связи 
с этим он просит Анастасию Рако-
ву «рассмотреть возможность выне-
сения вопроса о переименовании 

станции метро 
”
Войковская“, райо-

на и улиц на голосование в рамках 
проекта 

”
Активный гражданин“ 

(приложение, в котором жители го-
лосуют по различным городским во-
просам.— 

”
Ъ“)». Если жители одо-

брят переименование, совет депута-
тов направит официальное обраще-
ние Городской межведомственной 
комиссии по наименованию терри-
ториальных единиц, отметил в пись-
ме господин Закондырин.

Пресс-секретарь мэра Гульнара 
Пенькова сказала 

”
Ъ“, что, когда об-

ращение поступит, «оно будет рас-
смотрено в установленном порядке».

Таисия Бекбулатова

Район просит не называть его Войковским
Мэрии предлагают переименовать его с помощью «Активного гражданина»

Паводок, обрушившийся на Сочи 
25 июня, рискует вызвать еще од-
но бедствие. Как стало известно 

”Ъ“, жители села Черешня, распо-
ложенного в черте города-курор-
та, в ближайшее время передадут 
подкрепленное сотнями подписей 
обращение в прокуратуру, поли-
цию и Роспотребнадзор. Поводом 
стала стихийная свалка, образо-
вавшаяся рядом с селом в ходе 
разбора завалов, вызванных на-
воднением. Перед жилыми дома-
ми уже почти месяц свалены тру-
пы погибших в воде животных, 
строительные и бытовые отходы, 
которые спровоцировали образо-
вание грибка в домах. Опрошен-
ные ”Ъ“ экологи предупреждают 
о возможных эпидемиях.

Несколько «КамАЗов», гружен-
ных мусором, собранным на сочин-
ских улицах и во дворах после павод-
ка, появились у села Черешня в кон-
це июня. Как рассказала 

”
Ъ“ мест-

ная жительница Ольга, машины еха-
ли к участку в 4 га, который в пери-
од подготовки к Олимпиаде 2014 го-
да использовался для хранения стро-
ительных отходов, а затем был засы-
пан грунтом. По ее словам, в грузо-
виках были трупы домашних живот-
ных, оказавшихся под водой во время 
мощного паводка, который обрушил-
ся на Сочи 25 июня, бытовые отходы 
и обломки строений, пострадавших 
от стихии. «Выбрасывали трупы ко-
ров, лошадей, собак и кошек»,— вспо-
минает собеседница 

”
Ъ“. Местные жи-

тели попытались перекрыть дорогу 
грузовикам, после чего на место при-
ехали полицейские и мэр города Ана-
толий Пахомов. «Мы ничего не доби-
лись. Чиновники нам сказали: 

”
Вы не 

патриоты, если не можете понять, что 
было стихийное бедствие. Потерпите 
неделю“. Эта неделя длится уже почти 
месяц»,— утверждает Ольга.

Сейчас свалка находится под ох-
раной полиции, а трупы животных 
засыпали землей. «Мы опасаемся, 
что зараженные стоки от свалки про-
сочатся в реку Мзымту и местный во-
дозабор»,— говорит Ольга.

Приезжавшие на место сотрудни-
ки санэпидеминспекции зафикси-
ровали на свалке четыре инфекции, 
среди которых холера и чума, а также 
отметили, что в домах и на деревьях 
начал образовываться грибок. «Нас 
напугали, но не сказали, что нам де-
лать, чтобы защититься, и куда в свя-
зи с этим идти»,— возмущается мест-
ная жительница. По ее словам, под 

обращением в прокуратуру Красно-
дарского края, а также Генпрокура-
туру и Роспотребнадзор собрано уже 
несколько сотен подписей жителей 
Черешни, в ближайшее время они 
будут переданы в госорганы.

Опрошенные 
”
Ъ“ экологи гово-

рят, что свалка в непосредственной 
близости от села серьезно угрожает 
здоровью местных жителей. «Опас-
ны бытовые отходы. При их разло-
жении в воздух попадает большое 
количество опасных веществ. Если 
свалка загорится, то будет очень пло-
хо»,— говорит руководитель токси-
ческого отделения «Гринпис России» 
Дмитрий Артамонов. По его словам, 
в линолеуме, упаковках продуктах, 
отрезках кабеля и т. д. часто исполь-
зуется ПВХ, который при горении 
выделяет диоксины, которые явля-
ются опасными канцерогенами. Гла-
ва межрегиональной экологической 
организации «Зеленая лига» Сергей 
Симак отмечает, что присыпанные 
землей трупы домашних животных 
по-прежнему опасны: «Органику 
нужно утилизировать особым обра-
зом. В первую очередь, яма должна 
иметь гидроизоляцию. Понятно, от-
куда берется грибок: влажность от 
гниения органики повышается, так 
что неизбежно появление массы 
мух, которые могут стать разносчи-
ками любых опасных инфекций»,— 
предупреждает он.

Сочинские чиновники при этом 
говорят, что мусор будет вывезен на 
полигоны в ближайшее время. Заме-
ститель главы города по вопросам 
ЖКХ Евгений Горлов пояснил 

”
Ъ“, 

что в районе села Черешня на время 
действия чрезвычайной ситуации 
был организован лишь временный 
пункт хранения отходов. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, биологические от-

ходы будут утилизованы специали-
зированными организациями.

Начальник ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Варакин в ходе 
вчерашней пресс-конференции в Мо-
скве предупредил, что до конца авгу-
ста возможны новые паводки в Крас-
нодарском крае. При этом в МЧС счи-
тают, что были готовы к наводнению 
в Сочи: «Решением руководства в Со-
чи заблаговременно был введен ре-
жим повышенной готовности, благо-
даря таким мерам удалось избежать 
жертв»,— объяснил замдиректора 
департамента гражданской защиты 
МЧС России Александр Рвачев.

Григорий Туманов;  
Анна Перова, Краснодар

Пути отходов
Жители сочинского пригорода  
жалуются на токсичную свалку

Праздник  
окончания поста
Дорогие соотечественники, россияне, едино-
верцы, братья и сестры!

От имени Совета муфтиев России и Духов-
ного управления мусульман Российской Феде-
рации поздравляю всех своих единоверцев — 
мусульман России, Содружества Независимых 
Государств с праздником Священного месяца 
Рамадан — Ид аль-Фитр, Ураза-байрам. Это 
праздник, посвященный окончанию Великого 
поста, предписанного Аллахом.

Мы прошли путь испытания, путь к углу-
блению нашего благочестия, к духовному 
очищению. Мы встречаем светлый праздник, 
посвященный окончанию Великого поста, 
во время которого сердца мусульман всего 
мира были наполнены искренней верой и бо-
гобоязненностью. Мусульмане соблюдали 
предписание Всевышнего Аллаха, исполнили 
один из пяти обязательных столпов перед 
Аллахом и Исламом и теперь испытывают 
величайшую радость. Радость за исполнен-
ный долг, за то, что смогли в течение месяца 
пройти испытание своей веры, своей воли. 
Мы с внутренней гордостью подводим итоги 
месяца Рамадан, в котором мусульманину 
была дарована возможность самосовершен-

ствования путем соблюдения строгого поста, 
стремления к благочестию и делам мило-
сердия, благотворительности, приобретения 
новых знаний об Исламе.

Месяц Рамадан сопровождался нашими 
активными благотворительными делами — 
оказанием материальной поддержки сиротам 
и больным, одиноким людям, всем нуждаю-
щимся. Испытанием является и сохранение 
человеческого достоинства. Достоинство 
мусульманина, достоинство каждого челове-
ка — это его помыслы и поступки.

По завершении благословенного ме-
сяца Рамадан мы, мусульмане, преиспол-
нены благодарности Всевышнему Творцу 
за то, что смогли пройти месяц испытания 
нашей искренней веры, богобоязненно-
сти. Очистившись, мы смело смотрим 
вперед и строим планы на будущее. Мы 
верим, Создатель любит нас! Он помогает 
нам и поддерживает наши стремления 
сохранять ту чистоту, которую мы обрели. 
Всевышний направит нас и наши помыслы 
на совершение благочестивых дел.

Дорогие соотечественники, единоверцы, 
братья и сестры!

И да будет принят Всевышним Аллахом 
наш пост и все совершенные богобоязненные 
дела. Да сбудутся все наши добрые молитвы 
и пожелания! Да ниспошлет нам всем Аллах 
мира, милости, благоволение! Да ниспош-
лет Аллах нам и нашим семьям здоровья 
и счастья! С праздником вас, дорогие братья 
и сестры, уважаемые соотечественники, 
дорогие друзья, соседи, люди доброй воли 
и намерений! И да будет благоденствие, мир 
и покой в нашей любимой стране — России!

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ
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Ведущие расследование сотрудни-
ки Главного военного следственного 
управления (ГВСУ) СКР попытались 
проверить эти утверждения, однако, 
сделать это, по словам собеседника 

”
Ъ“, оказалось довольно сложно. Дело 

в том, что проведенный капремонт 
казармы, как выяснилось, вообще не 
регистрировался документально.

Глава «РемЭксСтроя» Дорофеев, по 
версии следствия, например, не со-
ставил проект запланированных ре-
монтных мероприятий, хотя проект-
ные работы были заложены в общей 
смете на ремонт городка. С учетом от-
сутствия проекта некому и незачем 
оказалось и контролировать дейст-
вия строителя — во всяком случае, ре-
монтируемую казарму, как выяснило 
следствие, не посещали представите-
ли авторского, строительного, техни-
ческого или какого-либо другого над-
зоров. Тем не менее после заверше-
ния ремонта в декабре 2013 года во-
енные приняли объект, хотя офици-
ально он и не был введен в эксплуата-
цию. В отремонтированную казарму 
просто заселил своим приказом уча-
щихся десантников второй подозре-
ваемый, арестованный двумя днями 
раньше начальник 242-го центра пол-
ковник Олег Пономарев.

Таким образом, установить точ-
ную связь между капремонтом и об-
рушением здания пока невозмож-
но, поскольку точно неизвестно, ка-
кие именно работы проводились «Ре-
мЭксСтроем» в казарме. С учетом это-
го в числе возможных подозревае-
мых, по словам собеседника 

”
Ъ“, по-

мимо ремонтников остаются строи-
тели здания, возведенного еще в 1975 
году, и представители всех эксплуати-
рующих его в разное время организа-
ций. Последней управляющей ком-
панией в поселке Светлом, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, было ОАО «Славянка», 

руководители которого сейчас нахо-
дятся под следствием по обвинению 
в особо крупных хищениях. 

Участники расследования надеют-
ся, что разобраться в техническом ас-
пекте катастрофы им поможет уже на-
значенная ГВСУ СКР комплексная су-
дебная строительная экспертиза об-
стоятельств обрушения. Через неделю 
— к тому моменту, когда двум подо-
зреваемым нужно будет предъявлять 
обвинения, эксперты обещают огла-
сить свои предварительные выводы.

Как сообщил 
”
Ъ“ один из предста-

вителей технической комиссии, при-
влекательное снаружи за счет обшив-
ки разноцветным сайдингом здание 
казармы на самом деле представляет 
собой типичный образец строитель-

ства из сборного железобетона, при-
нятого в 70-е годы прошлого столетия. 
Нарушить устойчивость такой «короб-
ки» ремонтники, применяющие сов-
ременный электро- и пневмоинстру-
мент, по мнению специалиста, могли 
достаточно легко. Для этого им доста-
точно было, например, повредить ар-
матуру несущего плиты перекрытий 
ригеля на первом этаже или разру-
шить место его опоры на стену. Акту-
альным, по мнению эксперта, остает-
ся и обнародованное ранее в 

”
Ъ“ пред-

положение о подмыве фундамента 
казармы дождевой водой в результа-
те нарушения системы стоков с кры-
ши и дренажей по периметру здания. 
После реконструкции казарма полу-
чила взамен традиционной четырех-
скатной более современный вариант 
крыши в форме плоской поверхности 
с бортиками по периметру. Это архи-
тектурное решение предполагает до-
вольно сложную систему гидроизоля-
ции и водоотведения, которая могла 
быть повреждена при ремонте.

Сергей Машкин

Казарма обрушилась без проекта

Басманный райсуд Москвы за-
очно арестовал экс-начальника 
управления по Московской об-
ласти судебного департамента 
при Верховном суде (ВС) Вале-
рия Кузьмича и его заместите-
ля по финансам Евгению Титову. 
Скрывающиеся за границей чи-
новники обвиняются в хищении 
сотен миллионов рублей, кото-
рые выделялись на оплату услуг 
переводчиков. По аналогичному 
обвинению под стражу ранее бы-
ли заключены бывший начальник 
судебного управления по Москве 
Вячеслав Липезин и два его за-
местителя.

С ходатайством об аресте Вале-
рия Кузьмича и Евгении Титовой 
ГСУ СКР обращалось в Басманный 
суд Москвы еще 3 июля. Однако хо-
датайство пришлось отозвать. Де-
ло в том, что в тот день Верховный 
суд изменил подсудность уголов-
ного дела в отношении экс-главы 
управления судебного департамен-
та при ВС по Москве Вячеслава Ли-
пезина (дела столичных и подмо-
сковных чиновников объединены 
в одно производство). Удовлетворив 
ходатайство последнего, ВС напра-
вил его дело в Калугу. Предполага-
лось, что в соответствии с принци-
пом преюдиции в судах этого горо-
да будут решаться вопросы, связан-
ные и с другими обвиняемыми в ма-
хинациях с судебными переводчи-

ками. Однако Генпрокуратура, судя 
по всему, обжаловала это решение 
ВС. В противном случае оно вступи-
ло бы в законную силу еще 13 июля, 
и СКР пришлось бы заявлять свои 
ходатайства в калужском райсуде.

В Басманном суде, обосновывая 
необходимость ареста господ Кузь-
мича и Титовой, следствие сделало 
упор на том, что оба скрываются от 
правосудия. Экс-чиновники уехали 
за границу еще задолго до возбужде-
ния уголовного дела и сейчас про-
живают на Сицилии.

Защита обвиняемых, в свою оче-
редь, возражала против ареста. По 
словам адвоката Мусы Абдулваха-
бова, представляющего интересы 
госпожи Титовой, его подзащит-
ная якобы не знает не только того, 
в чем именно ее обвиняют, но даже 
и о том, что в отношении нее рассле-
дуется уголовное дело. Также защит-
ник назвал поспешным объявление 
своей клиентки в международный 
розыск, высказав предположение, 
что она может находиться, напри-
мер, на лечении.

Адвокат Валерия Кузьмича Люд-
мила Коваленко, в отличие от кол-
леги, комментировать свои доводы 

”
Ъ“ не стала. «Я в этом процессе уча-

ствовала по назначению, со своим 
клиентом не общалась, поэтому без 
его согласия позицию излагать мне 
бы не хотелось»,— заявила 

”
Ъ“ адво-

кат Коваленко.

Отметим, что судебный арест необ-
ходим для организации процесса экс-
традиции обвиняемых из-за грани-
цы. В случае их задержания по линии 
Интерпола господа Кузьмич и Титова 
должны быть помещены под стражу 
до рассмотрения судом запросов Ген-
прокуратуры РФ об их выдаче.

Напомним, что махинации 
с оплатами работ переводчиков вна-
чале были выявлены в судебной си-
стеме Москвы. Как полагает следст-
вие, только в 2014 году на эти цели 
путем подделывания решения су-
дов об оплате трудов лингвистов бы-
ло необоснованно потрачено более 
300 млн руб. Затем аналогичные афе-
ры вскрыли и в Московской области.

По данным следствия, в 2010 го-
ду на оплату переводчиков, рабо-
тавших в региональных судах, об-
ластное судебное управление по-
тратило 144 млн руб., в следую-
щем году расходы увеличились до 
188 млн руб. В 2012 году они дости-
гли 214 млн руб., а через год выро-
сли до рекордных 249 млн руб. При 
этом сразу же после отставки госпо-
дина Кузьмича, несмотря на про-
должившийся рост преступлений, 
совершенных выходцами из стран 
СНГ, и, соответственно, увеличение 
их раскрываемости, на переводчи-
ков, обслуживающих процессы в от-
ношении гастарбайтеров, ушел все-
го 71 млн руб.

Олег Рубникович

С деньгами переводчиков  
чиновники перебрались на Сицилию
Генпрокуратура потребует их выдачи
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Бывший владелец «Моего бан-
ка» и экс-сенатор от Воронеж-
ской области Глеб Фетисов по-
лучил еще один шанс выйти 
на свободу из СИЗО «Лефорто-
во». Судебная коллегия по уго-
ловным делам Верховного суда 
(ВС) России сочла обоснованной 
и передала для рассмотрения 
в Мосгорсуд жалобу Генпроку-
ратуры, которая считает, что ра-
нее судебные инстанции неза-
конно продлевали обвиняемому 
в хищении 1,9 млрд руб. банкиру 
сроки содержания под стражей.

Как сообщил 
”
Ъ“ один из адво-

катов Глеба Фетисова, Самвел Ка-
раханян, судебная коллегия Вер-
ховного суда сочла обоснованным 
кассационное представление заме-
стителя генпрокурора РФ Виктора 
Гриня на продление срока содер-
жания под стражей банкиру, выне-
сенное Мосгорсудом еще в февра-
ле этого года. Бывший сенатор, об-
виняемый в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) — выводе и хищении средств 
и активов «Моего банка» на 1,9 мл-
рд руб., в начале этого года начал 
знакомиться с материалами свое-
го дела, которое насчитывает 75 то-
мов. На продлении ареста господи-
на Фетисова зимой представители 
Главного следственного управле-
ния СКР настаивали на том основа-
нии, что подследственный якобы 
может скрыться или помешать хо-
ду следствия. В свою очередь, защи-
та просила освободить бывшего се-
натора из СИЗО, избрав ему любую 
другую меру пресечения. В частно-
сти, предлагался залог в размере от 
50 млн руб.— на усмотрение суда. 

Особо адвокаты отмечали, что все 
следственные действия уже завер-
шены, а знакомиться с делом Глеб 
Фетисов мог бы и дома, причем на-
много быстрее. Именно в февра-
ле идею о применении к обвиня-
емому домашнего ареста впервые 
поддержала Генпрокуратура. Одна-
ко тогда суд оставил экс-владельца 
«Моего банка» в СИЗО, а в мае еще 
раз продлил ему срок ареста — до 
конца августа.

Интересно, что каждый раз в су-
де за Глеба Фетисова заступались 
именитые поручители, включая ре-
жиссера Никиту Михалкова и биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова. 
Впрочем, подследственному не по-
могли ни их заступничество, ни тот 
факт, что Глеб Фетисов добровольно 
расплатился со всеми вкладчиками 
«Моего банка», перечислив на эту 
цель 14 млрд руб.

«Буквально через несколько 
дней после февральского решения 
Мосгорсуда на него подал пред-
ставление господин Гринь, посчи-
тавший продление ареста необо-
снованным»,— рассказал 

”
Ъ“ Сам-

вел Караханян. Однако рассматри-
вавший представление судья Мос-
горсуда его отклонил. После этого 
замгенпрокурора обратился в ВС. 
Надо отметить, что и майское про-
дление ареста Глебу Фетисову так-
же было обжаловано прокуратурой. 
Но рассмотрено пока только первое 
представление.

В Верховном суде посчитали, что 
господин Гринь верно указал, что 
суд формально подходил к вопро-
су о продлении меры пресечения, 
приняв за основной довод только то 
обстоятельство, что экс-банкир еще 

не закончил ознакомление с ма-
териалами дела и якобы намерен 
скрыться. При этом возможность 
применения другой, более мягкой 
меры пресечения, вопреки УПК, су-
дом вообще не изучалась. В резуль-
тате ВС решил направить представ-
ление Генпрокуратуры в президи-
ум Мосгорсуда на рассмотрение, 
приобщив к нему кассационные 
жалобы адвокатов.

Впрочем, перспективы даль-
нейшего разбирательства защит-
ники Глеба Фетисова оценивают 
осторожно. «Как показывает пра-
ктика, рассмотрение кассационно-
го представления Генпрокуратуры 
и наших жалоб, скорее всего, прой-
дет в президиуме Мосгорсуда в те-
чение месяца»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Караханян, напомнив, что 
ранее все «совершенно обоснован-
ные» жалобы стороны защиты бы-
ли судом отклонены и на судьбе 
клиента никак не отразились. Ад-
вокат добавил, что дело Фетисова 
находится в завершающей стадии. 
По его словам, 10 июля Басман-
ный райсуд Москвы по ходатайст-
ву следствия ограничил обвиняе-
мого и его адвокатов в сроках оз-
накомления с материалами дела — 
до 22 июля (СКР в суде настаивал на 
дате 16 июля). Отметим, что защиту 
Глеба Фетисова осуществляют сра-
зу несколько адвокатов, которые 
успели ознакомиться с различным 
объемом материалов, но почти все 
изучили более половины. Сам же 
Глеб Фетисов, по словам защитни-
ков, вины по-прежнему не призна-
ет и намерен доказать свою пози-
цию в суде.

Владимир Баринов

Верховный суд вернул 
Глеба Фетисова Мосгорсуду
Представление Генпрокуратуры  
об изменении банкиру меры пресечения рассмотрят заново

”Ъ“ стало известно содержание распоряжения на-
чальника ГУ МВД по Москве Анатолия Якунина, в со-
ответствии с которым всем руководящим сотрудни-
кам главка предписано до 10 сентября организовать 
посещение семей своих подчиненных. В ходе ви-
зитов, согласно заданию, они должны, например, 
выяснить, употребляют ли в семье стража порядка 
наркотики и спиртное, установить склонность прове-
ряемых к авантюризму, опросить соседей и осуще-
ствить фотодокументирование, передав собранные 
данные своему руководству. Адвокаты считают, что 
распоряжение нарушает конституционные права по-
лицейских и их соседей.

Распоряжение «О дополнительных мерах по повыше-
нию эффективности индивидуальной воспитательной ра-
боты и укреплению служебной дисциплины и законно-
сти», как следует из документа, генерал-лейтенант Якунин 
издал из-за участившихся в ведомстве ЧП, которые «нега-
тивно влияют на репутацию сотрудников органов вну-
тренних дел и сводят на нет работу многотысячного кол-
лектива московской полиции». К таковым, указано в рас-
поряжении, относится, например, совершенное старшим 
группы конвоирования УВД по Западному округу Москвы 
Михаилом Дроником убийство трех соседей по комму-
налке в Люберцах. Кроме того, в распоряжении говорится 
о задержании сотрудников отдела по экономической без-
опасности УВД по Центральному округу Москвы, которые 
организовали незаконное игорное заведение, и ДТП, со-
вершенных стражами порядка. Кстати, только в прошлом 
году за управление автотранспортом в нетрезвом состоя-
нии из столичной полиции было уволено 134 сотрудника.

Учитывая, что в ряде приведенных случаев, как пока-
зали служебные проверки, индивидуальная воспитатель-
ная работа с будущими нарушителями фактически не про-
водилась, генерал Якунин потребовал от руководителей 
подразделений системы ГУ МВД организовать до 10 сен-
тября посещение руководящим составом мест жительства 
всего личного состава. В первую очередь, согласно распо-
ряжению, начальники должны побывать в семьях сотруд-
ников, проживающих в коммуналках и съемных кварти-
рах. В ходе визитов начальники должны ответить на во-
просы, поставленные в планах-заданиях, а о результатах 
посещений составить рапорты своему руководству.

Согласно типовому плану, полицейским начальникам 
предлагается установить точный состав семьи подчинен-
ного, адреса проживания его родственников, кому имен-
но из них принадлежит занимаемая жилплощадь, выяс-
нить уровень их материального достатка, а также устано-
вить соседей.

При посещении родственников полицейского должен 
быть выяснен морально-психологический климат в семье, 
отношение к службе в ОВД, имеется ли алкогольная или 
наркотическая зависимость у сотрудника или его близ-
ких. Кроме того, руководители должны установить склон-
ность посещаемых к суициду, авантюризму и рискован-
ным финансовым операциям, наличие у них психических 
или иных заболеваний. В задании также упоминается о не-
обходимости установления вероисповедания опрашивае-
мых, выявления их близких друзей, мест отдыха и досуга, 

а также опросы их соседей. От последних, согласно плану-
заданию, необходимо получить отзыв на семью полицей-
ских и объяснение, как складываются отношения с ней. 
Причем отзыв должен быть не анонимным, а с указани-
ем ФИО и адресов опрашиваемых. Отдельно оговаривает-
ся, что при согласии членов семьи должно быть проведе-
но фотодокументирование проведенного мероприятия.

Учитывая, что вхождение в жилье с целью проверки 
социально-бытовых условий возможно лишь с согласия 
проживающих в нем граждан, господин Якунин распо-
рядился в случае отказов составлять соответствующие ра-
порты с объяснением причин недопуска в жилье. В случае 
невозможности посетить семью сотрудника полицейские 
начальники должны направлять их родственникам ин-
формационные письма. В приложении к распоряжению 
приводится типовой образец такого послания.

В нем сообщается, что «вашему сыну (или дочери) вы-
пала большая честь быть принятым на службу в москов-
скую полицию». Затем сообщается о героической работе 
сотрудников органов внутренних дел во время Великой 
Отечественной войны и в мирное время. Служба «требует 
духовной крепости и любви к выбранной профессии», го-
ворится в письме.

Как считает господин Якунин, полицейские начальни-
ки должны посещать семьи своих подчиненных не реже 
одного раза в год, а «нуждающиеся в повышенном психо-
лого-педагогическом внимании» — раз в полгода. Кроме 
того, руководители обязаны организовать работу по выяв-
лению сотрудников, склонных к употреблению спиртно-
го и наркотиков, и принимать к таковым «предусмотрен-
ные законодательством меры». А также вызывать наруши-
телей на комиссии по служебной дисциплине и професси-
ональной этике, офицерские собрания и в женские советы.

Ответственным за дополнительные мероприятия по 
воспитательной работе был назначен замначальника ГУ 
МВД Андрей Понорец, а все руководители главка преду-
преждены о персональной ответственности за поддержа-
ние дисциплины и организацию мероприятий «мораль-
но-психологического обеспечения в подчиненных им по-
дразделениях».

Напомним, что, как сообщал вчера 
”
Ъ“, представители 

ГУ МВД считают распоряжение своего руководителя аб-
солютно обоснованным и законным. Такого же мнения 
придерживается и полномочный представитель прави-
тельства России в высших судебных инстанциях Михаил 
Барщевский.

«Данное распоряжение противоречит как основному 
закону — Конституции, так и, например, закону о персо-
нальных данных,— считает, в свою очередь, известный 
адвокат Владимир Жеребенков.— Более того, подобный 
сбор данных на членов семей сотрудников и их соседей 
попадает под действие ст. 137 УК (

”
Нарушение неприкос-

новенности частной жизни“). Я уже не говорю о том, что 
у соседей, которых предписано опрашивать полицей-
ским начальникам, может быть какой-нибудь бытовой 
конфликт с семьей сотрудника, и они просто могут ого-
ворить его, что станет потом поводом для неприятностей 
у него по службе».

Николай Сергеев

Полицейские начальники 
переквалифицируются в управдомы
Им предписано навещать своих подчиненных на дому,  
проверять членов их семей и даже их соседей

Полковника Пономарева  
могли подставить строители,  
ремонтировавшие казарму,  
как считает следствие,  
без какого-либо проекта   
ФОТО ДМИТРИЯ ФЕОКТИСТОВА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20600,12 (+136,79)
РТС 919,81 (+10,36)
FTSE 100 6796,45 (+42,7)

DAX 30 11716,76 (+177,1)
DJIA* 18087,15 (+36,98)
NASDAQ Composite* 5148,64 (+49,70)

*На 21:02.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.07.15
Австралийский доллар 42,0465
Английский фунт 88,9394
Белорусский рубль** 37,1496
Датская крона* 83,2937

Доллар США 56,9504
Евро 62,1841
Индийская рупия*** 89,7210
Казахский тенге*** 30,4450

Канадский доллар 44,0349
Китайский юань* 91,7150
Норвежская крона* 70,0195
СДР 79,5950

Сингапурский доллар 41,6578
Новая турецкая лира 21,5029
Украинская гривна* 25,7694
Шведская крона* 66,9084

Швейцарский франк 59,6027
Японская иена*** 45,9611
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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успокаивают  
независимого эксперта

Дмитрия Тратаса

От вчерашнего решения Европей-
ского центробанка по ставке сюр-
призов никто не ожидал. Тут не до 
сюрпризов, когда Греция бур-
лит, а банковская система в стра-
не остановлена. Единственное, что 
предвкушали, так это то, что глава 
ЕЦБ Марио Драги успокоит участ-
ников рынков. Настолько, насколь-
ко это возможно в сложившейся си-
туации.

Господин Драги ожидания оправ-
дал. Даже более чем. Для начала 
он заверил публику в том, что «ЕЦБ 
исходит из того, что Греция остается 
членом валютного блока». А затем 
даже пообещал, что Греция перечи-
слит ЕЦБ очередной платеж по дол-
гу, срок которого истекает 20 июля.

Глядя на спокойного руководи-
теля ЕЦБ, можно было и вправду 
забыть и про греческий референ-
дум, и про ночные совместные за-
седания Еврогруппы, и про демон-
странтов в Афинах, не согласных 
с решением греческого парламен-
та, утвердившего Закон о рефор-
мах и экономии. Равно как и про 
то, что заканчивается третья неде-
ля вынужденных банковских кани-
кул в стране. 

Впрочем, по информации агент-
ства Reuters со ссылкой на высоко-
поставленного банковского сотруд-
ника, греческие банки возобновят 
свою работу и в понедельник.

А вот это уже успокаивающе 
не выглядит. Реакция населения 
Греции на снятие всех ограниче-
ний по банковским операциям 
вполне предсказуема: греки по-
просту ринутся снимать средст-
ва со счетов. Но Марио Драги и тут 
успокоил, заявив, что программа 
экстренного предоставления лик-
видности греческим банкам ELA бу-
дет расширена на €900 млн.

Вдобавок Еврогруппа одобри-
ла краткосрочный заем в размере 
€7   млрд для погашения текущих 
обязательств Греции. Надеюсь, что 
этих денег хватит и на выплаты 
20 июля, и на насыщение банков 
ликвидностью, если их и правда от-
кроют. Ведь чем дольше продлится 
остановка банков, тем тяжелее бу-
дет возобновить их работу. Напом-
ню, что на соседнем Кипре бан-
ковскую систему страны выводи-
ли из кризиса на протяжении не-
скольких месяцев, притом что кри-
зис был вызван остановкой одно-
го банка «Лайки», а не всей банков-
ской системы страны.

Но выбирать не приходится: без 
банков экономика страны оконча-
тельно развалится, а ей и так пред-
стоят тяжелые времена. Вот и по-
лучается, что многие события бы-
ли напрасны. Алексис Ципрас, из-
бранный премьером с лозунгом, 
что он не допустит сокращения 
расходов бюджета, свое обещание 
не выполнил. Вдобавок итоги ре-
ферендума через неделю после его 
проведения были проигнорирова-
ны парламентом. А куда деваться? 
Как ни крути, но экономику восста-
навливать надо. И расходы бюдже-
та приводить в соответствие с дохо-
дами тоже. Да и долги в приличном 
обществе принято возвращать. Тем 
более что Марио Драги пообещал.

обсудить 
kommersant.ru/11524

вчера

ВТБ

объявил оферту на выкуп 
 своих евробондов в долла-
рах США, швейцарских фран-
ках и австралийских долла-
рах. Об этом говорится в мате-
риалах Люксембургской фондо-
вой биржи. Банк планирует выку-
пить еврооблигации двух долларо-
вых выпусков с погашением в 2018 
году и одного выпуска с погашени-
ем в 2017 году. Общий объем выку-
паемых облигаций трех долларо-
вых выпусков составляет $750 млн. 
Кроме того, к выкупу планируются 
облигации двух выпусков в швей-
царских франках на общую сумму 
900 млн франков, оставшиеся об-
лигации долларового выпуска с по-
гашением в 2035 году на $31,4 млн 
и евробонды на 500 млн австралий-
ских долларов. ТАСС

ВНЕШЭКОНОМБАНК

выделит ООО «ГРК ”Быст-
ринское“» (дочерняя ком-
пания ГМК «Норильский ни-
кель») восьмилетний кре-
дит на 5,4   млрд юаней (око-
ло $900 млн) для проекта Быстрин-
ского ГОКа. Средства оформля-
ются как проектное финансирова-
ние, погашение начнется в 2019 го-
ду. Из документов ВЭБа следует, что 
стоимость Быстринского проекта 
выросла с $1,1   млрд до $1,38   млрд. 
Еще в мае в «Норникеле» не исклю-
чали, что могут обратиться за фи-
нансированием проекта и к ВТБ, 
но вчера первый вице-прези-
дент ГМК Павел Федоров отме-
тил, что с учетом средств ВЭБа про-
ект «будет полностью финансиро-
ван до момента его ввода в эксплу-
атацию». Мощности Быстринского 
 ГОКа составят 66 тыс. тонн медного, 
3 млн тонн магнетитового и 219 тыс. 
унций золотого концентратов в год, 
часть предполагается продавать 
в Китай. Анатолий Джумайло

ЮАР

предложили российский 
льготный кредит для фи-
нансирования строитель-
ства АЭС, сообщил в интервью 
Bloomberg региональный вице-пре-
зидент «Росатома» по Африке Вик-
тор Поликарпов. Правительство 
ЮАР в июле начнет проведение тен-
дера на строительство АЭС суммар-
ной мощностью 9,6 ГВт, в котором 
планирует участвовать «Росатом». 
Госкорпорация предлагает постро-
ить восемь энергоблоков мощно-
стью 1200 МВт каждый и один ис-
следовательский реактор. ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

поддержало предложение 
Минсельхоза об обратном 
выкупе зерна урожая 2014 
 года из государственного интер-
венционного фонда до 1 сентября 
2015 года. Согласно распоряже-
нию правительства, сельхозпроиз-
водители, продавшие в фонд зер-
но урожая 2014 года, смогут вы-
купить его до 1 сентября 2015 го-
да. Объем выкупа не должен пре-
вышать объем поставки, а цена вы-
купа будет сформирована с учетом 
затрат на оплату расходов на хра-
нение и страхование зерна, а так-
же налогов. В настоящее время 
в интервенционном фонде име-
ется 1,9 млн тонн зерна, в том чи-
сле 1,17 млн тонн зерна урожая 
2014 года.  «Интерфакс»

МИНПРИРОДЫ

предлагает на три года прио-
становить выдачу лицензий 
на добычу минеральных вод 
в Кавминводах. Эта инициатива 
вошла в план мероприятий, направ-
ленных на сохранение запасов ми-
неральных вод в регионе. Документ 
направлен на утверждение в пра-
вительство. Предполагается, что 
за три года будет проведена инвен-
таризация бесхозных скважин, пра-
во собственности на которые затем 
закрепят за Российской Федераци-
ей или определят им другого собст-
венника. Анастасия Дуленкова

правила  
игры

Марио Драги 
 успо коил рынок — 
 настолько,  насколько 
это возможно 
в  сложившейся 
 ситуации

К 1 октября небольшие произ-
водители пива, пивных напит-
ков, сидра, пуаре и медовухи, 
выпускающие до 300 тыс. дал 
продукции в год, обязаны уста-
новить оборудование для рабо-
ты с Единой государственной 
автоматизированной информа-
ционной системой (ЕГАИС) на-
равне с крупными пивоварами. 
Выполнять это требование, ко-
торое для мини-пивоварен ста-
ло неприятным сюрпризом, 
они не хотят и готовы судиться 
в случае, если к ним будут при-
меняться санкции. 

Разъяснения о работе пивова-
ренных предприятий с ЕГАИС бы-
ли даны заместителем руководите-
ля Росалкогольрегулирования (РАР) 
Алексеем Кружалиным на прошед-
шем во вторник заседании рабо-
чей группы по пивному рынку, со-
общили 

”
Ъ“ несколько источников. 

Чиновник сообщил, что с 1 октября 
этого года ЕГАИС должна быть уста-
новлена не только на крупных пи-
воварнях, но и на небольших пред-
приятиях. В РАР эту информацию 
подтвердили, пояснив, что, в отли-
чие от остальных предприятий пи-
воваренной отрасли, мини-пиво-
варни не должны ставить на про-
изводство счетчики учета и транс-
портные модули, которые переда-
ют информацию в систему. «Необ-
ходимо лишь фиксировать отгруз-
ки готовой продукции своим контр-
агентам путем отправки накладных 
в ЕГАИС, что предполагает наличие 
рабочего места ЕГАИС, и все»,— ска-
зали 

”
Ъ“ в РАР. 

Позиция РАР оказалась непри-
ятным сюрпризом для производи-
телей, чей объем производства не 

превышает 300 тыс. дал в год: они 
до последнего надеялись, что тре-
бование об установке ЕГАИС их не 
коснется вовсе. Закон, обязываю-
щий производителей пива и пив-
ных напитков, сидра, пуаре, медо-
вухи вносить информацию в ЕГАИС, 
был подписан президентом Влади-
миром Путиным 29 июня. В нем ска-
зано, что фиксация сведений о про-
изведенной продукции в ЕГАИС не 
распространяется на предприятия 
с мощностью до 300 тыс. дал в год 
(для крупных заводов эта обязан-
ность наступает с 1 июля 2016 года, 
но установить необходимое обору-
дование пивовары должны не позд-
нее 1 октября текущего года). 

Между тем закон обязывает пре-
доставлять в ЕГАИС данные о хра-
нении и поставках произведенной 
продукции, и это требование рас-
пространяется и на мини-пивовар-

ни, говорит член президиума «Опо-
ры России» Алексей Небольсин: «Та-
ким образом, как мы неоднократ-
но предупреждали в своих письмах 
в Госдуму и правительство, освобо-
ждение от ЕГАИС малых пивоварен 
оказалось фикцией, что РАР, по сути, 
впервые подтвердило официально». 
Ранее «Опора» предлагала внести по-
правки в закон, которые бы исклю-
чали обязанность фиксировать в 
ЕГАИС данные о закупках, хране-
нии и поставках продукции, произ-
веденной на мощностях до 300 тыс. 
дал в год. 

Гендиректор «Медоваруса» Алек-
сей Долженко говорит, что его ком-
пания не будет устанавливать ЕГА-
ИС и готова судиться в случае, если 
к ней будут применяться какие-ли-
бо санкции. «Для малых предпри-
ятий установка системы является 
большой финансовой нагрузкой, 

требующей не только затрат на обо-
рудование и обслуживание софта, 
но и оплаты работы отдельного че-
ловека, который будет за всем этим 
следить»,— сетует он. По оценке го-
сподина Небольсина, затраты толь-
ко на подключение к ЕГАИС могут 
стоить от 250 тыс. до 1 млн руб. ка-
ждой мини-пивоварне, которых все-
го в России насчитывается до 950 (на 
них приходится около 1,5% от пив-
ного рынка). В РАР с такими расче-
тами не согласны. «Платить 250 тыс. 
руб. и больше нужно только круп-
ным пивзаводам, которым нужно 
ставить полноценный комплекс 
ЕГАИС,— объясняет представитель 
ведомства.— Для остальных нужно 
только приобрести компьютер, ска-
чать бесплатно программу с сайта и 
интегрировать систему внутренне-
го учета, которой может быть стан-
дартная 1С, и ЕГАИС». 

Юрист «Опоры России» Вячеслав 
Макарцов говорит, что санкции к 
мини-пивоварням могут быть при-
менены только после 1 июля следу-
ющего года. «С этого времени про-
дукция, не учтенная в ЕГАИС, может 
быть конфискована как находящая-
ся в незаконном обороте». «Опора», 
со своей стороны, готова будет ока-
зывать юридическую помощь мини-
пивоварням в случае судебных раз-
бирательств. При этом в организа-
ции рассчитывают, что к 1 октября 
удастся добиться от властей коррек-
тировки действия закона, позволив-
шей бы освободить небольших про-
изводителей от ЕГАИС: по словам 
Алексея Небольсина, в ближайшее 
время «Опора» собирается просить 
вмешаться в ситуацию президента 
Путина. 

Олег Трутнев

Мини-пивоварни встроили в ЕГАИС
Небольшим компаниям все-таки придется подключаться к системе 

Как стало известно 
”
Ъ“, «Северсталь» начи-

нает новый крупный инвестпроект, плани-
руя вложить около $500 млн в строитель-
ство на Череповецком металлургическом 
комбинате доменной печи на 3 млн тонн 
чугуна. Для российской черной металлур-
гии каждая новая домна — большое и уни-
кальное событие. «Северсталь», по сути, 
возвращается к проекту 2007 года, останов-
ленному из-за прошлого кризиса, когда 
производство стали в стране резко упало. 
Сейчас компанию подталкивает к строй-
ке необходимость замены домен, которые 
выбывают в 2020-е годы.

Несмотря на то что основной владелец «Се-
верстали» Алексей Мордашов в интервью 

”
Ъ“ от 

3 июля утверждал, что компании «в силу рыноч-
ных ограничений особенно инвестировать не во 

что», оказалось, что она планирует новый круп-
ный проект. Источники 

”
Ъ“ в отрасли и прави-

тельстве Вологодской области рассказали, что 
«Северсталь» собирается построить доменную 
печь (ДП) на площадке Череповецкого меткомби-
ната (ЧерМК).

В самой компании сказали, что это «один из 
рассматриваемых опционов» для замещения 
двух из четырех домен ЧерМК, которым предсто-
ит капремонт. Один из собеседников 

”
Ъ“ поясня-

ет, что капремонт займет несколько лет. В 2014 го-
ду «Северсталь» выплавила свыше 9 млн тонн чу-
гуна, самая крупная печь комбината «Северян-
ка» (ДП №5) мощностью 4 млн тонн в год, затем 
идет домна на 3 млн тонн и еще две — по 1 млн 
тонн. Две последние домны — самые устаревшие, 
именно их капремонт намечен в перспективе 
2020-х годов, уточнил участник отрасли.

По информации источников 
”
Ъ“, новая печь 

будет строиться на базе остановленной ДП №3, 
которую «Северсталь» начала реконструировать 
еще в 2007 году, запланировав увеличить ее мощ-
ность с 1,6 млн до 2,9 млн тонн, но планам поме-
шал кризис. С тех пор компания не возвращалась 
к проекту, но с учетом того, что новое строитель-
ство займет «не один год», а капремонт старых пе-
чей неизбежен, процесс активизировался, объ-
ясняют собеседники 

”
Ъ“. Например, НЛМК Вла-

димира Лисина (владеет 85,54% акций) строила 
свою печь «Россиянка» на 3,4 млн тонн чугуна три 
года, запустив процесс осенью 2011 года. Тогда на 
комбинате подчеркивали, что это первая домна, 
построенная в России за 25 лет. С тех пор новых 
домен больше не появлялось.
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Автопроизводители, не раз за-
являвшие о том, что на фоне об-
вала продаж будут делать ставку 
на новые модели, столкнулись 
с задержками их вывода на рос-
сийский рынок. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, у автоконцернов 

возникли сложности с систе-
мой ЭРА-ГЛОНАСС: единствен-
ный сертификационный орган 
в РФ не успевает испытывать но-
вые машины. К тому же произ-
водители уверяют, что из-за но-
вых требований существенно 
возрастает себестоимость  ряда 
моделей, и грозят повышени-
ем цен. В итоге в отрасли уже 
 заговорили о необходимости 
 переходного периода для запу-
ска ЭРА-ГЛОНАСС.

Автоконцерны столкнулись с су-
щественными проблемами при сер-
тификации системы ЭРА-ГЛОНАСС 
(устройство вызова экстренных опе-
ративных служб), которой с начала 
года должны быть укомплектованы 
все новые для российского рынка мо-
дели автомобилей, следует из писем 
комитета автопроизводителей Ассо-
циации европейского бизнеса (АЕБ) 
в Минпромторг от 30 июня (есть у 

”
Ъ“). Глава комитета Йорг Шрайбер в 

них отмечает, что возможности един-

ственного сертификационного цент-
ра АНО «Связь-сертификат» и испыта-
тельной лаборатории ЭРА ограниче-
ны до конца года из-за большого ко-
личества заявок. Аккредитация дру-
гих организаций, которые могли бы 
заниматься сертификацией, задер-
живается, говорится в письме. В ито-
ге многие производители могут не 
успеть с запуском новых моделей.

По данным 
”
Ъ“, с проблемой пе-

регруженности «Связь-сертификата» 
столкнулся, например, Ford Sollers. 
Компания должна запустить фургон 
Ford Transit в октябре, но у нее воз-
никли сложности «технического и 
организационного характера», гово-
рится в письме автопроизводителя в 
Минпромторг. В Ford Sollers 

”
Ъ“ под-

твердили обращение, отметив, что 
его цель — «совместно решить ряд 
технических вопросов». По словам 
собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, такие 

же проблемы испытывают Hyundai, 
Renault, Jaguar, Land Rover и некото-
рые китайские бренды. Для ускоре-
ния процесса АЕБ предлагает ввести 
переходный период, который допу-
стил бы «упрощенный порядок сер-
тификации» и признание зарубеж-
ных сертификатов качества для авто-
прома соответствующими устройст-
вам ЭРА-ГЛОНАСС.

В НП ГЛОНАСС (разработчик си-
стемы) сообщили 

”
Ъ“, что «в бли-

жайшее время» заявки на сертифи-
кацию начнет принимать и испы-
тательная лаборатория ИЦ «Науч-
но-исследовательский институт ра-
дио», которая сейчас проходит ат-
тестацию. Кроме того, компания 
предложила 25 организациям так-
же начать сертифицировать авто-
концерны. В НП добавили, что при-
знавать зарубежные сертификаты 
соответствующими ЭРА-ГЛОНАСС 
возможно только на основании 
международного договора, которо-
го сейчас нет.

Кроме того, АЕБ предложила 
исключить требование комплек-
товать системой ЭРА-ГЛОНАСС ма-
лые партии машин (до 150 штук) 
и транспортные средства, оснащен-
ные бронезащитой. Об этом же про-
сит и Volkswagen Group (в кон-
церн входят марки Porsche, Bentley 
и Lamborghini), который также на-
правил письмо в Минпромторг. 
В компании отмечают, что машины, 
попадающие в категорию «малой 
партии»,— это модели класса люкс, 
спортивные машины и так далее, по-
этому, учитывая небольшие объемы 
продаж, затраты на оснащение од-
ной машины ЭРА-ГЛОНАСС превы-

сят доход от всех проданных машин. 
В итоге при продаже 50 машин в год 
себестоимость производства для кон-
церна вырастает на 30–40%. В ком-
пании опасаются, что это приведет 
к уходу конкретных моделей или да-
же марок с российского рынка.

Впрочем, один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке полагает, что ряд ав-

токонцернов пытаются за счет жа-
лоб добиться переноса режима на 
год, «как это было с переходом на 
двигатели 

”
Евро-4“». Другой источ-

ник признает, что из-за того, что ор-
ганизация по аккредитации сейчас 
единственная, цены на услугу вы-
соки, а появление новых сертифи-
кационных центров необходимо. 
Он добавляет, что это облегчило бы 
сертификацию и введение едино-
го стандарта устройств для ЭРА-ГЛО-
НАСС — производители тогда стал-
кивались бы с меньшим количест-
вом испытаний и снизили бы затра-
ты. Но руководитель автомобиль-
ной практики EY Андрей Томышев 
говорит, что производители преуве-
личивают масштабы инвестиций в 
ЭРА-ГЛОНАСС: значительные вложе-
ния нужны разово, на очередную но-
вую модель.

Яна Циноева, 
Денис Скоробогатько

«Северсталь» садится на печь
Компания построит новую домну в Череповце

Новые машины задержатся на складах
У автоконцернов возникли сложности с ЭРА-ГЛОНАСС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрельапрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюльиюнь июньмай май апрель июньмай апрель июньмай

0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,469

0,71%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 25,42

9,92%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

0,35%

● 1,145

2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,273

0,74%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 56,68

0,26%
30,0 75,0

Инвесторы с энтузиазмом восприняли 
новые ОФЗ, привязанные к инфляции. 
Минфин предложил первым покупате-
лям существенную премию, но разме-
стил лишь половину предложенного 
выпуска. Активными покупателями 
выступили НПФ, однако для обеспече-
ния ликвидности выпуска Минфин, ис-
полняя заявки, отдавал предпочтение 
российским банкам и иностранным 
 инвесторам.

В четверг была закрыта книга заявок по раз-
мещению ОФЗ с привязкой к инфляции. Спрос 
на новые бумаги превысил 215 млрд руб. при 
потенциальном объеме выпуска в 150 млрд 
руб. Впрочем, Минфин ограничился размеще-
нием лишь половины выпуска (на 75 млрд 
руб.), одновременно подняв цену размещения 
до 91% от номинала (первоначальный диапазон 
был установлен в 87–92% от номинала). Органи-
заторами выпуска выступили Сбербанк КИБ, 
«ВТБ Капитал», Газпромбанк. По словам руково-
дителя управления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Андрея Соловьева, Минфин мог 
бы разместить весь предложенный объем, но 
предпочел этого не делать сразу, чтобы в даль-
нейшем предлагать этот инструмент на аукци-
онной основе, как в случае с традиционными 
выпусками ОФЗ. «Размещенный объем достато-
чен для создания ликвидного вторичного рын-
ка, который будет поддерживаться всеми бан-
ками-организаторами»,— отметила замдирек-
тора управления рынков заемного капитала 
Газпромбанка Ксения Кузнецова.

В Минфине удовлетворены результатами 
размещения. По словам главы министерства 

Антона Силуанова, с точки зрения структуры 
спроса отмечается «хорошая диверсифика-
ция как по типам инвесторов, так и по геогра-
фическому признаку». По данным Андрея Со-
ловьева, более 30% выпуска было продано 
иностранным инвесторам. «Высокую актив-
ность проявляли инвесторы как из Европы, 
так и из США. Среди американских инвесто-
ров было значительное количество качествен-

ных долгосрочных инвесторов. Для нас важ-
но, что в текущей экономической ситуации 
международные инвесторы интересуются 
российскими ценными бумагами»,— отме-
тил господин Соловьев.

Несмотря на то что большую часть заявок 
подали российские компании, управляющие 
пенсионными средствами, значительную 
часть выпуска приобрели и банки. Например, 
в НПФ «Будущее» сообщили, что управляю-

щий средствами фонда подал заявку на 4 мл-
рд руб., при этом она была удовлетворена все-
го на 1,6 млрд руб. «В портфелях НПФ бумаги, 
как правило, лежат до погашения, тогда как 
Минфин заинтересован в том, чтобы первый 
выпуск был ликвидным на вторичном рын-
ке»,— считает господин Соловьев.

Эксперты полагают, что интерес к бумагам 
со стороны инвесторов закономерен: повы-
шенный спрос обеспечила премия Минфи-
на. «Справедливая цена при размещении, по 
нашей оценке, находилась на уровне 95% от 
номинала. Полагаю, уже через год облигации 
будут торговаться по 100% от номинала»,— 
считает глава дирекции анализа долговых 
инструментов «Уралсиб Кэпитал» Дмитрий 
Дудкин. Ожидаемая инфляция на ближай-
шие 12 месяцев, по прогнозам ЦБ,— менее 
7%. При размещении по 91% от номинала 
Минфин предлагает на следующий год доход-
ность по бумагам более 15%, отмечает экс-
перт. Банкам бумага интересна лишь с учетом 
премии Минфина, для управляющих пенси-
онными накоплениями бумага привлека-
тельна даже по номиналу. «С 2005 по 2014 год 
рыночный портфель ОФЗ в среднем прино-
сил реальный ежегодный убыток в 3,5%. Эта 
бумага гарантирует превышение над инфля-
цией 2,5% до своего погашения»,— говорит 
господин Дудкин.

Любовь Царева

Антиинфляционная премия
За новые гособлигации  
боролись НПФ, банки и иностранные инвесторы

Напомним, господин Греф предложил три 
механизма борьбы с «серийными» вкладчи-
ками — теми гражданами, которые размеща-
ют средства на депозиты по высоким ставкам, 
не задумываясь о надежности банков, а потом 
неоднократно получают выплаты из фонда 
страхования вкладов (ФСВ) после отзыва у 
них лицензии. Первый вариант был ограни-
чить совокупный объем выплат одному 
вкладчику за всю историю его взаимодейст-
вия с банками 3 млн руб. (сейчас единоразо-
вый лимит выплат — 1,4 млн руб.). Второй — 
выплачивать страховку не чаще чем один раз 
в пять лет. Третий — только один раз в жизни. 
Реализовать эту идею предлагалось в виде по-
правок к закону о страховании вкладов (см. 

”
Ъ“ от 14 мая).

Желание стимулировать вкладчиков более 
осознанно выбирать банк со стороны госпо-
дина Грефа логично — на Сбербанк приходит-
ся 8,9 трлн руб. розничных вкладов из 19,9 тр-
лн руб. по всей системе (данные ЦБ на 1 июля). 
Это значит, что почти 50% всех взносов в систе-
му страхования платит Сбербанк, вероят-
ность потери лицензии которого, как считает-
ся, стремится нулю. Однако момент для реа-
лизации такой идеи выбран крайне неудач-
ный, указывают эксперты. «Идея здравая, и 
многие крупные банки ее поддерживают, но 
нужно понимать, что сейчас все банки без 
исключения крайне ограничены в источни-
ках фондирования и расшатывать систему 
страхования опасно — это может вызвать па-
нику. А мы помним, что в декабре, когда насе-
ление активно снимало средства с депозитов, 
оно несло их не из небольших банков в круп-
ные, а домой, 

”
под матрас“»,— отмечает руко-

водитель блока «розничный бизнес» Пром-
связьбанка Леонид Качалов. Так что не выиг-
рают от этого ни мелкие, ни крупные банки. 
Согласно данным ЦБ, около трети всех при-
влеченных банками средств составляют вкла-
ды граждан. И зачастую для «серийных вклад-
чиков» это высокодоходный инструмент. Неу-
дивительно, что реакция граждан на предло-
жение Германа Грефа была крайне негатив-
ной уже на этапе его оглашения.

Кроме того, постепенно поведение самих 
вкладчиков становится менее агрессивным. 
«Так, после новостей об обнулении фонда стра-
хования вкладов многие вкладчики начали за-
думываться, что фонд — не панацея (на самом 
деле в случае нехватки денег АСВ может полу-
чить их в виде кредита от ЦБ — см. 

”
Ъ“ от 1 ию-

ня) и лучше не рисковать. По косвенным при-
знакам видно, что высокие ставки уже не явля-
ются самым главным критерием выбора бан-
ка»,— указывает исполнительный директор 
Сбербанка Михаил Матовников.

Да и в целом идея перекладывать ответст-
венность за выбор банка на вкладчика — спор-
ная, считает и. о. предправления Инвесттор-
гбанка Светлана Крошкина. «У нас для этих це-
лей есть регулятор, его задача — следить за тем, 
чтобы в системе работали банки, в которых не 
страшно размещать средства,— рассуждает 
она.— Фактически с начала года банковская си-
стема 

”
питается“ практически только деньгами 

вкладчиков, юрлица средства расходуют, и 
если сейчас начать ужесточать критерии стра-
ховых выплат, то последствия могут быть очень 
печальными для всех участников рынка».

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал,  
Денис Скоробогатько,  
Светлана Дементьева

Банкам оставили  
частых вкладчиков

ЦИТАТА

Можно констатировать успешный  
возврат России на международные  
рынки капитала
— Антон Силуанов,
министр финансов, в интервью  
российским информагентствам 16 июля

МТС покупает у АФК «Система» 
и ее другой «дочки» своего круп-
ного подрядчика IT-компанию 
«Энвижн груп». Сумма сделки мо-
жет составить примерно 20 млрд 
руб., что означает четырехкрат-
ную премию за убыточную ком-
панию к цене, по которой ее по-
купала сама «Система» в конце 
2014 года. Сделка уже вызвала 
недовольство у миноритариев 
как МТС, так и самой АФК.

Переговоры между МТС и АФК 
«Система» о покупке 100% «Энвижн 
Групп» находятся в финальной ста-
дии, сообщили несколько источни-
ков 

”
Ъ“ в этих компаниях. По словам 

топ-менеджера, близкого к сделке, 
подписание документов по ней мо-
жет состояться сегодня, в пятницу 
17 июля. Продавцами акций высту-
пают структуры АФК «Система» — 
ООО «Система Телеком Активы» 
(50%) и АО РТИ (50%), сумма сделки — 
около 20 млрд руб., сказал собесед-
ник 

”
Ъ“. Представители АФК «Систе-

ма», МТС и «Энвижн Груп» отказа-
лись от комментариев.

О том, что МТС готовится к покуп-
ке «Энвижн Груп», источник 

”
Ъ“ в те-

лекоммуникационной отрасли сооб-
щал в начале июня. «Ренессанс Капи-
тал» тогда счел, что обоснованная це-
на за актив не превышает 20 млрд 
руб., учитывая ежегодные плате-
жи МТС в пользу «Энвижн Груп» (от 
$75 млн до $350 млн), говорилось в 
отчете.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

переговоров, утверждает, что сделка 
выгодна РТИ, так как позволит изба-
виться от убыточного актива. Анало-
гичный эффект от сделки получит и 
Система», считает гендиректор одно-
го из российских системных интегра-
торов, а также один из бывших топ-

менеджеров «Энвижн». В отчете АФК 
по итогам 2014 года говорится, что 
убыток «Энвижн Груп» по показателю 
OIBDA составляет 0,8 млрд руб., а го-
дом ранее равнялся 2,5 млрд руб. 
«Компания убыточна, и ее продажа 
МТС поможет АФК вернуть часть 
средств, вложенных в «Энвижн». При 
этом ранее названная сумма сделки в 
20 млрд руб., очевидно, завышена»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Еще в 2012 году «Энвижн Груп» бы-
ла крупным подрядчиком «Ростелеко-
ма», но после того как там сменилось 
руководство, за два года выручка IT-
компании сократилась более чем в 
два раза. По данным «СПАРК-Интер-
факса», в 2014 году выручка АО «Эн-
вижн Груп» упала на 24,7%, до 14,3 мл-
рд руб., чистый убыток снизился на 
28,5%, до 1,6 млрд руб. Выручка груп-
пы компаний «Энвижн Групп» в 2014 
году снизилась на 29%, до 28 млрд. В 
2012–2014 году МТС приобрела у «Эн-
вижн» телекоммуникационное обо-
рудование, программное обеспече-
ние и биллинговые системы (FORIS) 
на 36,1 млрд руб., а также получила 
консультационные услуги на 3 млрд 
руб. В 2013 и 2014 году «Энвижн» полу-
чила авансы от МТС в размере 496 млн 
руб. и 274 млн руб. соответственно.

АФК «Система» стала владельцем 
50% плюс 0,5 акции «Энвижн Груп» че-
рез дочернее ОАО РТИ в июле 2012 го-
да. В марте 2014 года АФК за $82,5 млн 
купила еще 38,75% акций «Энвижн 
Груп». На тот момент вся «Энвижн 
Груп» оценивалась в $213 млн. В кон-
це декабря 2014 года АФК «Система» 
консолидировала 100% акций «Эн-
вижн», выкупив оставшиеся 11,25% 
за $10 млн. Оценка всей компании 
в ходе декабрьской сделки состав-
ляла $88,8 млн. Таким образом, исхо-
дя из текущей оценки «Энвижн» в 

20 млрд руб., ее стоимость за послед-
ние восемь месяцев могла вырасти в 
четыре раза.

«“Энвижн Груп“ уже давно получа-
ет большую часть заказов от МТС. 
Фактически с закрытием сделки «Эн-
вижн» станет инсорсинговым сис-
темным интегратором МТС»,— гово-
рит президент группы компаний 
«Ланит» Георгий Генс. Продажа «Эн-
вижн Груп» МТС — «вопрос бухгал-
терский, нежели содержательный, 
на IT-рынке эта сделка значения не 
имеет»,— добавил он.

Но эта сделка вызывает вопросы у 
акционеров МТС и АФК «Система». 
Как рассказал Александр Васин, ди-
ректор по телекоммуникациям и фи-
нансовым институтам фонда Prospe-
rity Capital Management, в портфеле 
которого есть бумаги обеих компа-
ний, сделка «несправедлива» по отно-
шению к миноритариям МТС. «Без-
условно, мы не приветствуем ее, пото-
му что это внутригрупповая сделка. 
Это убыточный актив, идет прямой 
перевод стоимости МТС в пользу АФК 
«Система»,— сказал он. По словам 
Александра Васина, сделку следовало 
бы вынести на одобрение миноритар-
ным инвесторам двух компаний. «В 
целом покупка активов у материн-
ской структуры — порочная практи-
ка. Исторически МТС покупала мно-
жество активов у «Системы», включая 
и логотип, и МТС-банк, и сейчас — 
«Энвижн». Пока все активы, приобре-
тенные у «Системы», наверное, кроме 
«Комстара», оставляли желать луч-
шего с точки зрения качества. Нет 
большой уверенности, что этот актив 
(«Энвижн».— 

”
Ъ“) будет полезен»,— 

заключил он.
Владислав Новый,  
Иван Сафронов,  
Мария Коломыченко

МТС интегрирует убытки «Системы»
Оператор покупает IT-компанию «Энвижн Груп»
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В статусе мегарегулятора ЦБ 
 продолжает осваивать новые 
 сегменты финансового рынка — 
в том числе и неподконтрольные 
ему как регулятору. Внимание 
Банка России привлекла ситуа-
ция на рынке взаимного креди-
тования физлиц. У площадок 
p2p, через которые оказываются 
такие услуги, он запросил отчет-
ность. По итогам ее анализа будет 
оценена целесообразность регу-
лирования в этом активно раз-
вивающемся сегменте.

О том, что Банк России начал мони-
торить ситуацию на рынке взаимного 
кредитования граждан гражданами, 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. По 

их словам, они стали получать от ЦБ 
письма с предложением сдавать отчет-
ность (разработанная Центробанком 
форма прилагается) — сначала на по-
лугодовой, а потом и на ежекварталь-
ной основе. Первую отчетность — за 
первое полугодие этого года — p2p-
площадкам предложено сдать до 24 
июля. Предоставление займов гражда-
нам гражданами не является регули-
руемой деятельностью, и ЦБ непод-
контрольно. Таким образом, пока со 
стороны ЦБ это просьба, выполнение 
которой остается на усмотрение участ-
ников рынка. Впрочем, договоренно-
сти об этом с ними были достигнуты в 
ходе совещаний в ЦБ. «Данный мони-
торинг проводится на добровольной 
основе и на данном этапе направлен 
на лучшее понимание процессов, про-
исходящих в сегменте p2p-кредитова-
ния»,— подтверждают в ЦБ. 

• P2p-компании (peer-to-peer; «равный 
— равному») — это интернет-плат-
формы, через которые одни физлица 
могут кредитовать других физлиц. 
По оценкам участников рынка, став-
ки на них в среднем варьируются 

от 1% в день для коротких займов 
( сроком до двух недель) и до 22% годо-
вых для долгосрочных займов (сроком 
до полутора лет). Официальной ста-
тистики по этому рынку не ведется. 
По оценкам гендиректора одного 
из крупнейших игроков — площадки 
«Вдолг.ру» Антона Тарасова, средне-
месячный  оборот рынка p2p-кредито-
вания в России составляет порядка 
260 млн руб., темпы роста за год — 
 порядка 5–10%. Крупнейшие игроки 
на рынке — Вдолг.ру, Вебмани, 
Loanberry, Fingooroo.

Интерес ЦБ, скорее всего, привле-
кает активный рост этого рынка, осо-
бенно с учетом того, что p2p-компании 
фактически не отвечают за возврат-
ность средств, вложенных кредито-
ром, считает собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

p2p-компаний. По оценкам главы сер-
виса Fingooroo Ольги Святченко, если 
в 2013 году на рынке действовало по-
рядка двух-трех площадок p2p-креди-
тования, то сейчас их количество удво-
илось. При этом выросло и количество 
пользователей, добавляет представи-
тель Loanberry Антон Игидян: «С нача-
ла года количество регистраций и кре-
диторов, и заемщиков на нашей пло-
щадке выросло в пять раз». По его сло-

вам, «банки сокращают объемы одо-
бряемых кредитов, многие МФО на 
фоне кризиса из-за отсутствия доступа 
к ликвидности вынуждены и вовсе 
сворачивать бизнес, в итоге люди осва-
ивают альтернативные способы полу-
чения займов». Судя по форме отчетно-
сти, составленной ЦБ, Банк России хо-
чет оценить количество кредиторов и 
заемщиков, отдельно количество но-
вичков на этом рынке и тем самым — 
спрос на такую услугу. Интересуют ЦБ 
также количество заключенных дого-
воров с разбивкой по суммам займа и 
сроку кредитования, данные по прос-
рочке. «Сбор этих данных направлен 
на оценку рисков и масштабов рын-
ка»,— поясняет госпожа Святченко.

Стоит ли участникам рынка по ре-
зультатам мониторинга опасаться ре-
гулятивной нагрузки — покажет вре-
мя. «Первоочередной задачей мони-
торинга является оценка процессов, 
происходящих в рынке p2p-кредито-
вания, с целью лучшего понимания 
потенциала развития такого меха-
низма в российских условиях и ана-
лиза присущих данному виду финан-
совых услуг возможностей и рисков. 
Решение о введении специального 
регулирования может быть принято 
в случае необходимости по результа-
там проводимой аналитической ра-
боты»,— сообщили в пресс-службе 
ЦБ. По оценкам господина Игидяна, 
для сбора достаточного количества 
данных регулятору может понадо-
биться один-два года — в зависимо-
сти от их релевантности.

А вот это как раз вызывает вопро-
сы. «Некоторые компании могут скеп-
тически отнестись к ряду предложен-
ных для заполнения пунктов и попро-
сту проигнорировать их»,— считает 
Антон Тарасов.

Валерия Францева

ЦБ встал между гражданами
Он присматривается к рынку взаимного кредитования

260 млн руб. 
составляет средне-
месячный оборот 
рынка p2p-кредито-
вания в России,  
по оценкам  
его участников

ТЕХНОЛОГИИ

Перенос данных  
на потом  
не откладывают
Предложение бизнеса отло-
жить вступление в силу санк-
ций за неисполнение закона 
об обязательном хранении 
 персональных данных гра-
ждан на территории России 
не нашло поддержки у чинов-
ников. Срок вступления в силу 
закона останется прежним — 
1 сентября 2015 года. А уже 
до конца года Роскомнадзор 
проверит его исполнение 
на примере 317 компаний.

Закон о хранении персональных 
данных на территории России (ФЗ-
242) вступит в силу 1 сентября 2015 
года, заявил вчера глава Роскомнад-
зора Александр Жаров на совеща-
нии с представителями российских 

интернет-компаний, включая «ВКон-
такте», Mail.Ru Group, Rambler&Co и 
«Яндекс». Как сообщал ранее 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 13 июля), Ассоциация евро-

пейского бизнеса попросила прези-
дента РФ придать закону о хранении 
персональных данных «спящий» ха-
рактер, предоставив отсрочку для 
вступления в силу санкций за его на-
рушение на год, до 1 сентября 2016 
года. Владимир Путин поручал про-
работать этот вопрос своему помощ-
нику Андрею Белоусову. Но еще в 
среду министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Никифо-
ров по итогам встречи президента с 
членами правительства заявил, что 
срок «установлен федеральным зако-
ном и не подлежит изменению».

Закон допускает обработку персо-
нальных данных за рубежом в тех 
случаях, когда деятельность компа-
ний регулируется международными 

договорами, уточнил вчера Алек-
сандр Жаров. Таким образом, из-под 
действия закона выведены, в частно-
сти, визовые центры, авиаперевоз-
чики и СМИ. С 1 сентября до конца 
года Роскомнадзор проведет выбо-
рочные документарные проверки 
317 компаний на выполнение требо-
ваний законодательства. По словам 
господина Жарова, среди крупных 
участников рынка проверят россий-
ское представительство General 
Motors, «Скартел», «ЛУКОЙЛ-Ин-
форм» и петербургский филиал «Ро-
стелекома». Кроме того, 25 августа 
Роскомнадзор посетят представите-
ли американской социальной сети 
Facebook, основной целью визита 
которых будет как раз соблюдение 
ФЗ-242. При этом Facebook, как и 
Google, служба в этом году проверять 
не планирует.

Роман Рожков

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Алексей Юрьевич! От всей души поздравляю 
вас с 40-летием! К этому юбилею вы подошли с серьезным 
багажом накопленного опыта, реализованными глобаль-
ными проектами, а также с новыми масштабными целями. 
Ваш профессиональный путь долгие годы был связан с «Ро-
стехом», в том числе с нашими холдингами — «Рособорон-
экспортом» и АвтоВАЗом. Сегодня вы управляете стратеги-
чески значимым для страны предприятием — «Концерном 

”
Калашников“». За два года под вашим руководством кон-

церн вышел на уровень безубыточности и стабильного ро-
ста, в условиях антироссийских санкций вам удалось изме-
нить вектор развития компании и выйти на новые рынки, 
помимо этого вы смогли реализовать инновационные под-
ходы к созданию стрелкового оружия. Это, безусловно, до-
казывает ваш талант руководителя, умение мыслить гло-
бально и находить решения в кризисных ситуациях.

Вы проявляете высокую личную заинтересованность в 
реализации важнейших проектов в российской промыш-
ленности, многое делаете для развития оборонно-про-
мышленного комплекса и являетесь настоящим патрио-
том нашей страны. Желаю вам и впредь сохранять ту энер-
гию, которую вы ежедневно проявляете в своей работе! 
Счастья и благополучия вам и вашим близким.

Поздравления передает директор Центра анализа страте-
гий и технологий, член Общественного совета при Мини-
стерстве обороны России Руслан Пухов:
— Примите мои искренние поздравления с днем рожде-
ния! Я знаю вас как эффективного руководителя, надежно-
го партнера, доброго товарища и друга. Удивительным счи-
таю то, что вы, будучи успешным в бизнесе, прилагаете 
свои усилия в оборонной промышленности, в деле укре-
пления нашего Отечества. Желаю здоровья, счастья, благо-
получия вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 40 лет  
генеральному директору ОАО «Концерн ”Калашников“»
Алексею Криворучко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

В этом сезоне авиакомпании увеличи
ли  перевозки в Крым по льготным тари
фам, но лишь примерно на 10%. Всего за 
июнь этой возможностью воспользовались 
37 тыс. пассажиров. Причем самим пере
возчикам добиться компенсаций от госу
дарства стало сложнее: субсидии выдают
ся лишь тем, кто вовремя платит налоги. 
Участники рынка пытались лоббировать 
упрощение процедуры в правительстве, 
но, по данным 

”
Ъ“,  вопрос увяз в согласо

ваниях между ведомствами.
По данным Росавиации, за июнь (первый ме-

сяц субсидирования перевозок в Крым в этом го-
ду) восемь российских авиакомпаний перевезли 
по программе 37 тыс. пассажиров на 122 млн руб., 
что составляет 20% от выделенного на программу 
бюджета. Результаты оказались лучше прошлогод-
них: в 2014 году субсидируемыми авиабилетами 
в Крым и обратно воспользовались только 34 тыс. 
пассажиров вместо плановых 200–220 тыс. Тогда 
на субсидии полетов в Симферополь выделялось 
около 680 млн руб., но перевозчики смогли вы-
брать лишь 123 млн руб.

В итоге в 2015 году бюджет программы сокра-
тили на 70 млн руб. и планировали перевезти 
почти 170 тыс. пассажиров. Предел спецтарифа 
в одном направлении варьируется в зависимо-

сти от дальности полета — от 2,5 тыс. до 12,5 тыс. 
руб. Программа продлится до 31 октября.

• Сейчас есть пять программ субсидирования ави-
аперевозок: кроме Крыма это полеты на Дальнем 
Востоке, в Калининградскую область, в Поволжье 
и Сибири. В 2014 году субсидии составили 8,7 мл-
рд руб., было перевезено почти 1,3 млн пассажиров. 
В 2015 году финансирование достигнет 4,2 млрд 
руб. Часть перевозчиков уже отказались от субси-
дий: в мае Росавиация сообщила, что «ЮТэйр», «Ак 
Барс аэро», «Томск авиа», «Газпромавиа», Костром-
ское авиапредприятие вышли из списка авиаком-
паний, летавших по программе субсидирования 
 региональных перевозок. В «ЮТэйр» тогда заявили, 
что выделяемые бюджетом средства покрывают 
лишь часть издержек на этих линиях.
Но в 2015 году к компаниям предъявлено и до-

полнительное требование: субсидии получают 
перевозчики, не имеющие задолженностей по 
уплате налогов, сборов и прочих обязательств пе-
ред бюджетами. В результате, по данным 

”
Ъ“, ряд 

компаний получают выплаты с задержкой, после 
предоставления необходимых документов. Опро-
шенные 

”
Ъ“ авиакомпании не стали официально 

комментировать трудности с получением субси-
дий, но источники 

”
Ъ“ в них отметили, что «сто-

ило огромных усилий решить этот вопрос в сроч-
ном порядке».

Участники рынка уже просили правительство 
упростить процедуру, и, возможно, власти пойдут 
навстречу. В Росавиации 

”
Ъ“ сообщили, что Мин-

фин планирует внести поправки в постановление 
правительства №1563. Предполагается, что требо-
вание по уплате налогов не будет распространено 
на получателей субсидий, в том числе на авиаком-
пании, оказывающие услуги физическим лицам.  
В то же время, источник 

”
Ъ“, близкий к ситуации, 

уточнил, что «такие изменения были внесены в 
правительство, но затем было дано поручение со-
гласовать поправки со всеми органами федераль-
ной власти (порядка 24 инстанций)». Поэтому по-
ка компаниям приходится в срочном порядке за-
крывать налоговые задолженности и затем ждать 
решений авиационных чиновников, отметил он. 
В Минфине на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава аналитической службы «Авиапорт» Олег 
Пантелеев говорит, что авиакомпании, участвую-
щие в программе субсидирования, являются до-
бросовестными плательщиками в бюджет. По его 
мнению, долги, на которые ссылаются чиновни-
ки,— это лишь следствие специфики оформле-
ния отчетных документов, и урегулировать ситу-
ацию могли бы разъяснения Минфина. Эксперт 
замечает, что субсидирование востребовано — 
на всех желающих не хватает льготных билетов.

Елизавета Кузнецова

Заплати налоги и лети в Крым
Авиакомпаниям стало сложнее получать госсубсидии

Предполагалась продажа допэ-
миссии по номиналу — 1 руб. за ак-
цию (вчера на Московской бирже 
цена 0,53 руб.), затем средства по-
лучит «РАО ЭС Востока» через допэ-
миссию или заем. Сделка намечена 
на сентябрь, говорил ранее Джордж 
Рижинашвили.

Выбор ВТБ источник 
”
Ъ“ объясня-

ет наиболее выгодными условиями 
для «РусГидро», другие банки видели в 

этом высокие риски. Собеседник 
”
Ъ“, 

близкий к одной из сторон перегово-
ров, пояснил, что холдинг предлагал 
отсутствие обязательств по обратно-
му выкупу акций и по регулярным 
процентным выплатам. Эти платежи 
предложено добавить к цене акций 
при форвардной сделке через пять 
лет, говорит он, это устроило только 
ВТБ. Герман Греф был против «колос-
сальных рисков, которые готов брать 
ВТБ», поясняет другой источник 

”
Ъ“. 

«РусГидро» должно решить, выгодно 
ли рефинансировать дешевые креди-
ты «РАО ЭС Востока» за счет «более до-
рогой и высокорисковой конверта-
ции долга в акции», заявил источник 

”
Ъ“, близкий к Сбербанку.

По соглашению через пять лет ВТБ 
будет стремиться продать акции стра-
тегическому инвестору по цене фор-
варда — 1 руб. за бумагу плюс нако-
пленные проценты, пояснил один из 
источников 

”
Ъ“. Продажа возможна и 

раньше, если найдется инвестор, го-
товый на более высокую цену, отме-
чает он. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

доходность для банка будет ниже те-
кущих ставок по кредитам, обсужда-
ется и возможность вычета доходов 
по дивидендам, что должно мотиви-
ровать «РусГидро» к «более агрессив-
ной дивидендной политике». Но если 

сделка пройдет по цене ниже форвар-
да, то выпадающую часть могут ком-
пенсировать госгарантиями. Для это-
го «РусГидро» выпустит облигации 
на 12 лет на недостающую сумму, ре-
структурируя остаточную задолжен-
ность, поясняет собеседник 

”
Ъ“. На 

бонды компания рассчитывает полу-
чить госгарантии на 44,6 млрд руб. По 
данным источника 

”
Ъ“, корректиров-

ка бюджета может пройти уже в 2015 
году. Но решения о выделении госга-
рантий «РусГидро» нет, вопрос обсу-

ждается, сообщили 
”
Ъ“ в Минфине. В 

Минэнерго и ГПБ на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили, в Минэкономики говорят, что 
продолжают работу над поручением.

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» считает схему выгодной для 
«РусГидро»: она проходит со 100-про-
центной премией к рыночной стои-
мости акций и решает проблему дол-
га «РАО ЭС Востока». Справедливая 
стоимость акций «РусГидро» на конец 
года — 0,25 руб., а через пять лет с уче-
том WACC в 15% — 0,5 руб., и на этом 
фоне инвестиция ВТБ выглядит нера-
зумно, считает он.

Но за счет средств ВТБ может быть 
погашена лишь часть долга «РАО ЭС 
Востока», так как ставки по части 
кредитов ниже текущих, говорит 
источник 

”
Ъ“. Это касается и ряда 

займов Сбербанка (по отчетности 
МСФО за 2014 год, банку холдинг 
должен 16 млрд руб.). Другой источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «РусГидро», заме-

чает, что деньги нужны и на строи-
тельство четырех ТЭС на Дальнем 
Востоке (их стоимость — 87,8 млрд 
руб., бюджет выделил 50 млрд руб.). 
Какие кредиты будут гаситься — 
предмет дискуссии, но «РусГидро» 
рассчитывает на максимум, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева

ВТБ спустит деньги в воду

Ростехнадзор просит государство 
профинансировать покупку ново
го здания для своего центрально
го аппарата, для чего необходимо 
660 млн руб. Бизнесцентр на ули
це Щепкина, куда планирует пе
реехать Ростехнадзор, в шесть раз 
меньше, чем площади, которые 
 ведомство занимает сейчас в Газет
ном переулке.

Ростехнадзор просит профинансиро-
вать из бюджета переезд центрального 
управления, следует из письма, направ-
ленного заместителем руководителя ве-
домства Александром Бакатиным в Мин-
экономики и Росимущество (копия есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). Ростехнадзор пред-

лагает арендовать здание в Среднем Ов-
чинниковском переулке, 4 строение 1, 
что обойдется в 87 млн руб. в год без уче-
та эксплуатационных расходов (6,6 млн 
руб. в год), или купить дом на улице Щеп-
кина, 40 строение 1 за 660 млн руб. плюс 
8 млн руб. в год на обслуживание. В пись-
ме указано, что оба здания соответству-
ют требованиям по размещению госу-
дарственных гражданских служащих. 
Но покупка помещений для централь-
ного аппарата предпочтительнее, так 
как послужит повышению эффективно-
сти использования средств федерально-
го бюджета. «В случае приобретения объ-
екта недвижимого имущества срок оку-
паемости вложенных средств бюджета 
при прогнозном уровне инфляции со-
ставит 6,5 года»,— сообщает в письме 
Александр Бакатин.

Здание в Среднем Овчинниковском 
принадлежит ООО «БЦ Заречье», о кото-
ром нет информации в открытых источ-
никах. Бизнес-центром на улице Щепки-
на владеет ООО «Агора», основным собст-
венником которого, по данным «СПАРК-
Интерфакс», является Арам Пирузян.

В Росимуществе отказались коммен-
тировать обращение Ростехнадзора, со-
славшись на то, что вопрос находится 
на межведомственном рассмотрении. В 
пресс-службе Ростехнадзора сообщили, 
что выбор здания для размещения цент-
рального территориального управления 
связан с необходимостью передачи по-
мещений, которые они занимают сейчас 

в Газетном переулке, 3–5. «Мероприятия 
по поиску осуществляются в рамках ис-
полнения соответствующего пункта про-
токола совещания у директора департа-
мента промышленности и инфраструк-
туры правительства РФ Алексея Уварова 
от 19 июня этого года»,— пояснил пред-
ставитель ведомства, переадресовав во-
прос о получателе помещений в Газет-
ном переулке в департамент господина 
Уварова. Запрос в пресс-службу прави-
тельства остался без ответа.

Здание, в котором располагается Ро-
стехнадзор, построено и сдано в 1917 го-
ду, сейчас им владеет Росимущество, го-
ворится в справке Colliers International. 
В нем семь этажей (включая подземный), 
его площадь — 19,6 тыс. кв. м, кадастро-
вая стоимость — 403,7 млн руб. По оцен-
кам партнера Colliers International Вла-
димира Сергунина, текущая рыночная 
стоимость помещений в Газетном пере-
улке составляет 2–3 млрд руб., коммер-
ческая аренда может обойтись в 30 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год без НДС и эксплуата-
ционных расходов.

Предложенные для переезда вариан-
ты более чем в шесть раз меньше, чем в 
Газетном переулке. Общая площадь биз-
нес-центра на улице Щепкина составля-
ет 3,2 тыс. кв. м, кабинетная — 2,1 тыс. 
кв. м, в Среднем Овчинниковском — 
2,9 тыс. и 2,3 тыс. кв. м соответственно. 
Директор департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Константин Лосю-
ков считает, что ставка аренды в Сред-
нем Овчинниковском, на которую ори-
ентируется Ростехнадзор, немного завы-
шена (30 тыс. руб. за 1 кв. м без эксплуа-
тационных расходов). «По 30 тыс. руб. за 
1 кв. м без отделки сдаются помещения 
в соседнем бизнес-центре класса А 

”
Ак-

вамарин“»,— поясняет эксперт, отмечая, 
что цена покупки здания, обозначенная 
Ростехнадзором, соответствует рынку. 
«Выбор аренды или покупки здания за-
висит от финансовой политики компа-
нии. Оба варианта экономически целе-
сообразны для определенных видов биз-
неса, его окупаемости»,— подчеркивает 
Константин Лосюков.

Екатерина Геращенко,  
Денис Скоробогатько

Ростехнадзор  
ищет новый дом
Ведомство хочет переехать на улицу Щепкина

Управляющий директор НТМК 
(входит в Evraz) Алексей Кушнарев в 
2014 году заявлял, что комбинат мо-
жет построить третью домну и кон-
вертеры на 3 млн тонн стали за три с 
половиной года.

НЛМК вложил в «Россиянку» 
43 млрд руб., или $1,2 млрд по кур-
су на 2011 год, в НТМК инвестиции 
в сталеплавильный комплекс оце-
нивали в $600 млн (решение по про-
екту еще не принято, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании). По 

оценкам Сергея Донского из Societe 
Generale, новая домна может обой-
тись «Северстали» в сумму от $500–
600 млн. Но источник 

”
Ъ“, знакомый 

с проектом, настаивает, что инвес-
тиции будут не более $500 млн, они 
уже учтены в бизнес-планах.

Сергей Донской считает логич-
ным для «Северстали» построить 
одну новую домну на 2–3 млн тонн 
(позволит выпускать в конвертере 
до 3,3 млн стали) вместо двух мень-
ших. Аналитик поясняет, что так мо-
жет быть повышена эффективность 
доменного производства, а пере-
стройка останавливаемых печей 
не выглядит целесообразной из-за 

сложной ситуации на рынке ста-
ли. «

”
Северсталь“ осторожно подхо-

дит к инвестициям, особенно сей-
час, когда падение спроса на про-
кат в России доходит до 30% и вос-
становление его в условиях низких 
цен на нефть и экономических санк-
ций может занять годы»,— отмеча-
ет господин Донской. Источник 

”
Ъ“ 

в одной из металлургических ком-
паний согласен, что речь с большой 
долей вероятности идет о замене 
двух старых печей «с небольшим на-
ращиванием мощности».

Анатолий Джумайло

«Северсталь»  
садится на печь

 23,5 миллиарда рублей
составляли долги «РАО ЭС Востока» перед 
материнским «РусГидро» на конец 2014 года

с7

с1

Газ есть у Ашхабада, но источники 
”
Ъ“ в «Газпроме» говорят, что 

вероятность его транзита на Украину «нулевая». «Зачем мы будем по-
зволять туркменам занимать наш рынок?» — удивляется источник 

”
Ъ“ (о конфликте «Газпрома» с Ашхабадом см. 

”
Ъ“ от 9 июля). Влади-

мир Демчишин заявил, что Киев может обратиться за поддержкой 
к Еврокомиссии по транзиту газа из Средней Азии. Брюссель уже 
десять лет добивается от Москвы возможности напрямую закупать 
там газ, настаивая, что свобода транзита вытекает из обязательств 
по договору Энергетической хартии. Россия их не признавала, а в 
2009 году вышла из договора.

Поставки нефти также маловероятны. Из Казахстана на Украину 
по нефтепроводу они прекратились в 2010 году после конфликта 
«Казмунайгаза» с «Приватом» Игоря Коломойского. Сейчас на Укра-
ину не идет и нефть из РФ, хотя транзит по южной ветке нефтепро-
вода «Дружба» сохранен. По словам источников 

”
Ъ“ в отрасли, тех-

нические возможности для поставок казахской нефти на Украину 
есть, наиболее вероятен вариант по трубе «Транснефти» через Ново-
российск и затем танкерами в Одессу. Советник главы «Транснефти» 
Игорь Демин заявил 

”
Ъ“, что заявок на транспорт нефти из Казахс-

тана на Украину не поступало, «если они поступят, их рассмотрят». 
Но у Астаны нет свободной нефти: добыча в 2015 году ожидается на 
уровне 80,5 млн тонн, но экспорт может снизиться с 62,5 млн тонн 
до 61 млн тонн из-за роста внутреннего потребления.

Но Казахстан готов поставлять на Украину до 300 тыс. тонн угля 
в месяц. Как сообщил Бакытжан Сагинтаев, в ближайшее время в 
Астане ждут украинскую делегацию. Договориться с РФ о транзи-
те стороны собираются до конца лета. В Минэнерго Казахстана вче-
ра не ответили на вопросы 

”
Ъ“, в крупнейшей угольной компании 

страны «Богатырь-Комир» на звонки не отвечали. Reuters в июне со 
ссылкой на Минэнерго Казахстана сообщало, что экспорт на Укра-
ину в первом квартале — 200 тыс. тонн. В 2014 году уголь из Казах-
стана на Украину напрямую не шел: по данным «Интерфакса», Рос-
сия поставила 1,8 млн тонн из 2,3 млн тонн, остальное — ЮАР и 
Австралия. Но в 2014 году российская компания «Ресурс», которую 
считают дочерней структурой «Богатырь-Комира», поставила на Ук-
раину 747 тыс. тонн (по ЦДУ ТЭК). В этом году «Ресурс» за пять меся-
цев отгрузил 308 тыс. тонн. Весь экспорт угля из РФ на Украину за 
январь—май — 2,68 млн тонн угля (1,45 млн тонн коксующегося).

Директор энергетических программ Центра экономики и меж-
дународных отношений Национальной академии наук Украины 
Валентин Землянский считает заявление Киева по газу «шапкоза-
кидательством и невыполнимым пожеланием», так как «у Туркме-
нии нет газа, хотя в 1990-х Украина получала оттуда около 25 млрд 
кубометров в год», а «Казахстан много не продаст». «Эти поставки 
невозможны, так как они не пройдут через Россию»,— уверен он. 
Глава Small Letters Виталий Крюков также не верит в подобную схе-
му, но отмечает, что, даже если РФ разрешит прокачку, вряд ли она 
предложит Киеву привлекательные тарифы на транзит. Но Украи-
на может попытаться обменять низкую стоимость транзита азиат-
ского газа на сохранение цены транзита российского газа по своей 
территории, полагает аналитик.

Юрий Барсуков, Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло; Янина Соколовская, Киев;  
Александр Константинов, Астана

Украина ищет газ 
в Казахстане
с1
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ЦИТАТА

Инвестировать большие деньги 
в мощности, которые будут усугу-
блять проблему низкой загрузки, 
очевидно, нет смысла
— Алексей Мордашов,
владелец «Северстали»,  
в интервью 

”
Ъ“ 3 июля 2015 года
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первые лица

Французский нефтегазовый 
концерн Total, несмотря на сни-
жение цен на нефть, санкции 
против РФ и трагическую ги-
бель в московском Внуково  
его главы Кристофа де Марже-
ри, остается крупнейшим запад-
ным инвестором в российские 
профильные проекты. Поче-
му компания сохранила долю 
в «Ямал СПГ» и НОВАТЭКе, как 
она относится к претензиям 
Минэнерго и когда вернется  
в Иран, 

”
Ъ“ рассказал главный 

исполнительный директор 
Total ПАТРИК ПУЯННЕ.

— Собираетесь ли вы вернуться в 
Иран после того, как санкции со 
страны будут сняты?
— Для начала посмотрим, что при-
несет соглашение (по иранской 
ядерной программе.— 

”
Ъ“). До тех 

пор пока санкции не сняты, мы не 
можем работать в Иране. Total бы-
ла одной из первых международ-
ных нефтяных компаний, начав-
ших работу в стране в 1990-х годах, 
у нас был большой газовый проект 
с «Газпромом» и Petronas на место-
рождении Южный Парс. Иранские 
власти очень хорошо знают нас еще 
с тех пор, когда мы пришли в страну 
в 1954 году. Кроме того, Иран входит 
в тройку стран с самыми крупными 
запасами газа в мире, и если вы ме-
ждународная газовая компания, как 
Total, то вы не можете выбирать: вы 
должны работать там, где есть нефть 
и газ. Так что, безусловно, Иран бу-
дет частью нашей стратегии при 
условии, что санкции будут сняты.
— Вы смотрите на газовые проек-
ты в Иране?
— Мы смотрим и на газ, и на нефть. 
Когда мы вынуждены были уйти из 
Ирана в 2006 году, мы активно рабо-
тали над СПГ-проектом на Южном 
Парсе, так что мы прежде всего очень 
внимательно смотрим на СПГ-проек-
ты. Но это вопрос не только наших на-
мерений, но и контрактных условий, 
которые Иран предложит иностран-
ным инвесторам. Мы не гонимся за 
объемами добычи, нам нужно, чтобы 
проекты были рентабельными.
— Можете ли вы сравнить иран-
скую ситуацию с российской?
— Я надеюсь, что нет, так как те или 
иные санкции против Ирана сохра-
няются уже на протяжении 26 лет. Я 
надеюсь, что в этом плане сравнение 
с Россией не произойдет. Я не думаю, 
что экономические санкции являют-
ся адекватным инструментом дипло-
матии. Геополитические конфликты 
могут быть решены только путем диа-
лога. Что касается санкций, то их гора-
здо проще ввести, чем снять. И в дан-
ной ситуации санкции действуют для 
обеих сторон, так как они введены 
и со стороны России. И они пагубны 
для обеих сторон: и для России, и для 
европейской экономики, в частности 
для сельскохозяйственного сектора.

Россия и Европа — это вопрос не 
географии, а экономической интег-
рации. Несколько лет назад велись 
разговоры о более глубокой экономи-
ческой интеграции, и, на мой взгляд, 
это правильный путь, так как он спо-
собствует укреплению политической 
стабильности. Евросоюз, созданный 
на базе экономической интеграции 
европейских стран после Второй ми-
ровой войны, служит одним из ярких 
примеров создания мирного конти-
нента. К сожалению, из-за украинско-
го конфликта мы движемся в проти-
воположном направлении… По-мо-
ему, в сложном дипломатическом 
контексте такие компании, как Total, 
должны продолжать придерживаться 
своей долгосрочной стратегии. Мы, 
безусловно, вынуждены подчиняться 
международным санкциям, но это не 
обязывает нас ограничивать свою де-
ятельность сверх того, что ими пред-
усмотрено. Лучшая стратегия для биз-
неса, способствующая в том числе на-
лаживанию политических взаимоот-
ношений — это сохранять экономи-
ческие связи с Россией, не бояться 
этого. Иногда это сложно, но наша ра-
бота — находить такие решения.

В нашей отрасли нужно иметь 
средне- и долгосрочные видение и 
стратегию. Партнерство важно пре-
жде всего в трудные времена, пото-
му что, когда все просто, любой мо-
жет быть партнером, так как это мно-
гого не требует. А если вы партнеры, 
то каждая сторона помнит о том, что 
делал партнер, когда времена были 
трудными.
— То есть вы не собираетесь ухо-
дить из России?
— Россия занимает значительное 
место в нашей стратегии. Если каж-
дый раз при столкновении с трудно-
стями вы бросаетесь наутек, вам бу-
дет трудно доказывать свою надеж-
ность как партнера. В следующем го-
ду будет уже 25 лет, как мы здесь ра-
ботаем, но это только начало. Впере-
ди большие свершения, такие как 
«Ямал СПГ». Наше участие в капита-
ле НОВАТЭКа также свидетельствует 
о серьезности наших планов.

— Когда вы собираетесь завер-
шить проектное финансирова-
ние для «Ямал СПГ»?
— Мы по-прежнему нацелены на то, 
чтобы основные принципы и струк-
тура проектного финансирования 
были одобрены к середине года, в те-
чение лета. Тогда «Ямал СПГ» начнет 
получать деньги к концу года.
— В чем основная трудность в пе-
реговорах с банками о проектном 
финансировании?
— Это довольно очевидно: основная 
проблема связана с санкциями. Это 
зависит от вида банков, потому что 
мы ведем переговоры по трем на-
правлениям. Первое — это россий-
ское финансирование, в том числе 
транш из Фонда национального бла-
госостояния на 150 млрд руб. Часть 
денег будет от китайских банков, и 
здесь велика роль CNPC, которая яв-
ляется одним из основных партне-
ров по проекту. Наконец, часть фи-
нансирования поступит от запад-
ных банков. Это займет некоторое 
время, так как нам необходимо до-
говориться о покрытии кредитов га-
рантиями экспортных кредитных 
агентств. Мы ведем переговоры с 
французским, итальянским, немец-
ким, японским и корейским кредит-
ными агентствами.
— Какая часть будет получена от 
западных банков?
— Наша цель — примерно $4–5 млрд 
от этих банков.
— Изменилась ли доля акционер-
ного финансирования в общем 
объеме финансирования «Ямал-
СПГ»?
— Мы планируем привлечь пример-
но $20 млрд внешнего финансиро-
вания, стоимость проекта составля-
ет $27 млрд, так что доля акционер-
ного финансирования составит 30–
40%, здесь ничего существенно не из-
менилось.
— Вы купили СПГ с этого проекта. 
Законтрактовали ли вы уже этот 
газ, для каких покупателей?
— Нет, мы поместили весь СПГ с Яма-
ла в общий портфель Total, объем ко-
торого — 14 млн тонн в год. Мы пред-
почитаем не контрактовать этот газ 
на долгосрочной основе, а прода-
вать на споте или по среднесрочным 
контрактам — на два-четыре года, не 
больше — покупателям в Китае, дру-
гих азиатских странах, а также, ко-
нечно, и в Европе.
— Вы уверены, что сможете про-
дать этот газ на рынке?
— Да, конечно. Важно прояснить, 
что у «Ямал СПГ» есть соглашение с 
Total, по которому газ с проекта за-
контрактован на долгосрочной ос-
нове по принципу take-or-pay. Даль-
ше преимущество таких компаний, 
как Total, Shell, BG, заключается в 
возможности оптимизировать про-
дажи, предлагая покупателям спо-
товые контракты, дающие большую 
гибкость. Конечно, по долгосроч-
ным контрактам вы можете пересма-
тривать цену каждые пять лет, но все 
равно это не дает вам как покупате-
лю такой гибкости, как спотовые по-
ставки. При этом Total берет на себя 
риск спроса, и вопрос для нас заклю-
чается в том, сможем ли мы полу-
чить прибыль при продаже этого га-
за или понесем убытки, потому что в 
рыночной экономике вы всегда мо-
жете продать товар, вопрос только в 
том, по какой цене.
— Создали ли санкции против 
НОВАТЭКа какие-либо еще про-
блемы для проекта?
— Нет, проект продвигается полным 
ходом. Технологические санкции не 
являются проблемой, так как они не 
распространяются на газовые про-
екты, доступ к американской техно-
логии сжижения, используемой на 
большинстве СПГ-проектов в мире, 
не ограничен. Важно отметить, что 
это первый проект такого масштаба 
в столь суровых арктических усло-
виях, требующий беспрецедентных 
инновационных решений, в частно-
сти по транспортировке СПГ, для че-
го будут использоваться специаль-
ные танкеры-ледоколы. Наша ко-
манда пару недель назад посетила 
китайскую верфь, где они строят-
ся,— все идет хорошо.

Пару месяцев назад я сам был в 
Сабетте, чтобы осмотреть площад-
ку проекта, строящиеся и уже гото-
вые объекты. Могу сказать, что инве-
стиции, которые составили уже око-

ло $9 млрд, используются эффектив-
но. Я очень доволен проектом. Я бы 
хотел еще добавить, что та часть ра-
бот, обязательства по которой на се-
бя взяло российское государство — 
углубление акватории в порту,— так-
же продвигается очень активно и ча-
стично завершена. Так что в целом, 
несмотря на технически сложные 
моменты, все идет согласно наме-
ченному графику.
— Рассматриваете ли вы возмож-
ность участия в новом СПГ-проек-
те НОВАТЭКа на Гыдане?
— Total и НОВАТЭК являются стра-
тегическими партнерами, мы вла-
деем более чем 18% капитала НОВА-
ТЭКа, также у нас есть СП по разра-
ботке Термокарстового месторожде-
ния. Сейчас все наши усилия скон-
центрированы на «Ямал СПГ», так 
как это огромный проект. Мы откры-
ли новую газовую провинцию миро-
вого масштаба. Запасы газа Ямала со-
поставимы с запасами на катарском 
Северном месторождении в Персид-
ском заливе. Но мы смотрим в буду-
щее, НОВАТЭК продолжает наращи-
вать активы и получать новые ли-
цензии на месторождения, что явля-
ется хорошей стратегией. В 2011 го-
ду мы вошли в капитал НОВАТЭКа с 
целью совместной разработки в Рос-
сии масштабных проектов, подоб-
ных «Ямал-СПГ», и в будущем наша 
стратегия не изменится.
— Минэнерго РФ предъявляло 
Total претензии по Харьягинско-
му месторождению, где компа-
ния является оператором. Речь 
шла о том, что вы вовремя не вве-
ли систему утилизации попутно-
го газа. Вы не думаете об отказе от 
роли оператора или о выходе из 
проекта?
— В 2010 году мы утвердили план ра-
бот по проекту, одной из целей кото-
рого было сократить сжигание по-
путного газа. И это не только запрос 
Минэнерго, это и часть политики 
Total. Нашей целью является прекра-
щение сжигания попутного газа на 
наших проектах по всему миру, по-
тому что это фактически потеря ре-
сурсов. В некоторых местах сложно 
найти способ утилизировать газ, но 
мы работаем над этим. Харьяга — не-
простой проект, но выход из него ни-
коим образом не стоит в наших пла-
нах. Мы активно работаем с россий-
ским партнером «Зарубежнефтью» и 
обсуждаем, как сделать проект как 
можно более эффективным. Харьяга 
— один из первых проектов Total в 
России, мы ведем добычу уже более 
15 лет. Экономическая эффектив-

ность такова, что доходы бюджетной 
системы РФ от его реализации соста-
вили уже более $3 млрд.
— Total, как и другие нефтекомпа-
нии, объявила о намерении сни-
зить расходы. На чем вы хотите 
сэкономить?
— Total начала пятилетнюю фазу 
крупных инвестиций в 2012 году, 
планируемые ежегодные вложения 
составляют в среднем около $25 мл-
рд. В 2014 году мы инвестировали 
$26,4 млрд, но теперь инвестиции 
начнут естественным образом идти 
на спад. Но мы не замораживаем вло-

жения ни в один из крупных теку-
щих проектов, так как в нашей отра-
сли это может оказаться очень доро-
гостоящим маневром. Не только из-
за возможной потери будущих дохо-
дов, но и из-за больших финансовых 
и операционных сложностей, сопут-
ствующих возобновлению проекта. 
Кроме того, финансовое положение 
позволяет нам поддерживать эти ин-
вестиции.

Мы снизили инвестиции в некото-
рые зрелые месторождения в Север-
ном море и Западной Африке, где мы 
бурим скважины для того, чтобы по-
бороть естественное снижение добы-
чи. Они сейчас перестали быть выгод-
ными, так как срок возврата инвести-
ций для этих скважин, ранее состав-
лявший два-три года, при двукрат-
ном падении цены со $100 до $50 за 
баррель сильно увеличился. В целом 
мы сократили капитальные расхо-
ды на 10–12%, не остановив крупных 
проектов, но в 2015 году наши инве-
стиции по-прежнему остаются вну-
шительными — $23–24 млрд. Что ка-
сается операционных расходов, то в 
целом по концерну есть цель снизить 
их на $1,2 млрд, в основном за счет со-
кращения текущих издержек.
— Думаете ли вы о продаже ка-
ких-то активов?
— В последние годы стратегия ком-
пании заключается в том, чтобы еще 
больше сместить портфель от пере-
работки в пользу геологоразведки и 
добычи. Total — крупнейший евро-
пейский игрок в нефтепереработке 
и нефтехимии, и мы хотели бы сни-
зить присутствие здесь, так как это 

перенасыщенный рынок с соответ-
ственно низкой маржой. У нас есть 
план сократить наш выпуск на евро-
пейском рынке на 20%, и как один 
из вариантов мы рассматриваем за-
крытие некоторых мощностей либо 
их продажу. Например, как в случае 
с НПЗ Schwedt, долю в котором мы 
продали «Роснефти». Для «Роснефти» 
это логичный шаг, так как компания 
уже владеет довольно крупным па-
кетом акций завода. Мы продолжим 
работать с «Роснефтью» по маркетин-
гу нефтепродуктов с этого НПЗ.

В этом году мы планируем прода-
жу активов на $5 млрд в рамках про-
граммы объемом в $10 млрд, рассчи-
танной на три года. Параллельно мы 
уже приобрели активы больше чем 
на $2 млрд. В 2015 году мы получи-
ли долю 10% в крупнейшем активе 
— нефтяной концессии в Абу-Даби 
сроком на 40 лет, где уже идет добы-
ча в размере 1,6 млн баррелей в день.
— Вы смотрите на активы в Север-
ном море, которые сейчас могут 
существенно подешеветь?
— В Северном море — нет. У нас как 
нефтекомпании одна из целей — по-
лучить доступ к ресурсам, посколь-
ку нынешние месторождения посто-
янно истощаются. Сейчас ресурсная 
база Total позволяет обеспечивать 
текущий уровень добычи в течение 
более чем 20 лет. У нас есть команды, 
которые постоянно ищут активы, но 
я не уверен, что сейчас удачное вре-
мя для покупок. Конечно, покупа-
тель хотел бы купить активы исходя 
из цены на нефть в $60 за баррель, но 
продавцы не собираются продавать 
их по такой цене. Я бы не согласился 
продать какой-нибудь актив Total по 
такой цене ни в коем случае.

Падение цен на нефть произош-
ло всего девять месяцев назад, и все 
игроки на рынке допускают, что це-
ны могут вернуться на прежний уро-
вень. И чтобы заключить хорошую 
сделку, вам нужно быть терпеливым. 
Чем дольше цена будет в диапазоне 
$50–70 за баррель, что мы сейчас на-
блюдаем, тем больше хороших воз-
можностей для покупки может поя-
виться. Так что нам не нужно торо-
питься. Очевидно, что если цена бу-
дет в этом диапазоне, скажем, пол-
тора-два года, то мелкие и средние 
компании начнут испытывать гора-
здо более серьезные проблемы, чем 
Total, у которой стабильное финан-

совое положение. Бизнес-модель 
крупных компаний лучше приспо-
соблена к тяжелым временам, так 
что нам нужно быть терпеливыми.
— У вас есть активы в сланцевом 
газе в США. Как вы видите пер-
спективы этого рынка, ведь есть 
мнение, что из-за падения цен на 
нефть сланцевая добыча может 
снизиться?
— Нет, я думаю, для всех игроков 
рынка сейчас очевидно, что этого не 
произойдет. Цена газа в США очень 
гибко отражает реалии рынка, и мы 
видели в этом году падение цены 
на Henry Hub ниже $3 за MMBTU. В 
США огромные ресурсы сланцевого 
газа, возможно, намного больше ре-
сурсов сланцевой нефти, поскольку 
сланцевый газ есть не только в рай-
оне Техаса, но и на всей северо-вос-
точной части страны, где есть такие 
крупные месторождения, как Utica 
и Marcellus. К тому же много газа 
добывается попутно со сланцевой 
нефтью. Такая ситуация будет сохра-
няться на протяжении многих лет, 
и, мне кажется, все игроки сейчас 
понимают, что цены на газ в США бу-
дут низкими еще годы.

Вы знаете, про сланцевый газ ча-
сто говорят, что дебит скважин быс-
тро падает. Это правда, в первые два 
года эксплуатации дебит резко сни-
жается, но потом поведение скважин 
меняется, и, как мы видим на приме-
ре США, падение добычи из скважин 
старше двух лет происходит очень-
очень медленно. Так что если уж вы 
пробурили тысячи скважин, то вы бу-
дете продолжать добычу благодаря 

этому длинному «хвосту». У нас есть 
активы на месторождении Utica, в 
которые мы больше не вкладываем, 
так как цена газа всего $3, но мы про-
должаем добывать, раз уж однажды 
инвестировали в бурение. И наша до-
быча там снижается очень медленно.
— Каковы перспективы экспорта 
СПГ из США?
— Я уверен, что это также будет, уже 
сейчас примерно 70 млн тонн СПГ 
получили одобрение на экспорт, и 
инфраструктура для этого газа нахо-
дится на разных стадиях строитель-
ства. Дальше все будет зависеть от 
рынка, так как инфраструктура — 
это хорошо, но в конечном итоге вам 
нужно продать этот СПГ. Сланцевая 
революция уже оказала огромное 
влияние на рынок СПГ через сни-
жение цен на нефть. Потенциаль-
но США станут одним из трех круп-
нейших производителей СПГ в ми-
ре вместе с Катаром и Австралией, и, 
мне кажется, рынок еще не в полной 
мере учел это. Так что вопрос в том, 
кто купит этот газ. Спрос на СПГ мо-
жет сильно вырасти, если цены на 
него упадут: в Азии многие потреби-
тели начнут закупать СПГ, если он бу-
дет стоить меньше $10 за MMBTU.
— Если цена на Henry Hub будет 
$3 за MMBTU, сколько может сто-
ить СПГ с доставкой из США в 
Японию или Корею?
— Думаю, около $10. Он будет впол-
не конкурентоспособным по сравне-
нию с другими проектами.
— Что вы думаете о влиянии на 
рынок СПГ того, что Shell прио-
брела британскую BG?
— На рынке возникнет самый круп-
ный игрок. Теперь власти разных 
стран будут оценивать эту сделку, в 
США уже сказали, что все в порядке, 
посмотрим. Думаю, эта сделка — до-
казательство того, что у газа светлое 
будущее. Shell этой покупкой сдела-
ла ставку на газ, в частности на СПГ. 
Это понятно, мы ожидаем, что миро-
вой газовый рынок будет расти на 2% 
в год, а рынок СПГ — на 4%. Этот сег-
мент требует огромных инвестиций, 
и поэтому здесь крупные компании 
— такие как Shell, Total, ExxonMobil 
— на самом деле имеют очень мало 
конкурентов. Мы входим в тройку 
мировых лидеров по производству 
СПГ и намерены и дальше укреплять 
свои позиции в этом сегменте.
— Потребление газа в Европе па-
дает быстрее, чем снижается до-
быча. Как вы видите перспекти-
вы этого рынка?
— Я не уверен, что потребление про-
должит снижаться. Это вопрос госу-
дарственной политики в ТЭКе. В по-
следние несколько лет в европей-
ской электроэнергетике происходит 
нечто странное. Европейские страны 
— Германия, Италия — решили раз-
вивать возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ), субсидируя их. Поми-
мо них у нас есть еще три источника 
— атомная энергия во Франции (мы 
не отказывается от нее, так как она 
очень конкурентоспособна), уголь 
и газ. Из-за сланцевой революции в 
США цены на газ там упали и вытес-
нили уголь из энергобаланса, так что 
мировые цены на уголь снизились. И 
в итоге для европейских энергоком-
паний стало выгоднее импортиро-
вать уголь, чем использовать газ. Это 
была сомнительная идея с точки зре-
ния политики сокращения выбросов 
CO2. С другой стороны, для немец-
кой экономики это стало способом 
снизить среднюю стоимость электро-
энергии для потребителей и компен-
сировать те расходы и субсидии, ко-
торые были выделены ВИЭ. Но, мне 
кажется, все в Европе уже понимают, 
что так продолжаться не может. Не-
мецкое правительство прекрасно ос-
ведомлено об этом.

Европа взяла на себя обязатель-
ства сократить выбросы углерода 
на 40% к 2030 году. Поэтому мы вме-
сте с пятью крупнейшими газовы-
ми компаниями — Shell, BG, BP, Eni 
и Statoil — направили письмо евро-
пейским правительствам с предло-
жением ввести единую плату за вы-
бросы. Нам необходимы меры, что-
бы сделать газ более экономически 
привлекательным топливом, чем 
уголь, так как газовая ТЭС выбра-
сывает вдвое меньше углерода, чем 
угольная. Я уверен, что Европа в бли-
жайшие два года создаст регулирова-
ние, которое позволит как минимум 
закрыть старые угольные станции.

Все понимают, что газ является са-
мым экологически чистым ископа-
емым топливом и наилучшим обра-
зом подходит для балансирования 
энергосистемы с ВИЭ. Он понадобит-
ся нам при любых сценариях разви-
тия экономики. Кто-то может меч-
тать о мире без ископаемого топли-
ва к 2100 или 2150 году, но это точ-
но не произойдет в ближайшие 40–
50 лет. В нашей стратегии развития 
газ занимает особое место, а доля га-
за в общем объеме наших резервов 
составляет около 50%.

Интервью взял 
Юрий Барсуков

«У газа светлое будущее»
Глава Total Патрик Пуянне о санкциях, «Ямал СПГ» и Иране

Технологические санкции не являются 
проблемой: они не распространяются  
на газовые проекты, доступ к американской 
технологии сжижения газа не ограничен

C O M P A N Y  P R O F I L E T O T A L  S .  A .

Основана в 1924 году как Compagnie Francaise des Petroles (CFP) — частная компа-
ния с долей государства. В 1985 году переименована в Total CFP, после поглощения 
конкурентов стала называться Total Fina Elf. Нынешнее название носит с 2003 года. 
Занимается добычей и переработкой нефти и газа, нефтехимией и новыми источ-
никами энергии, работает в 130 странах. Общее число сотрудников в мире — около 
100 тыс. человек. Доказанные запасы на конец 2014 года — 11,5 млрд баррелей 
нефтяного эквивалента, добыча — 2,2 млн баррелей в день, переработка — 1,8 млн 
баррелей в день. Сбытовая сеть — 15,5 тыс. АЗС в 65 странах. В России работает  
с 1991 года, участвует в разработке Харьягинского месторождения (40%), Термо-
карстового месторождения (с НОВАТЭКом, 49%), в проекте «Ямал СПГ» (с НОВАТ-
ЭКом, 20%). Компании принадлежат более 18% самого НОВАТЭКа. Среди акционе-
ров Total 87% институциональных и 8,2% частных инвесторов, 4,8% принадлежит 
менеджменту. Капитализация на 16 июля — $120,3 млрд, выручка в 2014 году — 
€177,7 млрд, чистая прибыль — €9,7 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Т Р И К  П У Я Н Н Е

Родился 24 июня 1963 года в городе Ле-Пети-Кевийи (Франция). В 1983 году  
окончил Политехническую школу, а затем Высшую горную школу в Париже.

До 1993 года работал в Министерстве промышленности Франции, затем был 
советником по вопросам окружающей среды и промышленности в канцелярии 
премьера Эдуара Балладюра. В 1995–1996 годах возглавлял аппарат министра 
информационных технологий Франсуа Фийона. В январе 1997 года начал карьеру  
в корпорации Total в качестве главного администратора представительства  
в Анголе. В 1999 году стал главным представителем Total в Катаре, а затем главным 
исполнительным директором Total E&P Qatar. С 2002 года занимал руководящие 
должности в департаменте разведки и добычи Total. В 2006 году стал членом 
правления компании. В марте 2011 года назначен вице-президентом отдела неф-
тепереработки и нефтехимии, в январе 2012 года возглавил этот отдел. 22 октября 
2014 года назначен гендиректором и главой совета директоров Total вместо погиб-
шего в авиакатастрофе Кристофа де Маржери.

Если вы международная газовая компания, 
как Total, то вы не можете выбирать:  
вы должны работать там, 
где есть нефть и газ
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, livejournal.
com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, телевизи-
онных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы полу-
чаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо от-
правляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $195,3 млн. 
В 2015 году (на 16 июля) собрано 767 106 019 руб., помощь по-
лучили 1157 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Точка невозврата
С днем рождения,  
Кировский регистр

Мы не собирались ничего приурочивать и подга
дывать, оно само так получилось: именно сего
дня, 17 июля, когда выходит в печать эта колон
ка, исполняется два года с того дня, как была 
про ведена первая трансплантация костного 
мозга (ТКМ) от донора из Кировского регистра. 
Она прошла в петербургском НИИ детской он
кологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. И если для питерцев про
цедура была вполне обычной, почти рутинной, 
то для кировчан — знаковой. Можно сказать, 
именно в тот день и родился их регистр. Пото
му что для чего же его делали, как не для транс
плантаций?

Хотя поначалу многие в этом сомневались. Ре-
гистр доноров костного мозга на строящемся в Киро-
ве заводе «Росплазма» создавался с 2009 года. Ходили 
слухи о фантастическом, самом современном лабо-
раторном комплексе, не уступающем западным. Об 
астрономическом количестве затраченных на это го-
сударственных средств. Но отдачи от этого великоле-
пия долго никто не видел, и потому неизбежно возни-
кли предположения о некоем гигантском «распиле».

В марте 2013 года директором Кировского НИИ 
гематологии и переливания крови был назначен 
кандидат медицинских наук Игорь Парамонов. До 
того он работал на «Росплазме» и имел самое непо-
средственное отношение к создаваемому регистру. 
Возглавить институт Парамонов согласился при 
условии: лабораторный комплекс регистра (я ви-
дел, на самом деле фантастический!) остается, само 
собой, в «Росплазме», но вся организационная, ме-
дицинская, научная и практическая работа реги-
стра переходит в институт. Регистр должен стать во-
стребованным гематологами страны — вот что стало 
главной заботой директора. В первые же месяцы он 
объехал все российские трансплантационные цен-
тры, разговаривал с их руководителями — акаде-
миками и профессорами с легендарными для него, 
вполне еще молодого человека, именами.

Первым откликнулся директор НИИ им. Р. М. Гор-
бачевой профессор Борис Афанасьев, пионер нерод-
ственной трансплантации костного мозга в России. 
В первый же год сотрудничества питерцы направили 
в Кировский регистр 150 запросов на поиск доноров. 
Столь же заинтересованно отнесся к кировчанам 
и их работе и академик Валерий Савченко, директор 
Гематологического научного центра Минздрава РФ.

Это была мощная внешняя поддержка. Нельзя 
не сказать и о внутренней. По словам Парамонова, 
главной опорой в то время стали и остаются сейчас 
его заместитель Андрей Рылов, заведующая лабора-
торией Мария Логинова, менеджер по донорству На-
талья Малышева. 

Парамонов с самого начала знал о совместной ра-
боте Русфонда и НИИ им. Р. М. Горбачевой по части со-
здания Национального регистра. Он приехал в Петер-
бург, внимательно изучил, как это делается, и реши-
тельно заявил: «Мне нравится ваш подход, мы с ва-
ми». В декабре 2014 года информация о фенотипах до-
норов Кировского регистра стала доступна всем кли-
никам страны, выполняющим трансплантации. Это 
был переломный момент. Наш в то время еще немно-
гочисленный регистр разом увеличился на 21 599 до-
норов. Мы тогда поняли: это точка невозврата.

Сегодня в Национальном регистре доноров костно-
го мозга имени Васи Перевощикова более 35 тыс. до-
норов. Большую его часть по-прежнему составляют до-
норы из Кирова. А точнее, рекрутированные и проти-
пированные кировчанами доноры из самых разных 
уголков России, что точно соответствует задаче разви-
тия именно Национального регистра. За два года толь-
ко от этих доноров проведено уже 30 ТКМ, а общее ко-
личество ТКМ из Национального регистра перевалило 
за 60. Но дело не только в количестве. Мы с самого на-
чала строили регистр с участием государства, хотя бы 
в лице НИИ им. Р. М. Горбачевой. С приходом кировчан 
государство стало нашим полноправным соратником.

Наша общая задача теперь — довести Националь-
ный регистр до 100 тыс. доноров. Участники его со-
здания и развития убеждены: лучшая организаци-
онная форма для ее решения — та самая, к которой 
мы и пришли: партнерство государства и общества.

Инна Труфанова, 5 лет, поражение  
центральной нервной системы,  
требуется лечение. 144 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 55 тыс. руб.

Сразу после выписки из роддома мы заметили, что 
дочка вялая, нет сосательного рефлекса. В три месяца 
в детской поликлинике у Инны диагностировали по-
ражение центральной нервной системы. Пошла Инна 
в полтора года, ходит неуверенно, а бегать и прыгать 
не умеет вовсе. Дочь лечили в разных клиниках, но на-
ибольшего эффекта добились в Институте медтехно-
логий (ИМТ). Инна окрепла, стала понимать речь, есть 
ложкой. Но до сих пор не говорит, только лепечет. Вра-
чи ИМТ считают, что Инна преодолеет задержку в раз-
витии. Но мы больше не в силах платить за лечение. 
 Евгения Труфанова, Краснодарский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва):  
«Лечение необходимо продолжить. Надо сформиро-
вать словарный запас Инны, развить память и речь, 
улучшить походку и мелкую моторику».

Андрей Иконников, 10 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы. 114 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов на год 
199 676 руб. ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 35 тыс. руб.

Это было как гром среди ясного неба: мой четы-
рехлетний сын, здоровый, веселый ребенок, вдруг 
попал в реанимацию практически в состоянии ко-
мы! Результаты анализов показали, что у Андрея ди-
абет. Мы научились жить с этим диагнозом: пять уко-
лов в день, частые измерения уровня сахара в кро-
ви, диета. Но диабет становится все более неуправ-
ляемым, постоянные скачки сахара уже привели 
к осложнениям. Спасти сына от тяжелой инвалид-
ности может только инсулиновая помпа. Но купить 
ее сама не могу. С работы пришлось уйти из-за болез-
ни Андрея, а у мужа зарплата небольшая. Надежда 
только на вас! Ольга Иконникова, Чувашия
Главный внештатный детский эндокринолог 
Марина Будылина (Чебоксары): «Течение диабета 
крайне нестабильное, появились осложнения на со-
суды и печень. Для компенсации болезни мальчику 
показана помповая инсулинотерапия».

Максим Григорьев, 9 лет, фиброзная дисплазия 
(поражение ткани) челюсти и скулы,  
требуется операция. 124 400 руб.
Внимание! Цена операции 244 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 45 тыс. руб.

Троих детей я воспитываю одна. Сыновья школь-
ники, дочке четыре года. Полтора года назад я заме-
тила у Максима, второго сына, припухлость на ще-
ке. Подумала — флюс, а стоматологи отправили нас 
в челюстно-лицевую хирургию. Компьютерная то-
мография показала опухоль костей лица. Нас напра-
вили в Москву. На консультации сказали, что сразу 
всю опухоль не убрать, решили провести частичное 
удаление с коррекцией верхней челюсти и скулы. 
Но квоты на такие операции не выделяют, а ждать 
нельзя, опухоль растет, деформирует лицо, мешает 
дышать. У Максима часто болит голова, он так устает, 
что еле досиживает урок. Помогите! Светлана Лошка-
рева, Удмуртия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Опухолью по-
ражены кости лицевого скелета и основания чере-
па. Помимо деформации нарушено дыхание, появи-
лись головные боли. Необходима операция».

Влада Стоянова, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
150 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 74 тыс. руб.

Порок сердца у дочки выявили недавно, когда 
у нее начали болеть и отекать ноги. Влада бледная, 
быстро устает. Любимые танцы теперь под запретом, 
но страшно другое: дефект межпредсердной перего-
родки увеличивается. Откладывать операцию нель-
зя! Если не упустим время, дефект закроют через со-
суды, дочка быстро восстановится, и даже шрама не 
останется. Но оплата операции нам не под силу — 
муж работает сдельно автомехаником, моя зарпла-
та — 20 тыс. руб. Старшему сыну десять лет. Помоги-
те! Дарьяна Стоянова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока, Владиславе показано эн-
доваскулярное закрытие дефекта межпредсердной 
перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Артем с папой, мамой и двумя бра
тьями живут в далеком от столиц го
родке Забайкальске. У них крепкая 
изба, просторный огород, корова, 
кролики, куры, богатырского ви
да песохранник в ограде. Кажется, 
если чем и болеют люди в этих за
поведных сибирских краях, так это 
простудой. Но нет — на Артема на
пал острый лимфобластный лейкоз. 
Упорно пытается сжить мальчика со 
свету. Единственный способ побе
дить болезнь — пересадка костно
го мозга. В доноры подходят и от
ец, и мама Артема, и старший брат, 
восьмилетний Даниил. Но для под
готовки мальчика к операции и по
сле нее нужны дорогие лекарства. 

Еще в начале лета 2014 года Тема был 
здоровым, румяным ребенком. Учился 
помогать родителям по хозяйству, с осо-
бенным увлечением ухаживал за кро-
ликами. Бегал по двору, вечно чем-ни-
будь был занят. Видимо подражая стар-
шему брату Даниилу, рано стал учить 
стихи наизусть, любил, когда ему по ве-
черам читали книжки. Часами сосредо-
точенно собирал из конструктора ма-
шинки, самолетики, домики…

— Никогда никакое дело на середи-
не не бросает,— рассказывает Наталья, 
мама Артема,— доводит до конца. Об-
щительный, ласковый, но и требова-
тельный, добивается своего. Настоя-
щий маленький мужчина.

И вдруг — именно вдруг, неожидан-
но — стал отекать, задыхаться, говорил, 
что ноги сильно болят. Детский врач из 
местной поликлиники предположил 
аллергию, назначил обычное в таких 
случаях лекарство — супрастин. От-
ек прошел, одышка исчезла. Результа-
ты анализов, которые сдали на всякий 
случай, оказались в норме. Абрамовы 
успокоились: наверное, в самом де-
ле было обострение аллергии, не ред-
кость сегодня у ребятишек.

Но через несколько дней приступ 
повторился — и в более тяжелой фор-
ме. Мальчик слабел и таял буквально на 
глазах, стонал от боли.

Артема положили в районную боль-
ницу Забайкальска. Врачи сделали УЗИ 
и обнаружили жидкость в полости жи-
вота, в легких, сердце.

— Состояние Темы было такое,— 
продолжает Наталья,— что его переве-
ли в реанимацию, подключили к аппа-
рату искусственного дыхания. Диагноз 

у нас здесь не могли поставить, и мы на 
себя грешили: что с кроликами давали 
ему вдоволь возиться, может, на них ал-
лергия, или на собаку, или на огороде 
что-нибудь…

Но в краевой детской клинической 
больнице в Чите, куда Артема достави-
ли на вертолете, врачи откачали жид-
кость из легких, сердца, брюшной по-
лости — и анализ крови выявил нали-
чие в ней онкоклеток.

— Сына перевели в онкологиче-
ский диспансер, сделали костномозго-
вую пункцию,— медицинские терми-
ны мама Артема произносит уже при-
вычно.— После нее поставили диагноз: 
острый лимфобластный лейкоз, пре-Т-
клеточный вариант. 

Это редкий вариант лейкоза, осо-
бенно в таком возрасте. Редкий и са-
мый тяжелый. 

Маленькому Артему назначили му-
чительную химиотерапию. Ко всем 
обычным мучениям, которыми сопро-
вождается «химия», у Артема добави-
лись аллергия на химпрепараты и ана-
филактический шок, который нередко 
заканчивается трагически. Врачам чу-
дом удалось спасти мальчика…

Месяц Артем пролежал в реанима-
ции. С помощью благотворительных 
фондов родителям удалось приобрести 
в Великобритании очень дорогой пре-
парат, им заменили те, которые вызы-
вали у мальчика приступы аллергии. 

В сентябре 2014 года состояние Темы 
улучшилось, его удалось вывести в ре-

миссию. Но врачи не говорят о выздо-
ровлении — болезнь вернется. И спра-
виться с ней способна лишь пересадка 
костного мозга. Операцию можно сде-
лать в Петербурге, в НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой. В июне этого 
года Тема уже побывал там на обследо-
вании, ему вновь провели химиотера-
пию — приглушили начавшийся реци-
див лейкоза. 

Исследования показали, что донора-
ми Артема могут стать отец, мать и брат 
Даниил. Но на лекарства, которые не-
обходимы перед операцией и после 
нее, нужны такие деньги, каких в семье 
Абрамовых нет и не может быть. 

Сергей, отец Артема,— машинист-
кочегар, сейчас временно не работает: 
ему пришлось лежать с сыном в боль-
нице во время химиотерапии, сопро-
вождать его на процедуры в Петербург. 
Мама Наталья сидит с младшим сы-
ном, полуторагодовалым Алешей. Бо-
гатой родни и состоятельных друзей 
у Абрамовых нет. Вся надежда на не-
знакомых людей с отзывчивыми сер-
дцами. Отзовитесь!

Роман Сенчин,  
Забайкальский край

Мужской характер
Четырехлетнего Артема Абрамова спасут лекарства

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Про семью Ивановых из Рославля 
мы уже писали год назад на rusfond.
ru. Бабушка Людмила, две ее взро
слые дочери и десятилетняя боль
ная церебральным параличом внуч
ка Лиза получили от властей города 
квартиру по программе расселе
ния ветхого жилья. Многоквартир
ный дом собирались строить из 
трех секций, но деньги кончились, 
и построили из двух. Стена в квар
тире Ивановых, которая должна бы
ла быть межквартирной, оказалась 
внешней. Она промерзает и промо
кает. В квартире холод и плесень. 
Но власти Рославля не признают, 
что жить в таком доме нельзя.

Год назад юрист проекта «Русфонд.
Право» Светлана Викторова предложи-
ла Людмиле Ивановой обратиться в суд 
и оспорить решение межведомственной 
комиссии, которая признала квартиру 
Ивановых пригодной для жилья. Комис-
сия эта приходила к Ивановым в июне, 
и нельзя же всерьез относиться к ее вы-
водам — промерзает ли квартира зимой.

Чтобы не просто указывать суду на аб-
сурдность летней экспертизы, «Русфонд.
Право» провел экспертизу сам. Незави-

симый эксперт Кирилл Марусов обсле-
довал квартиру и пришел к выводу, что 
квартира непригодна для проживания 
именно в связи с нарушением строи-
тельных норм, что нельзя стену, кото-
рая изначально проектировалась как 
межквартирная, назначить вдруг внеш-
ней стеной. Такая стена будет промер-
зать, и пол будет промерзать, и ребенок 
с церебральным параличом вынужден 
будет жить в комнате, где температура 
зимой не поднимается выше +16 гра-
дусов. А суд по российским законам не 
может признать квартиру непригодной 
для проживания. Это компетенция меж-
ведомственных комиссий.

10 февраля 2015 года Смоленский об-
ластной суд обязал администрацию Ро-
славля собрать комиссию еще раз и еще 
раз обследовать квартиру Ивановых. 
И вот в феврале к Ивановым вновь при-
шла городская межведомственная ко-
миссия под руководством первого заме-
стителя главы администрации господи-
на Ильина. В отчете этой комиссии указа-
но, что квартира Ивановых обследована 
и в том числе инструментально. Обследо-
вана и признана пригодной для жизни.

А Людмила Иванова утверждает, что 
члены комиссии вошли в прихожую 
и дальше не ходили.

В акте, составленном комиссией, 
значится, что квартира обследована 
«при помощи многофункционального 
прибора КТА-ПКМ», то есть термогиг-
рометра. То есть комиссия зашла, поме-
рила температуру и влажность воздуха 
в прихожей и ушла, объявив квартиру 
пригодной для жизни ребенка с цере-
бральным параличом. В акте не указа-
на даже дата обследования.

Юрист проекта «Русфонд.Право» Свет-
лана Викторова говорит, что впервые 
в ее практике местная власть выполняет 
решение суда до такой степени формаль-
но и даже не пытается опровергнуть до-
воды независимого эксперта.

Мы обжалуем решение комиссии 
еще раз и официальным письмом (по-
мимо этой публикации) доведем ситу-
ацию до сведения временно исполня-
ющего обязанности губернатора Смо-
ленской области Алексея Островского.

Валерий Панюшкин,  
руководитель детского  
правозащитного проекта  
«Русфонд.Право»

Проект получает господдержку   
в виде гранта, выданного общероссийским 
общественным движением «Гражданское 
достоинство»

Холодный дом-2
Власти города Рославля пренебрегают решениями суда

Почта за неделю 10.07.15–16.07.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Артем был здоровым, румяным 
ребенком. Бегал по двору, вечно 
чемнибудь был занят. И вдруг — 
именно вдруг, неожиданно — стал 
отекать, задыхаться, говорил, 
что ноги сильно болят

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  А Б Р А М О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 3 5  9 5 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплан-
тологии им. Р. М. Горбачевой Наталья 
Станчева (Санкт-Петербург): «У Артема 
острый лимфобластный лейкоз. В июне 2015 года 
возник рецидив. С трудом была достигнута непол-
ная ремиссия заболевания, костный мозг удалось 
очистить, но в области средостения онкоклетки 
все еще обнаруживаются. Учитывая высокий риск 
повторного рецидива, мы рекомендуем прове-
дение родственной трансплантации костного 
мозга. Для профилактики и лечения инфекци-
онных осложнений до и после трансплантации 
необходимы эффективные препараты, которые 
государственной квотой не покрываются». 

Поставщик лекарств выставил счет на 
1 305 950 руб. Фонд «СУЭК — регионам» пере-
числит 100 тыс. руб. ЗАО «Антипинский НПЗ» 

перечислит 300 тыс. руб. Директор компании 
ООО «Программные технологии» Бартошев-
ский Д. В. внесет 200 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Чита» соберут 70 тыс. руб. Таким обра-
зом, не хватает 635 950 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Артема Абрамова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Артема — Натальи Леонидовны 
Абрамовой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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10 июля в ”Ъ“, на rusfond.
ru и в эфире ГТРК «Да
гестан» мы рассказа
ли историю семилетне
го Ибрагима Магомедова 
(«Тонкая кожа», Светла
на Иванова). У мальчи
ка редкое генетическое 
заболевание — буллез
ный эпидермолиз в тя

желой форме. Кожа Ибрагима чрезвычайно уяз
вима, травмируется от любых прикосновений, 
волдыри и раны по всему телу, изза поврежден
ных слизистых ему трудно глотать. Провести 
всестороннее обследование и лечение гото
вы в детской городской больнице №1 СанктПе
тербурга. Но оплата лечения для семьи Магоме
довых неподъемна. Рады сообщить: вся сумма 
(579 700 руб.) собрана. Мариям, мама Ибрагима, 
благодарит за помощь. Примите и нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 10 июля 145 865 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала» и ГТРК «Дагестан» 
и 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 35 детям на 16 787 366 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ибрагима ждут 
в Петербурге 
в августе
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В центральном матче первого тура 
чемпионата России «Зенит»  
принимает «Динамо»

20 ИЮЛЯ В НОМЕРЕ Футбол

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Алексея Шведа 
вернули из Америки
«Химки» подписали контракт с суперзвездой  
российского баскетбола

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Трое в лодке, не считая лимита
Стартует новый футбольный сезон

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Михаил Прохоров  
нацелился на все сто
Он намерен стать единственным владельцем «Бруклин Нетс»

Победную точку в личных тур-
нирах, завершившихся вчера 
на чемпионате мира по фехто-
ванию в Москве, поставили рос-
сийские мастера рапиры, за-
воевавшие полный комплект 
наград.  Инна Дериглазова за-
работала первое личное золо-
то мировых первенств в карье-
ре. Аида Шанаева, сильнейшая 
рапиристка мира 2009 года, 
уступила сопернице по финалу 
— 11:15 — и получила серебро. 
А сильнейшим из отечествен-
ных мужчин был Артур Ахмат-
хузин, завоевавший бронзу. 
Корреспондент ”Ъ“ ВАЛЕРИЯ 
МИРОНОВА с подробностями 
из «Олимпийского».

Женский личный турнир у рапи-
ристок завершился вчера полным 
триумфом сборной России. Инна 
Дериглазова и Аида Шанаева утер-
ли нос всему миру. В том числе ита-
льянкам, которые, имея в составе 
шестикратную олимпийскую чем-
пионку Валентину Веццали и олим-
пийских чемпионок Лондона Ари-
анну Эрриго и Элизу ди Франчиску, 
властвуют в этом виде оружия пра-
ктически безраздельно. Итальянки 
побеждали на девяти из десяти по-
следних чемпионатах мира, а так-
же на четырех Олимпийских иг-
рах подряд. Их гегемонию на ми-
ровых первенствах лишь однажды 
нарушили Аида Шанаева, выиграв-
шая личный титул в 2009 году, а на 
Олимпиадах — российская коман-
да, ставшая победительницей в Пе-
кине в 2008 году. На Играх 2012 го-
да в Лондоне россиянки, за кото-
рых фехтовали и обе вчерашние 
лауреатки, стали вторыми вслед за 
итальянками.

В Москве помимо Шанаевой и 
Дериглазовой также выступали Ла-
риса Коробейникова и Юлия Би-
рюкова. Бирюкова выбыла в 1/16 
финала, а Коробейникова уступи-
ла Арианне Эрриго в четвертьфи-
нальном бою. Но Инна Дериглазо-
ва, выигравшая полуфинал у Эрри-
го — 15:13, и Аида Шанаева, взяв-
шая верх над американкой Нзин-
гой Прескод — 15:7, сделали финал 
российским. В главном бою между 
подругами по команде, ставшими 
непримиримыми врагами на фех-
товальной дорожке, удача улыбну-
лась Дериглазовой. «Первое золото 
я завоевала только на шестом чем-
пионате мира,— рассказала побе-
дительница.— Сегодня был очень 
тяжелый день, на протяжении кото-
рого мои бои до финала складыва-
лись нелегко. А вот в бою с Аидой, 

с которой мы знакомы давным-дав-
но, у меня внутри все бурлило и ки-
пело, из-за чего концентрироваться 
было сложно. Я слышала, как зрите-
ли болели за нас обеих, и это нем-
ного отвлекало. Думаю, что и Аиде 
было тяжело. Проигрывая ей пона-
чалу 2:6, я хотела быстрее отыграть-
ся. Наполучав уколов, изменила 
ход боя. Сумев сконцентрировать-
ся, старалась не спешить и контр-
олировала каждый свой шаг. Сказа-
ла себе: 

”
Остановись!“ — и выбира-

лась укол за уколом».
После Олимпиады 2012 года в 

Лондоне, где российские мужчи-
ны лавров не снискали, тренером 
в объединенную сборную страны 
по фехтованию на рапирах пригла-
сили Стефано Черриони. Сам олим-
пийский чемпион и наставник зна-
менитых итальянок, он сумел за 
эти годы поднять отечественное 
рапирное фехтование, и в пер-
вую очередь нуждавшееся в толчке 
мужское. Достаточно сказать, что 
на чемпионате мира 2013 года лич-
ное серебро завоевал Артур Ахмат-

хузин, а на чемпионате мира 2014 
года отличились уже двое россиян: 
Алексей Черемисинов стал победи-
телем, а Тимур Сафин поднялся на 
третью ступень пьедестала.

Перед стартом личного турни-
ра в Москве специалисты логично 
прочили высокие места не только 
Черемисинову (Сафин на чемпи-
онат не отобрался), но также мно-
гократному призеру чемпиона-
тов Европы Дмитрию Ригину, ко-
торые попали в основную сетку 
без отбора. Фаворитами считались 
также итальянцы Андреа Касса-
ра и Даниэле Гароццо, китаец Лэй 
Шэнь и египтянин Алаэльдин Абу-
элькассем.

Артуру Ахматхузину, который 
после успеха двухгодичной давно-
сти в Будапеште на чемпионат мира 
2014 года в Казани даже не отобрал-
ся, а также Дмитрию Жеребченко 
пришлось пробиваться в основной 
турнир через квалификацию. Же-
ребченко «потерялся» уже в 1/32 фи-
нала, Ригин завершил борьбу в 1/16 
финала после поражения от Жере-
ми Кадо из Франции. Алексей Чере-
мисинов в 1/8 финала уступил аме-
риканцу Дерреку Майнхардту.

Выручил команду Ахматхузин, 
неизменно показывавший фехто-
вание в высшей степени умное, по 
ходу схваток мгновенно реагируя 
на изменения и перестраиваясь в, 
казалось бы, самых сложных ситуа-
циях. В одиночестве он добрался до 
полуфинала, но, уступив в нем аме-
риканцу Александру Массиаласу — 
10:15, обеспечил себе бронзу.

Главные награды чемпионата в 
итоге разыграли отнюдь не те име-
нитые фехтовальщики, кого прочи-
ли в герои, а японец Юки Ота и Мас-
сиалас. Победил японец — 15:10.

Подмосковные «Химки» сдела-
ли приобретение, которое может 
оказаться самым громким в Еди-
ной лиге ВТБ в нынешнее межсе-
зонье. Они вернули в Россию из 
НБА защитника Алексея Шведа — 
может быть, самого талантливо-
го отечественного баскетболиста 
последних лет.

Вчера «Химки», которые в минув-
шем розыгрыше Единой лиги ВТБ за-
няли второе место, уступив в финале 
play-off ЦСКА, объявили о подписа-
нии трехлетнего контракта с 26-лет-
ним защитником Алексеем Шведом. 
Это очень громкая и дорогая сделка. 
Комментируя ее, главный тренер 
подмосковной команды Римас Кур-
тинайтис охарактеризовал Шведа 
как «игрока самого высокого клас-
са», который «будет одним из ключе-
вых баскетболистов 

”
Химок“».

Уверенность Куртинайтиса впол-
не объяснима. Ведь речь идет, воз-
можно, о самом одаренном отечест-
венном игроке последних лет. Алек-
сей Швед здорово проявил себя еще 
в юниорском возрасте, выступая в 
России за ЦСКА, а также на правах 
аренды за «Химки» и «Динамо». В 
2012 году он оказался в НБА. В клу-
бе «Миннесота Тимбервулвс» уже в 
дебютном чемпионате Швед вошел 
в число лидеров. Однако в дальней-
шем его карьера в сильнейшей ба-
скетбольной лиге несколько забук-
совала. Впрочем, минувший сезон 
наводил на мысль о «перезагрузке».

Алексей Швед по ходу его три-
жды менял клубы. В межсезонье он 
перешел из «Миннесоты» в «Фила-
дельфию», потом, в декабре, его об-
меняли в «Хьюстон Рокитс», а в фев-
рале «Хьюстон» отправил россияни-
на в «Нью-Йорк Никс». И если в фи-
ладельфийской и хьюстонской ко-
мандах Швед держался достаточ-
но скромно, то в нью-йоркской вы-
дал ударную концовку регулярного 
чемпионата. За «Никс» он сыграл в 
16 матчах. В девяти из них вышел в 
стартовом составе и набирал в сред-
нем за встречу 14,8 очка, а также де-
лал 4,6 подбора и 3,6 результатив-
ной передачи. Это статистика элит-
ного защитника.

Ничего удивительного, что вско-
ре появились сообщения о том, что 
«Нью-Йорк» собирается переподпи-
сать контракт с Алексеем Шведом. В 

них говорилось, что клуб предлага-
ет ему зарплату в размере $2,8 млн 
в год — среднюю по меркам НБА. 
Этот вариант, как оказалось, Шведа 
не устроил.

Источники утверждают, что «Хим-
ки», чей бюджет в прошлом сезоне 
составлял 890,4 млн руб., предложи-
ли баскетболисту более выгодные 
финансовые условия. Так, по дан-
ным портала Eurohoops, он согла-
сился на зарплату в $3 млн — с ней 
Швед попадет в список наиболее вы-

сокооплачиваемых спортсменов, 
выступающих в России. Сам он, рас-
сказывая о своем возвращении на 
родину, предпочел сконцентриро-
ваться не на денежном, а на спортив-
ном аспекте, сказав, что «в 

”
Химках“ 

подобрался сильный состав с хоро-
шим тренером» и «к тому же коман-
да выступит в Евролиге».

Впрочем, не очень понятно, на-
сколько велика вероятность того, 
отыграет Алексей Швед или нет в 
подмосковном клубе весь срок дей-
ствия своего договора. Дело в том, 
что в нем прописана опция досроч-
ного расторжения в случае его пере-
хода в команду НБА. А спрос на Шве-
да в Америке, несомненно, в бли-
жайшее время никуда не исчезнет.

Алексей Доспехов

Сегодня начинается полный за-
гадок чемпионат России по фут-
болу. Круг фаворитов очерчен 
ясно — «Зенит» и ЦСКА да при-
мкнувший к ним «Краснодар». 
Однако трудно предсказать, 
как сложится судьба других лю-
бопытных проектов — «Спартака» 
Дмитрия Аленичева, «Динамо» 
Андрея Кобелева, «Локомоти-
ва» Игоря Черевченко и «Кубани» 
Дмитрия Хохлова.

Этот чемпионат России может 
стать самым непредсказуемым за 
последние годы. Уже одно то, что 
важнейший для участников вопрос 
лимита на легионеров директив-
но решался в самый последний мо-
мент, добавляет турниру интриги. 
Ведь совершенно непонятно, как 
клубы, которые весь прошлый се-
зон вольготно жили по схеме «7+4», 
а в начале этого лета готовились пе-
рейти на еще менее обременитель-
ный формат «10+15», перестроятся 
на гораздо более требовательную 
систему «6+5». Несмотря на завере-
ния тренеров и руководителей ко-
манд, что изменение правил игры 
по ним не ударит, ни один клуб не 
может чувствовать себя полностью 
защищенным. Даже такой абсолют-
ный монарх, как «Зенит».

Понятно, что петербуржцы будут 
считаться фаворитами и стоять на 
вершине рейтинга букмекеров при 
любом раскладе. Однако судя по бо-
лезненной реакции Андре Вилла-
ша-Боаша после матча за Суперку-
бок России, португальский тренер 
всерьез опасается, что по абсолют-
ному правлению его клуба может 
быть нанесен удар. Любопытно, что 
сломить толковое сопротивление 
«Локомотива» петербуржцам, начав-
шим матч по системе «6+5», удалось 
только после того, как соотношение 
легионеров и россиян в их коман-
де стало «8+3» (в Суперкубке лимит 
не действовал). Зенитовцам факти-
чески пришлось признать, что их 
главные на данный момент прио-
бретения — Артем Дзюба и Артур 

Юсупов —существенно не усилили 
команду, а, возможно, даже помеша-
ли ей укрепиться на стороне. В сущ-
ности, лимит — единственное, что 
сдерживает державные амбиции 
«Зенита» и дает его соперникам кро-
хотный шанс, за который еще надо 
ухватиться.

Самый цепкий из соперников 
«Зенита», конечно, ЦСКА. Армей-
цы традиционно обходились ми-
нимальными вложениями в нович-
ков и даже при таком экономном 
режиме за последние три года два-
жды становились чемпионами, но 
на этот раз их резервы чрезвычайно 
скудны. ЦСКА пока не сделал ни од-
ного стоящего приобретения, даже 
не восполнив потерю Сейду Думбии 
(работа по поиску форварда актив-
но ведется, и даже прорабатывается 
вариант с возвращением ивуарий-
ца на правах аренды). По сути, у ны-
нешнего ЦСКА нет запаса прочно-
сти, ведь любая травма игрока осно-
вы может иметь драматические по-
следствия, а повреждение футболи-
ста с российским паспортом — во-
обще привести к перестроению си-
стемы игры.

На этом фоне выгодно смотрит-
ся обласканный футбольной обще-
ственностью «Краснодар». Он уже 
в прошлом сезоне только по собст-
венной беспечности упустил место 
в Лиге чемпионов, приобретя, од-
нако, бесценный опыт. Грамотно 
построив селекционную работу в 
условиях санкций UEFA за наруше-
ние правил финансового fair play 
(клуб, по сути, был обязан подпи-
сывать только свободных агентов), 
краснодарцы почти не ослабили со-
став (закончилась аренда у Романа 
Широкова и Марата Измайлова) и 
умело укрепились необходимыми 
россиянами — Федором Смоловым 
и Дмитрием Торбинским.

Однако перед стартом сезона лю-
бопытно даже не то, как его нач-
нут фавориты, а как запустятся не-
сколько перспективных футболь-
ных стартапов. Самый обсуждае-

мый — перезагрузка московского 
«Спартака» Дмитрием Аленичевым 
под шефством нового генерально-
го директора клуба Сергея Родио-
нова. После утверждения этого тан-
дема, ни одно их интервью не обхо-
дится без милых сердцу каждого бо-
лельщика красно-белых слов «спар-
таковский футбол», «стеночка», «за-
бегания», «короткий пас». Их как 
мантру повторяет и сам Аленичев, 
и футболисты. Ради такого футбола 
в «Спартак» вернули Романа Широ-
кова, который теперь составит связ-
ку с главным летним приобретени-
ем команды — Ивелином Поповым. 
Предсказать, как будет выглядеть 
обновленный «Спартак», невозмож-
но, но руководство клуба уже поуме-
рило аппетиты, ставя целью просто 
попадание в еврокубки.

Столь же туманны перспективы 
«Динамо», которое после исключе-
ния из еврокубков устроило чистку 
рядов на всех уровнях. В результате 
своих постов лишились не только 
высокие чины в администрации, но 
и главный тренер Станислав Черче-
сов. Пришедший ему на смену Анд-
рей Кобелев пока выглядит (да и го-
ворит) как антикризисный менед-
жер. Когда российский клуб про-
возглашает целью ввод в состав пер-
спективной молодежи, надо пони-
мать, что такому клубу серьезно уре-
зали бюджет.

Весьма интересно (и непонятно), 
как проведут первые полноценные 
сезоны в роли главных тренеров 
Игорь Черевченко и Дмитрий Хох-
лов. Черевченко с «Локомотивом» 
уже взял Кубок России и едва не от-
нял у «Зенита» Суперкубок, привив 
железнодорожникам те качества, 
которыми славился сам,— органи-
зованность, жесткость и цепкость. 
А под руководством Хохлова в «Ку-
бани» собирается ностальгическая 
сборная России образца 2008 года: 
Андрей Аршавин, Роман Павлючен-
ко и Александр Кержаков, с кото-
рым ведутся переговоры.

Петр Кузнецов

Михаил Прохоров может увели-
чить своей пакет акций клуба На-
циональной баскетбольной лиги 
(НБА) «Бруклин Нетс» до стопро-
центного, выкупив оставшиеся 
20% у партнера по бизнесу Брю-
са Ратнера, а также стать един-
ственным владельцем домаш-
него дворца команды Barclays 
Center. Намерение господина 
Прохорова, который еще в нача-
ле года рассматривал вариант 
с продажей «Бруклина», связано 
с желанием провести реструк-
туризацию накопившихся перед 
ним у господина Ратнера задол-
женностей и высказано на фоне 
улучшающейся экономической 
конъюнктуры в НБА.

Вчера целый ряд американских 
спортивных изданий сообщили о 
том, что Михаил Прохоров собира-
ется стать единственным владель-
цем клуба «Бруклин Нетс», а также 
арены Barclays Center, на которой 
тот играет. В настоящий момент 
российскому предпринимателю 
принадлежит 80% акций «Брукли-
на» и 45% акций стадиона. Осталь-
ными владеет Брюс Ратнер, у кото-
рого господин Прохоров в 2010 го-
ду и приобрел долю в баскетболь-
ном бизнесе. Сумма сделки состав-
ляла $223 млн.

Планы Михаила Прохорова под-
твердило заявление его представи-
теля. В нем говорится, что Onexim 
Sports and Entertainment — структу-
ра, занимающаяся, в частности, ба-
скетбольным бизнесом господина 
Прохорова,— рассматривает «раз-
личные варианты реструктуриза-
ции задолженностей перед ком-
панией, связанных с активами в 
США». Речь о задолженностях перед 
партнером со стороны Брюса Ратне-
ра. Один из вариантов — это «консо-

лидация акций», но, как уточняется 
в заявлении, «существуют и другие 
сценарии». Окончательного реше-
ния пока не принято.

Сумма долга, а также сумма, кото-
рую может заплатить за пакет Брю-
са Ратнера Михаил Прохоров, не на-
зывается. Накануне Forbes оценил 
«Бруклин» в $1,5 млрд, поставив его 
в своем рейтинге самых дорогих 
клубов мира на 24-е место.

Наиболее любопытное в этой но-
вости то, что она фактически озна-
чает смену стратегии Михаила Про-
хорова в отношении своего амери-
канского баскетбольного актива. 
В январе этого года стало известно 
о том, что господин Прохоров хо-
тел бы расстаться с ним. Более того, 
источники утверждали, что процесс 
продажи «Бруклина» запущен, а для 
реализации сделки нанят инвест-
банк Evercore Partners. Представите-
ли Михаила Прохорова, комменти-
руя ситуацию, говорили о клубе как 
об «открытом для предложений».

Источники считали, что к мысли 
о прощании с «Бруклином» Михаи-
ла Прохорова привело «разочарова-
ние показателями команды». Име-
ются в виду показатели как спортив-
ные, так и финансовые. За то время, 
что Михаил Прохоров владеет ею, 
она так и не вошла в число элитных 
в лиге, несмотря на значительные 
инвестиции. По размеру же платеж-
ной ведомости, в прошедшем сезо-
не близкой к $100 млн, клуб лиди-
ровал в НБА. Финансовые показате-
ли «Бруклина» нельзя назвать удов-
летворительными. В позапрошлом 
сезоне его убытки (притом что по-
давляющее большинство клубов 
НБА ежегодно фиксируют прибыль) 
были равны $144 млн.

Корректировка позиции Михаи-
ла Прохорова помимо отношений с 

Брюсом Ратнером может быть свя-
зана с изменениями конъюнкту-
ры. Во-первых, речь идет собствен-
но о «Бруклине», который после за-
вершившегося сезона значительно 
разгрузил свою платежную ведо-
мость и впервые в нынешнем деся-
тилетии не будет обязан выплатить 
налог на роскошь за существенное 
превышение потолка зарплат. Ме-
неджмент «Нетс» уже выразил над-
ежду на то, что и он наконец-то 
превратится в прибыльный клуб.

Во-вторых, изменилась в лучшую 
сторону и экономическая конъюн-
ктура в НБА в целом. На прошлой 
неделе клубы и игроки сильней-
шей баскетбольной лиги мира уз-
нали очень приятную для них но-
вость. НБА утвердила потолок зар-
плат на следующий сезон на от-
метке $70 млн — сразу на 11% вы-
ше прошлогодней. Владельцы клу-
бов ожидали менее существенного 
подъема.

Новый потолок, с одной сторо-
ны, дает им большие возможно-
сти для маневра во время селек-
ции. С другой, он свидетельствует 
о прочности положения НБА и хо-
роших коммерческих перспекти-
вах. Причем скачок потолка прои-
зошел до того, как в силу вступило 
новое соглашение о продаже теле-
прав лиги, заключенное в октябре 
2014 года с TNT и альянсом ESPN/
ABC. Оно рассчитано на девять се-
зонов и начнет действовать в 2016 
году. Этот договор намного выгод-
нее прежнего, по которому ежегод-
ные телевизионные доходы лиги 
равнялись $930 млн. Он предпола-
гает их увеличение втрое: суммар-
ная выплата от телекомпаний со-
ставит $24 млрд — около $2,7 млрд 
за каждый год.

Алексей Доспехов

По неофициальной 
информации, «Химки» 
предложили Алексею Шведу 
(№1) более выгодные 
финансовые условия, 
чем «Нью-Йорк Никс»   ФОТО AP

Чемпионат мира 
по фехтованию в Москве
Женщины
Рапира. Индивидуальный турнир.  
1. Инна Дериглазова. 2. Аида Шанаева.  
(обе — Россия) 3. Арианна Эрриго (Италия)  
и Нзинга Прескод (США).
Мужчины
Рапира. Индивидуальный турнир. 1. Юки Ота 
(Япония). 2. Александер Массиалас (США). 3. 
Артур Ахматхузин (Россия) и Герек Мейнхардт 
(США).

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Двойной укол
Турнир рапиристок завершился российским финалом

Инна Дериглазова (справа) 
и Аида Шанаева обеспечили 
России полный триумф 
в турнире рапиристок   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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